
ЧП В Новосибирске 
на посетителей рухнула крыша 
нелегального кафе

... В четвертом часу 
утра

Наталья Граф, 
«Российская газета», 
Новосибирск

В новосибирском Академго-
родке после обильных снегопа-
дов обрушилась крыша неле-
гального кафе. Одна из посети-
тельниц погибла, четверых го-
спитализировали.

Трагедия произошла в ночь с 
1 на 2 февраля в здании, распо-
ложенном по адресу Бульвар 
Молодежи, 36, к.1, в Советском 
районе Новосибирска. В заве-
дении, больше напоминающим 
старый сарай, проходила мас-
штабная музыкальная вечерин-
ка — Waltergarageparty. 

Известно, что посетителей 
приглашали на шоу при помощи 
соцсетей. Вход на вечеринку был 

по спискам. Гости должны были 
назвать свои данные и показать 
ответ от организаторов. Билет 
стоил 400 рублей.

— Друзья, мы практически пе-
режили январь! Тушили Австра-
лию, боролись с коронавирусом, 
расчищали горы снега в Новоси-
бирске. Настало время сделать 
перерыв от повседневного спа-
сения планеты и хорошенько от-
дохнуть. Уже в эту субботу, 
01.02, мы вновь запустим тусо-
вочную машину, но только на 
одну ночь, поэтому ваша задача 
— выжать из нее максимум! — ре-
кламировали организаторы га-
раж-пати.

По иронии судьбы крышу 
кафе от снега они 
просто почистить не 
смогли. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Вице-премьер Марат Хуснуллин: Я сделаю 
все, чтобы строить в России максимально быстро 

Стройки на пятерку

Владимир Баршев

Ш
траф за превышение 
скорости от 20 до 40 
км/ч будет 3 тысячи 

рублей. За три грубых наруше-
ния правил в течение года будут 
лишать прав. Для нетрезвых во-
дителей, перевозящих детей, 
появится свое более суровое на-
казание. Также у таких водите-
лей не будет возможности сесть 
за руль до суда.

Такие наказания предусмо-
трены в новом проекте Кодекса 
об административных правона-
рушениях, а также в процессу-
альном КоАП, которые разме-
щены на портале проектов нор-
мативных правовых актов 
regulation.gov.ru. После общест-
венного обсуждения документы 
доработают и правительство 
внесет их в Госдуму. Вот наибо-
лее громкие изменения КоАП.

Не гони
За превышение скорости от 

20 до 40 км/ч вводится штраф 3 
тысячи рублей против сегод-
няшних 500 рублей. Эту идею 
руководители Госавтоинспек-
ции озвучивали еще в прошлом 
году. По их мнению, штраф в 
размере 500 рублей не воспри-
нимается водителями как нака-
зание. Они считают это платой 
за проезд. Тем более со скидкой 
50 процентов за своевремен-
ную уплату.

За превышение скорости на 
40—60 км/ч предлагается нака-
зывать штрафом в 4 тысячи ру-

блей. Сейчас — 1000—1500 ру-
блей. А за превышение скорости 
более чем на 60 км/ч — штрафом 
5000 рублей или лишением 
прав на 4—6 месяцев. При этом 
если сейчас за повторное пре-
вышение скорости более чем на 
40 км/ч грозит лишь увеличе-
ние штрафа, то если новый 
КоАП примут в таком виде, за 
это будет грозить лишение прав 
на год.

Кстати, скидка на оплату 
штрафа сохраняется. И надо 
сказать, что превышение скоро-
сти на 20—40 км/ч — это самое 
популярное нарушение.

Пьяным добавили срок
К управлению автомобилем в 

нетрезвом виде, а также к отказу 
от прохождения медосвидетель-
ствования добавился новый со-
став. Если водитель попался в 
нетрезвом виде за рулем, ему 
грозит тоже наказание, что и 
сейчас — лишение прав на полто-
ра-два года и штраф 30 тысяч ру-
блей. Но если при этом в машине 
находился несовершеннолет-
ний ребенок, младше 16 лет, то 
водителю будет грозить лише-
ние прав на 2—3 года и штраф 50 
тысяч рублей. 

Изменилось понятие опьяне-
ния. Помимо установленных 
0,16 миллиграмма этанола на 
литр выдыхаемого воздуха и 0,3 
промилле в крови наличия в ор-
ганизме наркотических и психо-
тропных веществ до-
бавляются «иные вы-
зывающие опьянение». 

Любовь Проценко

Н
а «Деловом завтра-
к е »  в  р е д а к ц и и 
«Российской газе-
ты» побывал  вице-
премьер Марат Ху-
снуллин. Он приез-
жал к нам и раньше. 
В роли заместителя 
мэра Москвы по во-

просам градостроительной по-
литики и строительству расска-
зывал, как столице удается вво-
дить по 17 новых станций метро 
в год и при этом прокладывать 
еще по 100 километров дорог, 
строить по 11 миллионов ква-
дратных метров недвижимости. 
Но на вопросы о том, что нового 
он намерен внести в строитель-
ство жилья, дорог, создание го-
родской среды, развитие тран-
спортной инфраструктуры в це-
лом по России Хуснуллин отве-
чал впервые.

Больше всего журналистов 
порадовало то, что  и   в новой 
должности — заместителя пред-
седателя правительства всей 
России, Марат Шакирзянович 
был, как и прежде, предельно 

откровенен и честен. Если чего-
то еще не успел узнать меньше 
чем за две недели пребывания 
на новом посту, так и говорил: 
вопрос  надо еще изучить. Впро-
чем, все по порядку. Больше все-
го писем от читателей к приходу 
Хуснуллина в «РГ» поступило о 
реновации. С этой темы и на-
чался разговор в редакции. 

Сначала — жилье 
Марат Шакирзянович! Вы 
стояли у истоков программы 
реновации в столице. С мо-
мента ее запуска не прошло и 
трех лет, а более 22 тысяч 
москвичей уже в процессе пере-
езда в новые квартиры, и свы-
ше 13,6 тысячи из них уже 
справили новоселье. Этот 
опыт чрезвычайно заинтере-
совал жителей и других регио-
нов. Как вы считаете, нужна 
ли общефедеральная програм-
ма реновации? Или она долж-
на быть в каждом крае, ка-
ждой области своя?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: В своей жизни я 
всегда ставлю на первое место 
дела, а не слова. О реновации в 

Москве можно говорить по це-
лому ряду причин. И прежде 
всего потому, что в течение де-
вяти лет, что я проработал под 
руководством мэра Сергея Се-
меновича Собянина, мы закон-
чили программу сноса пятиэта-
жек первых серий панельного 
домостроения. Переселили в но-
вые квартиры более 200 тысяч 
москвичей.  Снесли 1796 «хру-
щоб», в которых они жили и по-
строили на их месте новые дома. 
Это уже тогда была в чистом 
виде реновация — просто никто 
ее так не называл. Но когда ее 
начали заканчивать, в прави-
тельство Москвы пошел огром-
ный вал обращений горожан, 
которые не понимали: почему 
соседний дом почти такой же се-
рии попал под  бульдозер, а их 
уцелел, хотя условия жизни в 
них практически одинаковые. 
Те же прогнившие коммуника-
ции, промерзающие на швах 
стены,  пятиметровые кухни. 
Сергей Семенович  Собянин 
принял непростое решение, ко-
торое долго и бурно в городе об-
суждали: продолжить ренова-
цию уже в более широком мас-

штабе. В новую программу 
включили 5173 дома — все, где 
жители проголосовали за вхо-
ждение.  А это, между прочим, 
миллион человек! Пошла же 
Москва на это потому, что у нее 
уже был опыт такой работы, 
была профессиональная коман-
да, способная решить постав-
ленную задачу, у города были, 
наконец, деньги. Только поэто-
му у нас все получилось. Мо-
сквичи сейчас не просто полу-
чают новое жилье, а отличные 
современные квартиры, рыноч-
ная стоимость которых на 30 
процентов выше прежних — у 
них совсем другое качество, 
другие площади. То есть люди 
переезжают из жилья жесткого 
экономкласса в жилье класса 
комфорт плюс. 

Могу ли я сказать, что уже за-
втра вся Россия готова так же 
заняться реновацией? Нет, не 
могу. Регионы очень разные, ве-
зде разные бюджеты. Поэтому 
каждый к этому вопросу подхо-
дит по-своему, опира-
ясь на свой опыт, свою 
специфику. 

ПРОЕКТ Какие наказания для автомобилистов предусмотрены 
в новом проекте Кодекса об административных правонарушениях
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Марат Хуснуллин: Я не сторонник того, чтобы сверху насаждать регионам единую для всех программу.

А К Ц Е Н Т

Могу ли я сказать, что уже завтра 
вся Россия готова заняться реновацией? 
Нет, не могу. Это и невозможно

Австралийский доллар 42,3217
Азербайджанский манат 37,2169
Армянский драм** 13,1951
Белорусский рубль 29,5495
Болгарский лев 35,5971
Бразильский реал 14,8778

Венгерский форинт** 20,6537
Вон Республики Корея*** 52,9512
Гонконгский доллар* 81,2667
Датская крона* 93,1645
Доллар США 63,1385
Евро 69,5976

Индийская рупия** 88,4850
Казахстанский тенге** 16,6537
Канадский доллар 47,7562
Киргизский сом** 90,3564
Китайский юань* 91,0209
Молдавский лей* 36,2033

Новый туркменский манат 18,0654
Норвежская крона* 68,5230
Польский злотый 16,2002
Румынский лей 14,5736
СДР  86,8729
Сингапурский доллар 46,3300

Таджикский сомони* 65,1248
Турецкая лира 10,5572
Узбекский сум**** 66,0215
Украинская гривна* 25,2296
Фунт стерлингов 82,9640
Чешская крона* 27,5750

Шведская крона* 65,3506
Швейцарский франк 65,0577
Южноафриканский рэнд* 42,5261
Японская иена** 57,9119

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.02.20

Татьяна Голикова: 
Дополнительные 
средства позволят 
привлечь 
в медицину кадры

В Лондоне произошел 
очередной теракт 
с применением 
холодного 
оружия

Павел Крашенинников 
рассказал, 
как идет работа 
над поправками 
к Конституции
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ПРАВО Глава государства 
поручил рассмотреть 
вопрос введения 
следственных судей

Служба жалоб 
и арестов

Владислав Куликов

Президент России рекомендовал Верховному суду РФ 
рассмотреть вопрос о целесообразности введения ин-
ститута следственного судьи. Предполагается, что это 
будут специализированные судьи, рассматривающие 
ходатайства об аресте и жалобы на следствие.

Подобная идея обсуждается уже несколько лет. Сто-
ронники предложения уверены: специализированная 
судебная ветвь позволит усилить контроль за следст-
вием. Нет, конечно, сами следственные судьи не будут 
вести никакого расследования: их задача именно что-
бы быть судьями, оценивать с правовой точки зрения, 
все ли правильно делает следствие. 

Например, жертва преступления может пожало-
ваться на то, что следователь отказывается официаль-
но признать человека потерпевшим. Потерпевший, на-
помним, получает определенные права и может, ска-
жем, ходатайствовать о проведении определенных 
следственных действий. Если следователь откажет по-
терпевшему в просьбе допросить определенного сви-
детеля или назначить экспертизу, это тоже можно об-
жаловать в суде.

В конце прошлого года заместитель председателя 
Верховного суда России Владимир Давыдов в ходе за-
седания Клуба имени Д.Н. Замятнина (министр юсти-
ции времен судебной реформы 1864 года) согласился с 
тем, что идея введения следственных судей требует об-
суждения.

«Возможно, стоило бы еще раз вернуться к обсу-
ждению вопроса о следственных судьях, которые мо-
гли бы заниматься этими вопросами, но без права в 
дальнейшем рассматривать дело по существу. Только 
вопросы судебного контроля. Но этот вопрос нуждает-
ся во всесторонней глубокой проработке», — сказал 
Владимир Давыдов.

Он подчеркнул, что судья при рассмотрении вопро-
са об аресте не вправе проверять доказанность подо-
зрения или обвинения. Когда решается вопрос, есть не-
обходимость отправить фигуранта в СИЗО, важны 
другие факторы, например, действительно ли человек 
может сбежать. Или: есть ли опасность, что он как-то 
надавит на свидетелей. И т.п.

Согласно поручению президента ответа от Верхов-
ного суда ждут до 1 июня.  
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Сегодняшняя наша публикация продолжает знакомить читате-
лей с новым проектом журнала «Родина» (издается 
«Российской газетой») — специальным ежемесячным прило-
жением «Документы Победы».  Январский выпуск, пришедший 
к читателям вместе с журналом, назывался «Приказ». Впереди 
— письмо с фронта, похоронка, наградной лист... 
А февральская тема «Документов Победы» — 
Продуктовая карточка. Та самая, что в годы войны 
была и кормилицей, и спасительницей, и надеждой.

ПРОДУКТОВАЯ КАРТОЧКА
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За превышение скорости придется 
заплатить в шесть раз больше
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Евросоюз повысил 
стоимость «шенгена», 
но для россиян 
цены остались
прежними
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ПАМЯТЬ 
В Волгограде отметили 
77-ю годовщину победы 
в Сталинградской битве

Зимние свечи

Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

Вчера в Сталинграде отпраздновали  годовщину по-
беды в битве на Волге. Никакой ошибки: по решению 
городской Думы несколько дней в году Волгоград 
официально именуется Сталинградом. 2 февраля — 
одна из таких дат. Именно в этот день в 1943 году за-
кончилось кровопролитное сражение.

Утром прошла официальная церемония возложе-
ния цветов и венков к Вечному огню на Мамаевом 
кургане. В память о павших зажгли свечи в храме 
Всех Святых. В городе и области провели множество 
мероприятий, приуроченных к дате: выставки, кон-
церты, телемосты, уроки мужества и спортивные со-
ревнования. Например, с 31 января школьники уча-
ствовали в вахте памяти у воинских мемориалов.

Специально на празднование в Волгоград прие-
хал посол ФРГ Геза Андреас фон Гайр. Он посетил 
музеи, посвященные Великой Отечественной вой-
не, и побывал на Мамаевом кургане и в Россошках, 
где есть большое немецкое захоронение. «Мы скор-
бим о неисчислимых павших в той войне... Мы ис-
пытываем глубокую благодарность за то примире-
ние, которое стало возможным, несмотря на все 
ужасы, принесенные национал-социалистским тер-
рором», — написал дипломат в Книге почетных го-
стей на кургане.

По традиции, которой уже десять лет, на улицы 
города вышел единственный в России взвод регули-
ровщиц. Все 40 девушек одеты в ретрообмундирова-
ние времен войны. 

В подвале универмага, где располагался штаб ко-
мандования шестой полевой немецкой армии, 
прошла историческая реконструкция сцены плене-
ния фельдмаршала Фридриха Паулюса. 

Сегодня в Волгограде проживают 94 ветерана и 
труженика тыла, имеющие медали «За оборону Ста-
линграда». Все они, а также вдовы участников войны 
и дети Сталинграда, получили подарки и специаль-
ные выплаты.  

ФИНАНСЫ В ФНС рассказали, почему россияне стали аккуратнее платить налоги

Искусство сбора
Юлия Кривошапко

П
роцент несвоевременно 
уплаченных гражданами 
и бизнесом налогов за 

последние два года снизился в 
России в три раза. Вместе с тем 
продолжает уменьшаться сум-
ма задолженности. По итогам 
2019 года при общем росте по-
ступлений в консолидирован-
ный бюджет она сократилась на 
6,2%, или на 120 млрд рублей, 
сообщили «Российской газете» 
в Федеральной налоговой служ-
бе (ФНС).

Ситуацию с долгом отража-
ет международный индекс DTI 
(англ. debt-to-income — отноше-
ние долга к поступлениям). 
Сейчас он самый низкий за всю 
историю наблюдений — 6%. 
«Если бы DTI сегодня находил-
ся на уровне двухлетней давно-
сти (9,2%) — долг в бюджет был 
бы почти на 900 млрд рублей 
больше. Снижение индекса ока-
зывает прямое влияние на на-
полнение бюджета», — пояснил 
замруководителя ФНС Конс-
тантин Чекмышев.

По итогам 2019 года налого-
вая служба также впервые не 
зафиксировала увеличения 
долга по имущественным нало-
гам граждан. Не платят налоги 
вовремя минимум россиян. В 
большинстве регионов их чи-
сло не превышает 1—5% насе-
ления.

В ФНС отмечают, что это в 
том числе результат создания 
условий для того, чтобы гра-
ждане могли быстро и удобно 
платить налоги. Сейчас это 
можно делать в личном кабине-
те и с помощью специальных 
электронных сервисов на сайте 
ФНС, введя УИН (уникальный 
идентификационный номер, 
указанный в налоговом уведом-
лении), заполнив платежное по-
ручение. 

Еще один механизм — так 
называемый единый налого-
вый платеж. Он появился в 
2018 году и представляет со-
бой аналог электронного ко-
шелька. Налогоплательщик 
пополняет его заранее, а нало-
говые органы, когда приходит 
срок, самостоятельно разно-

сят суммы на существующие 
обязательства. 

Уже сейчас сумма таких пла-
тежей достигает одного милли-
арда рублей. С начала 2020 года 
режим стал доступен для упла-
ты не только имущественных 
налогов, но и НДФЛ. В дальней-
шем его можно распространить 
на платежи юридических лиц и 
индивидуальных предпринима-
телей, считают в ФНС.

Налоговая служба проводит 
акции по информированию о 
способах уплаты налогов и по-
следствиях неисполнения этой 
обязанности. Уже запущены до-
полнительные меры по напоми-
нанию о долге в личном кабине-
те. Изменения в законе позво-
лят уже весной начать инфор-
мирование о задолженности че-
рез смс, если гражданин дал на 
это свое согласие, напоминают 
в ФНС.

«При росте исполнения обя-
зательств добросовестными 
гражданами и бизнесом особо 
важно обеспечить максималь-
ное воздействие на тех, кто 

действительно не платит нало-
ги. Это простой принцип спра-
ведливости: те, кто платит, 
должны быть уверены, что это 
сделают все», — отмечает Чек-
мышев.

Он напоминает, что налого-
вая служба в этом вопросе дейст-
вует последовательно: от убеж-
дения и более мягких юридиче-
ских действий мер к мерам от-
ветственности. Сначала выстав-
ляются уведомления, требова-
ния об уплате, но если на это нет 
реакции, начинается взыскание.

«Если речь идет о долгах 
юридических лиц и предприни-
мателей, по закону мы обяза-
тельно должны сначала обра-
титься в банки, — указывает за-
мруководителя ФНС. — Консти-
туционный суд еще 10 лет назад 
прямо сказал, что обязательное 
взыскание за счет средств дол-
жников в банке до направления 
документов судебным приста-
вам — это часть системы гаран-
тий соблюдения прав налого-
плательщиков, ведь передача 
взыскания долга приставу со-

здает риски новых обремене-
ний и негативных последствий 
для должников».

Для выбора срока мер взы-
скания в ФНС внедрили авто-
матизированное ранжирова-
ние — научили систему отли-
чать кассовый разрыв от злоу-
потреблений. «При отсутствии 
признаков недобросовестного 
поведения, вывода активов мы 
максимально долго (насколько 
позволяет закон) ждем испол-
нения обязательств до переда-
чи долга судебным приставам. 
И наоборот, если такие призна-
ки, цифровые маркеры, есть, 
немедленно используем все 
возможности для взыскания 
долга», — поясняет Константин 
Чекмышев.

По его словам, здесь важен 
принцип следования долга за 
активами и имущественной от-
ветственности за действия по 
уклонению от уплаты. «Органи-
зованное налоговой службой 
проектное сопровождение та-
ких ситуаций демотивирует со-
вершать злоупотребления, спо-
собствует повышению платеж-
ной дисциплины. При этом, 
если объективно нет возможно-
сти платить налоги в срок, мы 
всегда готовы на законных 
условиях предоставлять рас-
срочки, заключать мировые со-
глашения», — подчеркивает за-
мглавы налогового ведомства.

За последние три года число 
таких процедур увеличилось в 

13 раз. Только в 2019 году от 
мировых соглашений бюджет 
получил более 12 млрд рублей. 
Ежегодные поступления от, ка-
залось бы, совсем бесперспек-
тивной процедуры — банкротст-
ва — сейчас составляют более 
130 млрд рублей в год.

Долг не всегда нужно взы-
скивать принудительно — иног-
да он возникает и в результате 
ошибок. Такие долги ФНС наце-
лена урегулировать совсем по-
другому, минимизируя кон-
фликты.

В 2019 году налогоплатель-
щики уплатили с ошибками 1 
трлн рублей. Налоговики сами 
направили их на нужные счета. 
В этом же незаметном для нало-
гоплательщиков ключе идет ра-
бота по проведению зачетов — 
это урегулирование долга за 
счет переплаты по другим обя-
зательствам плательщика.

В совокупности урегулиро-
ванных таким образом сумм 
долга уже больше, чем взыскан-
ных. Развивать эту практику 
помогут принятые в прошлом 
году поправки о снятии ограни-
чений на проведение зачетов 
между разными видами нало-
гов. Они вступят в силу 1 октя-
бря.

«По сути, это приближает 
нас к ситуации, когда миними-
зируются риски для налогопла-
тельщика, связанные с необхо-
димостью исполнения обяза-
тельств по различным налогам 
и уровням бюджетов. Главным 
будет наличие в консолидиро-
ванном бюджете суммы плате-
жа в целом. Это еще один шаг к 
упрощению расчетных отноше-
ний, формированию единого 
сальдо расчетов налогоплатель-
щика и государства», — резюми-
рует Константин Чекмышев. 

На упрощение взаимоотно-
шений налогоплательщиков с 
государством направлены из-
менения, которые начнут дей-
ствовать с 1 апреля: с этой 
даты не будут выставляться 
меры взыскания по долгам ме-
нее трех тысяч рублей. В боль-
шинстве случаев неуплата та-
ких сумм не связана с уклоне-
нием от обязательств, поясня-
ют в ФНС.  

ДАТА Президент и премьер-министр поздравили Патриарха 
с годовщиной интронизации

Вера и Отечество

Кира Латухина 

В субботу Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл прини-
мал поздравления с одиннадца-
той годовщиной интронизации. 
Президент поздравил Предстоя-
теля РПЦ на встрече в Кремле, а 
премьер-министр — в храме 
Христа Спасителя.

Напомним, Поместный со-
бор РПЦ 27 января 2009 года из-
брал митрополита Смоленского 
и Калининградского Кирилла 
Патриархом Московским и всея 
Руси, а 1 февраля в храме Хри-
ста Спасителя состоялась ин-
тронизация.

«Одиннадцать лет прошло», 
— заметил Владимир Путин. 
«Совершенно верно», — согла-
сился Патриарх. «Так быстро, 

что, думаю, вы их и не заметили. 
А мы заметили: заметили Вашу 
подвижническую работу, все 
общество наше заметило ре-
зультаты этой работы», — сказал 
президент и поблагодарил за 
любовь и к вере, и к Отечеству.

«Всегда считал, что служе-
ние Патриарха имеет два на-
правления. Во-первых, верти-
кальное — к Богу: Патриарх дол-
жен молиться за свой народ. Но 

есть и такое очень сильное го-
ризонтальное измерение этого 
служения, потому что Патри-
арх должен заботиться в том 
числе, конечно, и о духовном 
состоянии людей, а это предпо-
лагает развитие очень многих 
церковных программ», — ска-
зал Предстоятель РПЦ и побла-
годарил президента за то, что 
сейчас в нашем государстве это 
служение церкви идет рука об 

руку со многими государствен-
ными учреждениями, и по раз-
ным направлениям есть диалог, 
сотрудничество. «И конечно, 
поэтому и достигаем каких-то 
определенных целей», — под-
черкнул он. Патриарх также от-
метил высокий уровень отно-
шений между церковью и госу-
дарством.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин поздравил Предсто-
ятеля РПЦ в Тронном зале хра-
ма Христа Спасителя. Глава 
правительства отметил огром-
ную просветительскую работу, 
которую ведет Патриарх Ки-
рилл, восстановление святынь, 
храмов. «Все больше людей 
приходят в нашу церковь», — 
констатировал он и также под-
черкнул важность действий по 

укреплению церкви и за преде-
лами страны.

Предстоятель РПЦ поздравил 
Мишустина с назначением: «Мы 
очень рады, что вы возглавили 
российское правительство». Па-
триарх Кирилл назвал диалог 
между Русской православной 
церковью и российским прави-
тельством очень важной состав-
ляющей взаимодействия с рос-
сийским государством. «Я очень 
надеюсь, что при вашем актив-
ном участии мы будем продол-
жать эту традицию на благо и на-
рода нашего, и государства, и 
церкви русской», — добавил он. 
«Конечно. Так и будет», — заве-
рил Мишустин.  

Владимир Путин поблагодарил 
Патриарха за любовь и к вере, 
и к Отечеству. 

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин — Патриарху Кириллу: 
Все общество заметило результаты 
Вашей подвижнической работы

А К Ц Е Н Т

По итогам 2019 года ФНС 
впервые не зафиксировала 
увеличения долга по имущественным 
налогам граждан. Вовремя их не платят 
минимум россиян

— Архивные фото- и видеокадры разрушенного Сталинграда
rg.ru/art/1819638 

МЕДИЦИНА 
В больницы 
и поликлиники 
будут 
привлекать 
новые кадры

ДОКТОР 
НА ПРИЕМЕ
Марина Гусенко 

В этом году Федеральный фонд 
обязательного медицинского 
страхования (ФОМС) будет на-
правлять трансферты в свои 
территориальные подразделе-
ния на софинансирование рас-
ходов медорганизаций на опла-
ту труда врачей и среднего мед-
персонала. 

Об этом сказала вице-пре-
мьер Татьяна Голикова на засе-
дании Российской трехсторон-
ней комиссии по регулирова-
нию социально-трудовых отно-
шений. Она уточнила, что в бюд-
жете ФОМСа заложено 18,3 
млрд рублей на этот год, 19,5 
млрд — на следующий и 25 млрд 
— на 2021-й. Если денег не будет 
хватать, есть резерв. Распреде-
лять средства между регионами 
будут исходя из прогнозов по 
увеличению там числа врачей и 
среднего медперсонала.

Ожидается, что дополнитель-
ные средства позволят привлечь 
в здравоохранение свежие ка-
дры. По прогнозам, в 2020 году в 
медучреждения регионов при-
дут 9,2 тысячи врачей и почти 16 
тысяч специалистов среднего 
медицинского персонала. В 2021 
году — 9,8 тысячи врачей и почти 
15,5 тысячи медсестер, фель-
дшеров, акушеров. В 2022 году — 
10 тысяч врачей и 20,5 тысячи 
среднего медперсонала.

Также Голикова напомнила, 
что с этого года медработники 
будут получать премии за выяв-
ление онкологических заболева-
ний при проведении диспансе-
ризации. Деньги на это также за-
ложены в бюджете ФОМС. 
«Борьба с онкологическими за-
болеваниями — приоритет рабо-
ты в сфере здравоохранения», — 
сказала вице-премьер. Предпо-
лагается, что за один случай вы-
явления такого заболевания бу-
дет выплачиваться вознагражде-
ние в одну тысячу рублей. В бюд-
жете ФОМС на 2020—2022 годы 
на выплату таких премий запла-
нировано по 1,2 млрд рублей 
ежегодно. «Мы надеемся, что это 
позволит повысить выявление 
онкологии на ранних стадиях», — 
добавила Голикова.  

ДУМА Готовятся 
поправки 
о высоком 
статусе 
педагога

УЧИТЕЛЬ 
ПОД ЗАЩИТОЙ
Татьяна Замахина

Все чаще резонанс вызывает 
информация о неэтичных вы-
ходках по отношению к педаго-
гам со стороны учеников. Необ-
ходимы механизмы противо-
действия ущемлению прав учи-
телей, заявили в Госдуме. Про-
фильный комитет начал разра-
ботку законопроекта, который 
законодательно закрепит высо-
кий статус преподавателя. 

О подготовке инициативы 
сообщила зампред Комитета по 
образованию и науке Любовь 
Духанина. Цель авторов — под-
черкнуть в документе социаль-
ную значимость педагогиче-
ского труда и сделать учителей 
более защищенными.

«Сегодня мы часто сталки-
ваемся с фактами, когда педа-
гог попросту бесправен перед 
пренебрежительным отноше-
нием, давлением и даже физи-
ческим насилием со стороны 
других участников образова-
тельного процесса, — заявила 
Духанина, которую цитирует 
ТАСС. — К сожалению, ученик 
подчас может оскорбить учи-
теля, плюнуть в него в присут-
ствии одноклассников, уни-
зить, упомянув невысокую 
зарплату».

В комитете хотят опреде-
лить механизмы противодейст-
вия ущемлению прав педагогов. 
При этом возможно использо-
вание опыта соседних стран. 
Так, в Казахстане за оскорбле-
ние учителя предусмотрен 
крупный штраф, а за повторные 
злостные нарушения — админи-
стративный арест.

В комплексных поправках 
депутаты собираются предло-
жить не только санкции, но и ин-
струменты профессионального 
развития и карьерного роста, 
различные меры поддержки 
учителей. В разработке доку-
мента принимают участие педа-
гоги, родители и эксперты.  

В день празднования у подножия Мамаева кургана выставили 
стенды с копиями архивных документов и фотографий.

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в декабре 2019 года на освеще-
ние деятельности каждой парламентской партии в общероссийских и 
региональных телерадиопрограммах (телерадиопередачах).

При этом вынесено заключение о соблюдении в декабре 2019 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».

Отмечен факт компенсации в декабре 2019 года недостающего объе-
ма эфирного времени в отношении КПРФ, ЛДПР и «Справедливой Рос-
сии» за ноябрь 2019 года.

Сумма задолженности по налогам 
за 2019 год сократилась на 6,2%, 
или 120 млрд рублей.
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ИНИЦИАТИВА 
Владимир Путин 
внес в Госдуму поправки 
о школьном питании

Звонок на обед

Татьяна Замахина

В Госдуму поступили законодательные инициативы 
президента РФ по организации бесплатного горяче-
го питания для школьников. Изменения направлены 
на реализацию положений из Послания главы госу-
дарства Федеральному Собранию.

Как сообщили в пресс-службе ГД, речь идет о по-
правках ко второму чтению законопроекта о здоро-
вом питании. Первое чтение документ, внесенный 
парламентариями во главе со спикерами обеих па-
лат, прошел в октябре прошлого года. В нем закре-
пляются основные принципы здорового питания, 
конкретизируются особенности качественного, а 
главное — безопасного питания учащихся младших 
классов.

15 января Владимир Путин, обращаясь с Посла-
нием, напомнил о важности принятия решения и 
предложил прописать ряд нюансов. Одна из попра-
вок, внесенных президентом, уточняет, что учащие-
ся начальных классов обеспечиваются бесплатным 
горячим питанием не менее одного раза в день — при 
этом в меню ребенка должны быть и горячее блюдо, 
и горячий напиток. Второе уточнение касается по-
рядка финансирования. Средства будут поступать 
из федерального, регионального, местного бюдже-
тов и иных источников, при этом отвечать за обес-
печение горячим питанием будет учредитель шко-
лы. Регион может получить субсидию из федераль-
ного бюджета на софинансирование организации 
такого питания. Третья поправка касается сроков 
введения новой системы. Как уточнили в пресс-
службе Госдумы, глава государства предложил поэ-
тапное внедрение изменений. А именно, у регионов 
будет срок с 1 сентября 2020 года по 1 сентября 
2023 года. В законодательстве впервые терминоло-
гически закрепляется бесплатное питание, а также 
требования к безопасности, качеству, сбалансиро-
ванности горячего питания ребенка в школе, заяви-
ла вице-спикер Госдумы Ирина Яровая. Депутат от-
метила, что решение главы государства «беспреце-
дентно в историческом развитии социальной сфе-
ры». По ее словам, это и вклад в сохранение здоро-
вья детей, и дополнительная мера финансовой под-
держки семей. Ведь государство берет на себя рас-
ходы, которые всегда возлагались на семейные бюд-
жеты. Депутаты, по ее словам, планируют монито-
ринг исполнения закона.  
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ФИНАНСЫ Почему 
инфляция не дотянула
до прогноза Банка России

Ниже цели

Роман Маркелов

Банк России в январе уже не раз призвали пересмо-
треть цель (таргет) по инфляции — рост потребитель-
ских цен два года из трех, что она существует, оказы-
вался заметно ниже границ, установленных Центро-
банком. Сторонники снижения цели по инфляции 
указывают на то, что это поможет быстрее умень-
шать ключевую ставку. А более низкие ставки по кре-
дитам для населения и бизнеса помогут запустить 
новый инвестиционный цикл и ускорить подъем эко-
номики. Банк России отвечает тем, что слишком ча-
сто переустанавливать таргет было бы вредно для 
устойчивости инфляции.

В середине января снизить цель по инфляции ЦБ 
призывал глава Счетной палаты Алексей Кудрин. Он 
уточнял, что ее потенциальный пересмотр потребует 
«внимательного анализа» плюс снижение должно 
быть не быстрым, а в течение двух-трех лет. А на 
прошлой неделе Bloomberg со ссылкой на источники 
сообщил, что на фоне замедления инфляции снизить 
таргет предлагали Центробанку неназванные чинов-
ники ушедшего в отставку правительства. В середине 
января первый зампред Банка России Ксения Юдаева 
заявляла, что пока ЦБ нужно еще поработать на теку-
щем уровне таргета, заякорить инфляционные ожи-
дания и добиться большей устойчивости инфляции. 
Частую смену цели по инфляции Юдаева назвала 
«вредной».

Банк России сформулировал цель по инфляции в 
2016 году — она звучит как «вблизи 4%», такой уро-
вень роста цен планировался на 2017 год. Реальность 
ожидания превзошла — рост потребительских цен в 
2017 году оказался самым низким за всю постсовет-
скую историю России: только 2,5%. По итогам 2018 
года инфляция хорошо вписалась в таргет, составив 
4,3%. Но в 2019 году рост потребительских цен снова 
оказался слишком низким и далеким от цели —3%. В 
первом квартале 2020 года годовая инфляция, по 
прогнозу ЦБ, должна замедлиться до 2,5%, а к концу 
года — приблизиться к цели, составив 3,5—4%.

Фактическая инфляция уже не первый раз «пере-
летает» цель Банка России, соглашается экономист 
«Ренессанс Капитала» по России и СНГ Софья Донец. 
Причина, по ее мнению, в двойной жесткости — де-
нежно-кредитной и бюджетной политики — которая 
преобладала предыдущие шесть лет.

«Однако мы в определенном смысле проходим по-
воротные точки — политика «великой стабилизации» 
трансформируется в ориентированную на рост стра-
тегию. Для этого были накоплены достаточные ре-
сурсы и предпосылки, и процесс уже запущен», — го-
ворит Донец. 

Так, денежно-кредитная политика уже фактиче-
ски перешла в нейтральную зону — за 2019 год ключе-
вая ставка снизилась на 1,5 процентных пункта (сей-
час составляет 6,25%, не исключено, что ЦБ продол-
жит снижение уже на этой неделе), тогда как рыноч-
ные ставки — на 2—2,5 процентных пункта. Ускорение 
финансирования нацпроектов, а также новые соци-
альные меры (маткапитал за первого ребенка, выпла-
ты на детей 3—7 лет) поддержат оживление внутрен-
него спроса. Это с учетом хорошего урожая и укре-
пления рубля во второй половине 2019 года должно 
определить возвращение инфляции к целевому уров-
ню вблизи 4% к концу года, полагает Донец. Основ-
ные риски для этого прогноза могут быть связаны с 
темпами реализации бюджетных расходов — это, ско-
рее всего, дезинфляционные риски, и с внешней 
конъюнктурой — тут больше проинфляционных ри-
сков.

Цель по инфляции — долгосрочный ориентир для 
бизнеса и населения, ее частая смена будет дезориен-
тировать участников рынка и подрывать доверие к 
ЦБ, говорит главный аналитик Совкомбанка Михаил 
Васильев. Поэтому для изменения цели нужны се-
рьезные основания (которых сейчас не просматрива-
ется) и подготовка к этому экономических агентов с 
помощью разъяснений со стороны регулятора, до-
бавляет он.

Васильев указывает, что при этом цель по инфля-
ции в 4% является типичной для развивающихся 
стран. Так, в Индонезии и Бразилии таргет по инфля-
ции составляет 4%, в Мексике — 3%, в Турции — 6%, в 
ЮАР цель находится в диапазоне 3—6%.

ЦБ необходимо добиться устойчиво низкой (4% или 
ниже) инфляции на протяжении нескольких лет, согла-
шается главный экономист BCS Global Markets Влади-
мир Тихомиров. Тогда можно ожидать, что и инфляци-
онные ожидания населения и бизнеса на длительный 
период тоже снизятся, что будет способствовать со-
кращению ставок долгосрочных кредитов. Пока же ин-
фляционные ожидания на 12 месяцев, по последним 
данным, составляют 8,3%, то есть население и бизнес 
не верят, что текущий уровень инфляции удастся со-
хранить, напоминает Владимир Тихомиров.

Чем ниже таргет, тем больше возможностей у ЦБ 
по снижению ключевой ставки. Те, кто это предлага-
ет, выступают за более активное смягчение монетар-
ной политики уже сейчас, указывает Тихомиров. По 
его мнению, Банк России на это не пойдет.

В конце концов, если инфляция и без шоков все же 
останется устойчиво ниже 4% через год, это может 
значить только одно — нейтральная ключевая ставка 
для России (когда она не дает ни стимулирующего, ни 
сдерживающего эффекта для экономики) оказалась 
ниже, чем оцениваемые сейчас 6—7%, отмечает Со-
фья Донец. Гипотетически такое возможно, так как 
Россия — экономика с «молодым» инфляционным 
таргетированием, и устойчивые параметры надо на-
щупывать на опыте. Но в такой ситуации Банку Рос-
сии будет гораздо логичнее снизить ключевую став-
ку, чем цель по инфляции, считает аналитик.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин назвал главные задачи евразийской 
интеграции

Цифра для Союза
Владимир Кузьмин, 
Алма-Ата

С
вой первый зару-
бежный визит пре-
мьер-министр Ми-
хаил Мишустин со-
вершил в Казахстан, 
на форум глав пра-
вительств стран Ев-
разийского эконо-
мического союза 

(ЕАЭС). В Алма-Ате он призвал 
своих коллег сконцентриро-
ваться на устранении препятст-
вий во внутренней торговле и на 
развитии конкурентных усло-
вий для бизнеса.

Главную цель союзного со-
трудничества, которую ставят в 
Москве, глава кабинета мини-
стров связал с благополучием 
граждан пяти стран. Это рост 
экономик России, Беларуси, Ка-
захстана, Киргизии и Армении, 
преимущество общего про-
странства и равные возможно-
сти для людей. «Мы в целом по-
ложительно оцениваем динами-
ку евразийской интеграции по 
всем основным направлениям 
деятельности, — сказал он в ходе 
заседания Евразийского меж-
правительственного совета. — 
Прежде всего, улучшается рабо-
та общего рынка, более эффек-
тивным становится наднацио-
нальное регулирование». За 
первые три квартала 2019 года 
совокупный ВВП союза увели-
чился на 1,4 процента, рост про-
мышленности и в сельском хо-
зяйстве — 1,7 процента. Вступи-
ло в силу соглашение о пенсион-
ном обеспечении, которое га-
рантирует гражданам всех госу-
дарств право на получение пен-
сии независимо от места рабо-
ты на территории союза. «Это 
затрагивает интересы миллио-
нов людей», —- подчеркнул Ми-
шустин.

Премьер озвучил ряд задач, 
которые, по его мнению, стоят 
сейчас перед ЕАЭС. Необходи-
мо продолжать устранение пре-
пятствий во внутренней торгов-
ле и развитие конкурентных ус-
ловий для бизнеса. Работа это, 
по его словам, трудоемкая, тре-

бующая компромиссов и готов-
ности конструктивно подхо-
дить к поиску решений.

Этот тезис поддерживается 
всеми участниками, но тем, как 
идет сам процесс, довольны да-
леко не все. Премьер-министр 
Казахстана Аскар Мамин напом-
нил, что когда в ЕАЭС несколько 
лет назад только создавали ре-
естр согласованных ограниче-
ний, он насчитывал 60 позиций. 
Сейчас их уже 68. «Вместо того 
чтобы снизить этот показатель, 
к сожалению, мы с каждым го-
дом его увеличиваем, создавая 
все новые и новые барьеры либо 
затягивая их устранение», — кон-
статировал он.

Сразу несколько государств 

выступают за наднациональное 
решение вопроса. Строить ра-
боту по устранению барьеров 
на внутренних рынках на не-
консенсусных механизмах 
предложил, например, глава 
правительства Беларуси Сергей 
Румас. «Первое — наделить Ев-
разийскую экономическую ко-
миссию дополнительными пол-
номочиями по принятию реше-
ний об отмене национальных 
актов государств-членов, нару-
шающих право ЕАЭС. Второе — 
установить порядок и опреде-
лить сроки рассмотрения обра-
щений о нарушении права сою-
за», — поддержал инициативу 
премьер-министр Киргизии 
Мухаммедкалый Абылгазиев.

Принципиально новые воз-
можности в разных сферах стра-
нам ЕАЭС открывает цифрови-
зация экономик, заявил Михаил 
Мишустин второй приоритет ев-
разийской интеграции. Процесс 
уже запущен: рассмотрено бо-
лее 70 инициатив, дан старт пер-
вым проектам в промышленно-
сти, транспорте, на рынке труда. 
Сейчас, считает глава россий-
ского кабмина, необходимо 
ускорить настройку цифрового 
взаимодействия по вопросам 
фитосанитарии и ветеринарии. 
«Если мы объединим усилия, то 
сможем защитить людей от не-
качественной продукции и уси-
лить эффективность контроля в 
этой сфере», — объяснил он выго-
ды для граждан.

Страны союза, уверен глава 
российского правительства, 
должны ставить более амбици-
озные задачи в сфере цифровых 
технологий, чтобы не просто 
выдерживать глобальную кон-

куренцию на этом направле-
нии, а выигрывать ее. Какие 
шаги необходимо предприни-
мать сейчас, Мишустин расска-
зал, выступая на международ-
ном форуме «Цифровое буду-
щее мировой экономики». Он 
остановился на четырех целях.

Первое — формирование еди-
ной системы цифровой иденти-
фикации в Евразийском эконо-
мическом союзе. «Мы должны 
вести речь о признании элек-
тронной цифровой подписи на 
всем пространстве союза, — уве-
рен глава правительства Рос-
сии. — Об этом нужно серьезно 
поговорить и принять соответ-
ствующие решения».

Второй приоритет связан с 
важнейшим элементом любой 
информационной системы — за-
щитой данных. Весь электрон-
ный документооборот, отметил 
Мишустин, необходимо вести в 
доверительной универсальной 
межгосударственной среде, ко-
торая будет работать на единых 
стандартах. «Иначе мы просто 
перестанем распознавать друг 
друга», — предупредил он.

Третья цель — необходимо 
продолжить работу над систе-
мой документальной и физиче-
ской, по выражению Мишусти-
на, «прослеживаемости движе-
ния товаров и услуг, которая бу-
дет базироваться на общей циф-
ровой платформе».

Наконец, четвертый пункт — 
для стимулирования цифрового 
развития страны ЕАЭС должны 
провести инвентаризацию всех 
своих технологических ресур-
сов и возможностей, открыть 
совместные центры компетен-
ций в области технологий. «Ведь 
у нас до сих пор нет ни своего 
программного обеспечения, ни 
своих процессоров, ни своей 
собственной системы цифро-
вой безопасности», — напомнил 
Мишустин.

«И, конечно, нам необходи-
мо формировать условия, кото-
рые позволили бы нашим талан-
там создавать и развивать циф-
ровые стартапы на территории 
союза», — заключил председа-
тель правительства России.

Важной задачей для ЕАЭС 
остается развитие международ-
ного взаимодействия, обозна-
чил российский премьер еще 
один приоритет. В октябре 
прошлого года подписаны со-
глашения о зонах свободной 
торговли с Сингапуром и Сер-
бией, вступили в силу догово-
ренности о либерализации тор-
говли с Ираном. «Рассчитыва-
ем, что в 2020 году мы серьезно 
продвинемся в переговорном 
процессе по зоне свободной 
торговли с Египтом и Израи-
лем», — рассказал премьер-ми-
нистр России об ожиданиях от 
проходящих переговоров.

«Убежден, что важнейшие 
задачи развития Союза должны 
непосредственно затрагивать 
интересы людей, — заключил 
Михаил Мишустин. — Здравоох-
ранение, образование, наука, 
социальные права, экология, 
спорт и туризм — именно их Рос-
сийская Федерация выделила 
при подготовке стратегических 
документов нашего союза. И мы 
уже внесли соответствующие 
предложения. Рассчитываем на 
поддержку наших инициатив».

По итогам заседания пре-
мьер-министры подписали ряд 
поручений по подготовке стра-
тегических направлений разви-
тия интеграции до 2025 года и 
устранению барьеров в рамках 
внутреннего рынка союза. Также 
к следующей встрече межправ-
совета поручено проанализиро-
вать возможное снижение поро-
га беспошлинной интернет-тор-
говли. С этой инициативой ра-
нее выступила российская сто-
рона. Очередная встреча глав 
правительств стран ЕАЭС запла-
нирована на 9—10 апреля.

На этом визит в Казахстан 
для Михаила Мишустина не за-
кончился — премьер из Алма-
Аты полетел в Нур-Султан, где у 
него состоялись переговоры с 
президентом Касым-Жомартом 
Токаевым и первым президен-
том страны Нурсултаном На-
зарбаевым.  

Главы кабминов стран ЕАЭС согла-
сились, что необходимо устранять 
препятствия в торговле. 

А К Ц Е Н Т

Важнейшие задачи развития Союза 
должны непосредственно затрагивать 
интересы людей

НАЗНАЧЕНИЯ

НОВЫЕ КАДРЫ

Юлия Кривошапко

Председатель правительства 
Михаил Мишустин сделал но-
вые назначения в минкомсвязи.

Олег Пак займет пост перво-
го заместителя министра. С ок-
тября 2013 года он был статс-се-
кретарем и замглавы минком-
связи. 

Новым статс-секретарем 
стала Людмила Бокова. Ранее, 
27 января, другим своим распо-
ряжением Михаил Мишустин  
назначил ее замминистра, но 
без статуса «статс-секретарь». 
Ранее Людмила Бокова была 
первым зампредседателя Коми-
тета Совета Федерации по кон-
ституционному законодатель-
ству и госстроительству. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Павел Крашенинников рассказал, как идет работа над поправками к Конституции

С поправками на чтение
Борис Ямшанов

П
редседатель Комитета 
Госдумы по государст-
венному строительству и 

законодательству Павел Краше-
нинников рассказал «Россий-
ской газете» о подробностях об-
суждения и механизме будуще-
го принятия поправок в Консти-
туции.

Павел Владимирович, продол-
жим наши диалоги о предло-
жениях по изменениям в ста-
тьях Основного Закона. Какие 
новости?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: На данный 
момент члены рабочей группы 
по подготовке предложений о 
внесении поправок в Конститу-
цию инициировали более 170 
предложений. Но это далеко не 
все. Активно идет сбор предло-
жений от граждан и организа-
ций по всей стране. Для этого 
члены рабочей группы прово-
дят встречи в регионах с обще-
ственностью, выступают с разъ-
яснениями. Из регионов, в кото-
рых уже были проведены обсу-
ждения, передают большое ко-
личество инициатив и даже 
юридически оформленных по-
правок. Кроме того, немало об-
ращений поступает и через 
электронную приемную Обще-
ственной палаты РФ. Все пред-
ложения обобщаются и распре-
деляются по блокам — в соответ-

ствии с темами и главами Кон-
ституции.

Поскольку общественный 
отклик очень велик и растет 
день ото дня, — сейчас общее чи-
сло предложений на рассмотре-
нии рабочей группы уже около 
300 — на очередном заседании 
было принято важное организа-
ционное решение. Созданы пять 
специализированных темати-
ческих подгрупп. Это, в частно-
сти, блок социальных вопросов, 
науки и культуры; блок по меж-
дународному праву; блок по су-
дебной власти и прокуратуре; 
по федеральным органам зако-
нодательной и исполнительной 
власти; по вопросам местного 
самоуправления и единству пу-
бличной власти.

Члены рабочей группы мо-
гут принимать участие в ди-
скуссиях нескольких или всех 
подгрупп. Скажем, подгруппа 
по международному праву, ко-
торую курируют Константин 
Косачев и Вячеслав Никонов, 
заседала накануне до позднего 
вечера, другие подгруппы тоже 
активно ведут обсуждения. Вре-
мя еще есть, но его осталось не 
так много. Во вторник 4 февраля 
на общем заседании нам необ-
ходимо обсудить ряд подготов-
ленных текстов с предлагаемы-
ми поправками и выработать по 
ним консолидированное реше-
ние, чтобы доложить президен-
ту. После принятия решения 

часть из них будет внесена в Гос-
думу на рассмотрение. 

Затем официально внесен-
ные в Госдуму поправки будут 
рассматриваться на заседании 
профильного Комитета по гос-
строительству. Кстати, уже сей-
час в комитет поступило 30 
официальных поправок от депу-
татов Госдумы и сенаторов. Ко-
митет будет рекомендовать 
принять или отклонить каждую 
в отдельности поправку к зако-
нопроекту. Поскольку поправок 
много, нам придется провести 
несколько заседаний комитета, 
чтобы внимательно рассмо-
треть каждую из них. Первое за-
седание состоится 5 февраля. 
После этого законопроект и по-
правки к нему будут выносить-
ся на второе чтение.

По процедуре принятия очень 
много разных суждений. Как 
работа будет проходить по-
сле одобрения в первом чте-
нии?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Мы уже это 
обсуждали, но давайте попробу-
ем подробнее. Следующий этап 
— рассмотрение законопроекта 
Думой во втором чтении. Будем 
предлагать поправки к законо-
проекту, структурированные в 
таблицы, рекомендуемые коми-
тетом для принятия или откло-
нения. Соответственно Госдума 
должна проголосовать отдельно 
по поправкам и отдельно по все-
му тексту законопроекта. Для 
одобрения, напомню, требуется 
2/3 голосов от общей численно-
сти депутатов. С точки зрения 
формирования текста и содер-
жания статей будущего закона о 
поправке к Конституции второе 
чтение имеет особый интерес. 
Третье чтение — это правовая и 
лингвистическая экспертиза, 
голосование по нему тоже тре-
бует 2/3 от общего числа депу-
татов.

Затем принятый Госдумой 
закон направляется в Совет Фе-
дерации, где за его одобрение 

должны проголосовать не менее 
3/4 сенаторов.

Потом Совет Федерации рас-
сылает закон в региональные за-
конодательные собрания. Они 
тоже проводят процедуру рас-
смотрения и голосования. Закон 
должен получить одобрение ор-
ганов законодательной власти 
не менее чем 2/3 субъектов РФ.

По завершении результаты 
голосования региональных пар-
ламентов отправляются в Совет 
Федерации, который их обобща-
ет и одобренный закон направ-
ляет на подпись президенту.

И что дальше? Президент 
подпишет закон, и поправки в 
Конституцию должны на-
чать действовать? А как же 
мнение граждан, глава госу-
дарства заверил, что будет 
обязательно его учитывать…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Вы совер-
шенно правы. Впереди еще об-
щероссийское голосование, ко-
торое носит не формальный ха-
рактер, а юридически значи-
мый. Именно граждане будут 
решать, вступят в силу измене-
ния в Конституцию или нет.

Закон, получивший одобре-
ние федерального и региональ-
ных парламентов, подпишет пре-
зидент, но начнет действовать 
только одна его часть — проце-
дурная. Она запустит подготовку 
и проведение общероссийского 
голосования. В этой части закона 

будет подробно говориться о на-
делении ЦИК полномочиями по 
организации голосования, о про-
цедуре и дне голосования и т.д.

На основании этих норм ЦИК 
сможет начать подготовку к об-
щероссийскому голосованию. А 
пока он это делать не вправе, по-
скольку процедуры нигде не ре-
гламентированы. Это новый вид 
голосования (не выборы и не ре-
ферендум), который в законода-
тельстве не закреплен. Именно 
поэтому и нужна процедурная 
часть закона, и его поэтапное 
вступление в силу.

После голосования по по-
правке к Конституции ЦИК под-
ведет итоги и направит их прези-
денту. Обращаю внимание на то, 
что при одобрении гражданами 
предложенных изменений глава 
государства подписывает по-
правку к Конституции и направ-
ляет ее для обнародования. Толь-
ко после этого изменения в Ос-
новной Закон вступают в дейст-
вие. При этом ряд норм будет 
связан с последующими поправ-
ками в федеральные конституци-
онные и федеральные законы. 

Очень сложная процедура…
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Непростая. 
Но это все-таки изменения в 
Конституцию, и наша задача, 
чтобы процедуры были про-
зрачными, а текст понятен не 
только чиновникам и юри-
стам.  

А К Ц Е Н Т

Общероссийское голосование носит 
юридически значимый характер. 
Именно граждане будут решать, вступят 
в силу изменения или нет

— Больше фото на сайте
rg.ru/art/1819234 
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Но радует, что в боль-
шинстве из них свои 
подходы к этой про-

блеме есть. Например, на моей 
родине — в Татарстане — еще 20 
лет назад начали ликвидиро-
вать аварийное и ветхое жилье. 
Создали специальный фонд, на-
чали работать, и сегодня в ре-
спублике такого жилья больше 
нет. В Белгороде активно зани-
маются массовым строительст-
вом индивидуального жилья. 
Но чтобы подойти к этой рабо-
те комплексно, нужен серьез-
ный анализ и серьезная подго-
товка. И инициатива должна 
исходить из регионов — я не 
сторонник того, чтобы сверху 
насаждать единую для всех 
программу. Это и невозможно. 
Но то, что заниматься ветхим и 
аварийным жильем нужно,не 
вызывает сомнений. И прежде 
всего  реализовать в заплани-
рованном объеме нацпроект 
«Жилье и городская среда». В 
соответствии с ним за шесть 
лет – до 2024 года, расселить 
людей из 9 млн кв м аварийного 
жилья.   На это направляется 
триллион рублей – 90 процен-
тов из федерального бюджета и 
еще 10 процентов – из регио-
нальных бюджетов и внебюд-
жетных источников. Такую за-
дачу поставил Президент. Вот 
когда она будет выполнена, тог-
да можно будет обсуждать сле-
дующие шаги.

В прошлом году, как известно, 
нацпроекты не очень хорошо 
финансировались. Железнодо-
рожники, например, расска-
зывая о своих успехах и неуспе-

хах, делятся: деньги выделили 
на нацпроект, они цемент за-
везли на стройки, работа 
пошла. Деньги не выделили — 
стоят… На чем держится 
ваша уверенность, что в 
этом году финансирование 
нацпроектов будет лучше? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН:  Я точно знаю, 
что председатель правительст-
ва Михаил Владимирович Ми-
шустин умеет не только считать 
деньги, но и заставить их эф-
фективно работать. В том числе 
— и на стройке, в этом я имел 
возможность убедиться. Мы по-
знакомились в 2008 году, когда 
он был  руководителем Феде-
рального агенства  по управле-
нию особыми экономическими  
зонами. В строительстве одной 
из них - в Алабуге, принимал 
участие и я. Всю инфраструкту-
ру мы построили за год, а еще 
через год с конвейера сошел 
первый автомобиль. Я и сегодня 
горжусь тем, что из двух тысяч 
особых экономических зон в 
мире ОЭЗ «Алабуга» занимает 
54-е место. Убежден, что Миха-
ил Владимирович Мишустин 
сумеет настроить правительст-
во на такую же эффективную 
реализацию нацпроектов. 

Со своей стороны я буду в 
штабном режиме заниматься 
нацпроектами в сфере строи-
тельства. Результаты этой рабо-
ты готов проанализировать и 
оценить по итогам года. Дело в 
том, что уже сейчас я вижу не-
доосвоение выделенных денег. 
Это же значит, что кто-то вовре-
мя не получил школу или дет-
сад, кто-то — денег на ремонт, а 
кто-то зарплату. 

К каждому региону — 
свой подход 

Вернемся к аварийному жи-
лью — в «РГ» об этом прихо-
дит много писем. В том числе 
и из Татарстана. Люди пи-
шут, например, о том, что в 
одних регионах новое жилье 
дают бесплатно, а в Татарс-
тане — исключительно под со-
циальную ипотеку. Даже лю-
дям преклонного возраста. Мо-
жет быть, все-таки нужны 
единые механизмы?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Могли, наверное, 
бесплатно раздать жилье и в Та-
тарстане. Но тогда бы его полу-
чили, условно говоря, 5 процен-
тов нуждающихся. А в республи-
ке вместо этого не просто ликви-
дировали весь аварийный фонд, 
как я уже сказал, а запустили ме-
ханизм, который позволяет за-
ниматься жильем комплексно и 
не пополнять аварийный фонд. 
Во многих других краях и облас-
тях капитальный ремонт часто 
делается выборочно. Вот вроде 
поменяли крышу и сверху не те-
чет, но дом-то все равно ветшает. 
В результате фонд ветхого жилья 
увеличивается быстрее, чем 
строится новое, и быстро стано-
вится аварийным. 

Но прежде чем сказать, что 
мы что-то поменяем в целом по 
стране, я должен взвесить ситуа-
цию, доложить правительству, в 
команде которого работаю, и 
только после этого делать выво-
ды. Пока же точно знаю, что на 
имеющиеся в нацпроектах день-
ги, а они большие, эти проблемы 
решать можно. Главное, настро-
ить работу так, чтобы эти сред-
ства дошли до людей. 

На своем первом рабочем сове-
щании в минстрое вы сказали, 
что строительство жилья в 
стране надо поднять до 120 
миллионов квадратных ме-
тров в год. Это же на треть 
больше, чем сейчас. За счет чего 
вы собираетесь это сделать?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН:  Цифру не я на-
звал — задачу достичь эту цифру 
поставил президент нашей стра-
ны Владимир Владимирович Пу-
тин, и она обозначена в нацпро-
екте. Радует, что ввод жилья уже 
растет: в частности, по итогам 
2019-го года сдано 80,3 млн кв. 
м, что больше, чем сдавалось в 
последние три года. Но надо по-
нимать, что чудес не бывает. И 
для того, чтобы обеспечить та-
кой рост, надо решить целый ряд 
непростых задач. Во-первых, фи-
нансовый вопрос. Дело в том, 
что эта работа совпала  с перехо-
дом на эскроу-счета, цель кото-
рых — борьба с недобросовест-
ными застройщиками, по их 
вине множилось число обману-
тых дольщиков. Чтобы остано-
вить этот процесс, деньги от по-
купателей жилья идут не напря-
мую фирмам, а через банки. По-
нятно, что банки за управление 
ими закладывают свою маржу, в 
итоге метр становится дороже, и 
платит за это покупатель. Чем 
выше цена «квадрата», тем 
меньше людей могут позволить 
купить себе новую квартиру — 
им же нужно еще как-то жить.  В 
итоге денег на долевое строи-
тельство стало поступать мень-
ше. Значит, надо работать с бан-
ками, чтобы они снижали цены 
на ипотеку. 

Во-вторых, есть проблема с 
землей под новостройки — в од-

них регионах она вся в частной 
собственности, в других — сво-
бодных площадок нет. Надо на-
ходить их. В третьих — готовых 
разрешений  на строительство 
имеется всего на 103 млн кв. м, а 
для того, чтобы строить в год 120 
млн кв. м, надо иметь их вдвое 
больше, то есть на строительст-
во 240 млн кв. м.  Для того чтобы 
получить их, требуется преодо-
леть множество административ-
ных барьеров. Каждый барьер — 
потеря времени. В стройке же 
скорость прямо влияет на эконо-
мику. Чем дольше строим, тем 
дороже — чем быстрее, тем де-
шевле. Поэтому я всегда делаю 
все для того, чтобы строить бы-
стрее. Вот именно этим я сейчас 
и занимаюсь, чтобы убрать все 
препятствия и строить макси-
мально быстро. 

Будет ли строиться жилье и в 
Мурманской области? Там гу-
бернатор Андрей Чибис вскоре 
после избрания сказал, что у 
них в регионе строительная 
отрасль вообще почти отсут-
ствует.  Строительные ком-
пании объясняют это тем, 
что строить за Полярным 
кругом намного дороже, чем в 
областях с более теплым кли-
матом, поэтому им невыгодно 
заниматься этим бизнесом. 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Хочу напомнить, 
что все, что построено за Поляр-
ным кругом, в советские време-
на строила вся страна. Строила 
северные города и всю их инфра-
структуру, в том числе «Нориль-
ский никель» и другие предпри-
ятия. Продолжим ли мы и даль-
ше эту стройку, финансируя из 
федерального или регионально-
го бюджета? Там нет ни строи-
тельных мощностей, ни строи-
тельных материалов — все нужно 
завозить. А может быть, лучше 
использовать, как в Арктике, 
вахтовый метод? Там же строят 
не капитальное, а временное жи-
лье. Люди приезжают на свою 
вахту и живут в нем. Все миро-
вые нефтяные компании посту-
пают  именно так и считают, что 
выгоднее. Надо взвесить. Трезво 
оценить все «за» и «против». 

Не можем не спросить  по по-
воду Тулуна и ликвидации по-
следствий чрезвычайной си-
туации в целом по Иркутской 
области. Новый губернатор 
заявил, что до 2022 года вос-
становление пострадавших 
от наводнения населенных 
пунктов будет завершено. Хо-
телось бы услышать, нужен ли 
за этой работой контроль  фе-
дерального центра? Или 
острота проблемы снята, и 
областные власти могут 
справиться своими силами? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: За помощью в 
центр обращались жители обла-
сти, президент распорядился по-
мочь им. Значит, вопрос надо 
продолжать держать на контр-
оле, и я его буду держать. Тем бо-
лее что я не привык верить бума-
гам. Чтобы точно знать, какая 
там ситуация, должен ее увидеть 
своими глазами. Поэтому, ско-
рее всего, выберу время и сле-
таю туда.

Вы сказали, что будете оцени-
вать каждый регион и его со-
циальное развитие. Когда это 
произойдет? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Мы уже обсуди-
ли этот вопрос с министром 
экономического развития Мак-
симом Решетниковым. У нас с 
ним полное взаимопонимание, 
одинаковые подходы. Как и у 
меня, у него есть опыт работы в 
правительстве Москвы, к тому 
же он работал и  губернатором 
Пермского края. То есть для 
него не секрет, как все это рабо-
тает, что называется, «на зем-
ле». Договорились, что соста-
вим графики и постараемся бы-
стро  посмотреть все програм-
мы в каждом из регионов, рас-
ставить акценты, что нужно де-
лать в первую, во вторую, в тре-
тью очередь. Думаю, за несколь-
ко месяцев справимся. 

Планируется ли унифициро-
вать систему регионального 
надзора?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Моя позиция та-
кова: не надо из федерального 
центра стремиться управлять 
регионами во всем. Президент 
на днях совершенно справедли-
во сказал, что следует усиливать 
роль муниципалитетов, которые 
и выдают разрешения на строи-
тельство. А вот чтобы каждый из 
них не придумывал, как это де-
лать, как должен осуществлять-
ся надзор, мы должны дать мето-
дологию. 

Любую стройку много раз со-
гласовывают как раз на ста-
дии планирования, разработ-
ки проекта, сдачи в эксплуа-
тацию. А потом довольно ча-
сто обнаруживается — нет 
того, другого... Что стоит за 
этим? Коррупция? Вы как ви-
це-премьер будете с этим бо-
роться?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Есть, конечно, и 
коррупция. Бороться с ней над-
ежнее всего с помощью перехода 
на электронную выдачу всех 

разрешений. Как только она по-
является, сразу же исчезает 
связь бизнеса с чиновником. В 
Москве в этом убедились. Вот 
почему и здесь у меня на первом 
месте введение BIM-технологий 
и электронных услуг в строи-
тельстве. В столице я создал 
штаб информационных техноло-
гий, и раз в неделю мы обсужда-
ли все новшества, которые еще 
нужно внедрить. Теперь буду 
распространять это по стране. 

Скажу сразу и о другом: при-
емке в эксплуатацию объекта с 
недоделками не может быть ни-
каких оправданий. Девять лет 
назад, когда я только начал рабо-
тать в Москве, ко мне постоянно 
приходили с предложениями 
ввести недостроенные дома. 
Убеждался и на местах, что дом 
предъявлен к сдаче, а в нем не 
сделаны самые элементарные 
вещи. Руководитель стройнадзо-
ра, главный архитектор Цен-
трального административного 
округа в итоге были уволены…

В результате качество тех до-
мов и сдаваемых сейчас несопо-
ставимо. И здесь я буду бороться 
за то, чтобы в строй вводились 
только качественные объекты. 
Ведь за халтуру платит потреби-
тель. У него возникают дополни-
тельные расходы на ремонт, по-
том начинаются проблемы с ка-
премонтом, обслуживанием жи-
лья. За это буду жестко спраши-
вать и требовать этого с органов 
надзора. 

Драйвер экономики 
Возглавляя стройкомплекс в 
Москве, вы ставили задачу 
сделать строительство драй-
вером всей экономики столи-
цы. Став во главе отрасли в 

России, ставите такую же 
цель. Что вкладываете в это 
понятие? Какого эффекта 
ожидаете? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: У стройки очень 
большой аккумулятивный эф-
фект. Если она  работает, начина-
ют работать все — строители, по-
ставщики, сфера услуг. Взять ту 
же Москву. В ее почти трехтрил-
лионном бюджете 17 процентов 
доходов получено от строитель-
ства. В России этот показатель 
скромнее — 6 процентов, наша 
задача — улучшить его. Почему 
это важно? Строительная от-
расль обеспечивает рабочими 
местами 5,5 миллиона человек, а 
каждое рабочее место формиру-
ет еще до 5—6 мест в смежных 
сферах — ЖКХ, торговле и т.д. Так 
что успешное динамичное раз-
витие строительного комплекса 
во многом является залогом бла-
гополучия страны в целом.  

Оцените, пожалуйста, состо-
яние нашей отечественной 
базы стройиндустрии. Эк-
сперты говорят, что у нас 
применяется всего 10—15 про-
центов современных матери-
алов, в то время как в Европе 
этот показатель от 40 про-
центов. Между тем от этого 
напрямую зависит  не только 
количество построенного, но и  
качество строительства, его 
себестоимость.

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Не согласен с та-
кой оценкой. Промышленность 
стройматериалов у нас одна из 
немногих отраслей, благодаря 
которой доля импорта в строи-
тельстве очень серьезно сокра-
щается и составляет сейчас от 10 
до 30, реже  — на уникальных 
стройках, до 40 процентов.  Но 

заниматься ею тоже надо, пото-
му что инвестиции туда идут не-
большие, у бизнеса не хватает 
денег на модернизацию и новое 
строительство. С министерст-
вом промышленности мы уже 
договорились, что будем вместе 
думать, как стимулировать раз-
витие отрасли.

А что скажете по поводу про-
фессионализма наших строи-
телей? Можно сравнить их с 
китайскими, турецкими, не-
мецкими коллегами? У многих 
россиян  существует мнение, 
что на наших стройках рабо-
тают в основном плохо об-
ученные гастарбайтеры…

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Строители у нас 
образованные. Если взять, ска-
жем, каменщика — он что в Рос-
сии, что в США, что в Турции 
кладет за час примерно одинако-
вое количество кубов бетона. 
Или, например, наши монтажни-
ки металлоконструкций — тоже 
ничем  не хуже любых иностран-
цев. Проблема в другом. У нас 
слишком мало средств малой 
механизации. По этой причине 
большое количество занятых 
подсобными работами.

И какой же выход?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Внедрять совре-
менные технологии строитель-
ства. Учиться хорошо управлять. 
Если сумеем, вполне сможем 
выйти на производительность 
труда турецких и китайских 
компаний, и даже заняться эк-
спортом строительных услуг. 
Оставить все как есть и не под-
нимать производительность 
труда мы не можем себе позво-
лить, так как если запустим все 
нацпроекты, то у нас будет не 
хватать строителей. Москва это 
уже ощутила на себе. На строи-
тельство метро мы собирали тех, 
кто умеет его строить, букваль-
но поименно. Поэтому, не дожи-
даясь, когда проблема нас накро-
ет, будем этим заниматься. 

Сейчас средняя высота ново-
строек в России — 16 этажей. 
Рязань уже догнала  Санкт-
Петербург по этажности! А 
между тем люди состоятель-
ные, предпочитают малоэ-
тажное жилье. Какую высоту 
вы считаете оптимальной 
для России? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Нет однозначно-
го ответа. Объясню, почему. Да, 
хорошее дело малоэтажное 
строительство. Но готовы ли ре-
гионы прокладывать дороги и 
коммуникации к коттеджным 
поселкам? Есть ли у них деньги 
на это? Американцы, которые 
долгое время гордились своей 
одноэтажной страной, сейчас 
признают, что это было градо-
строительной ошибкой. Массо-
вое строительство загородной 
недвижимости привело их к ог-
ромным затратам на инфра-
структуру, появлению большого 
количества территориальных 
образований,  у которых нет ни  
рабочих мест для жителей, ни де-
нег на их содержание, так как 
нет доходной базы. Сегодня они 
отказываются от такого подхо-
да, так как малоэтажку может 
себе позволить только богатый 
регион. 

А возьмите Манхэттен, Син-
гапур, «Сити» в Москве? Везде 
деловые кварталы плотно за-
строены. Любой экономист-ур-
банист подтвердит, что чем 
плотнее  город, тем лучше его на-
логовая база и выше экономика, 
тем меньше затрат на время в 
пути и инфраструктуру. Потому 
что застройка должна быть ком-
плексной, чтобы обеспечить жи-
телям максимальные удобства. 
А значит, рядом с жильем надо 
найти участки земли под строи-
тельство садиков, школ, поли-
клиник, узлов общественного 
транспорта. Но, конечно, в ка-
ждом городе надо считать и при-
нимать решение с учетом его 
особенностей. 

Будете ли строить  метро в 
других городах? Или подземка 
только для Москвы? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Метро целесоо-
бразно строить там, где гаранти-
рован пассажиропоток не мень-
ше 30 тысяч человек в час. Тогда 
это экономически выгодно с 
точки зрения затрат на одного 
пассажира. Если же в городе вет-
ка повезет только 10 тысяч чело-
век в час, то тогда лучше строить 
скоростной трамвай. Вообще 
считаю  лучшей альтернативой 
метро в таких городах скорост-
ной рельсовый транспорт, кото-
рый нужно развивать.   

Скоро лето, пора в Крым 
Марат Шакирзянович! 
О том, что в составе прави-
тельства РФ вы будете кури-
ровать строительство в це-
лом по России, мы догадыва-
лись. А вот что Крым оказался 
в числе ваших полномочий, для 
многих стало неожиданно-
стью. А для вас? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: За Крым я отве-
чаю вполне закономерно, так 
как в моем ведении находится 
вся региональная политика и 
отношения между федеральным 
бюджетом и регионами. Крым 
попал в число моих полномочий 
автоматически. Кроме того, 
Крым — это сегодня и большая 
стройка. Идет она, к сожале-
нию, не теми темпами, которые 
ожидают жители полуострова и 
правительство России. Этим 
тоже надо очень плотно зани-
маться.

Вы были в Крыму после 2014 
года? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Был в прошлом 
году в отпуске. Честно призна-
юсь: со своим беспокойным ха-
рактером на пляже лежать не 
могу, из семи дней четыре дня 
провел на стройках. Поэтому 
имею достаточно хорошее пред-
ставление, что там происходит. 
Какие шаги надо предпринять? 
Для начала проведем совеща-
ние — уже договорились на этот 
счет с минэкономразвития, на 
котором разберем все пробле-
мы Федеральной целевой про-
граммы развития республики 
Крым и Севастополя. А когда по-
явится возможность, поеду. 

Крымом буду заниматься вни-
мательно. Уверен, что он может 
быть для страны хорошей точ-
кой роста. 

Замминистра экономиче-
ского развития России 
Сергей Назаров в декабре со-
общил, что освоение ФЦП за 
последние два года подтяну-
лось до 90—95 процентов. Но 
около 50 важных строек 
остаются замороженными. 
Их можно разморозить? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Нужно! Там глав-
ная проблема в том, что изна-
чально допущена ошибка в цено-
образовании. В результате ре-
альной конкуренции не было. В 
таком случае приходят подряд-
чики либо непрофессиональные, 
либо те, кто сразу знает, что ни-
чего не построят. Ругают, конеч-
но, как и везде, за все строите-
лей. На самом деле в цепочке ви-
новников они лишь замыкающее 
звено. Начинается эта цепочка с 
некачественно составленного 
некомпетентным чиновником 
технического задания, скажем, 
на дорогу, которая является 
сложнейшим объектом с инже-
нерными сетями, коммуникаци-
ями. Затем, в соответствии с 
44-м законом, выбирается про-
ектировщик, который в жизни 
ничего не проектировал, но зато 
дал самую дешевую цену на свой 
проект. В результате выдал от-
вратительную документацию… 
Поэтому ключевая задача, кото-
рую я перед собой ставлю, — ме-
нять подход к  системе госзаказа. 
Почему в Москве мы построили 
парк «Зарядье» мирового уров-
ня, реконструировали «Лужни-
ки» на мировом уровне? У нас 
были компетентные специали-
сты. Будут они и в Крыму. Вот 
подправим ценообразование, 
сделаем по всем правилам кон-
курсные процедуры. Деньги на 
это есть. 

В сфере ваших полномочий 
еще и ЖКХ. В  Калининград-
ской области, которую вы те-
перь тоже курируете, в по-
следние годы наблюдается по-
тепление. В этом году это 
особенно заметно. На таком 
фоне обострилась проблема 
перетопов. В квартирах жар-
ко, люди открывают фор-
точки и по сути отаплива-
ют улицу. Ну и платят за 
эти пущенные на ветер гига-
калории, так как нормативы 
подачи тепла на метр пло-
щади давным-давно не меня-
ются. Наверное, это акту-
ально и для других регионов. 
Не пора ли пересмотреть 
нормативы все-таки на феде-
ральном уровне?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Могу сказать со-
вершенно точно, что механизм 
пересмотра нормативов надо 
оценивать и запускать. Люди не 
должны платить за услугу, кото-
рая им не нужна. Есть еще один 
способ повлиять на ситуацию — 
установка приборов учета. Ча-
сто это не делается, потому что 
трубы плохие, и там лишь бы 
течь перекрыть. Но в рамках ка-
питального ремонта нужно обя-
зательно решать и эту проблему.

Марат Шакирзянович! Вы 
сказали, что надо менять 
стратегию управления всем 
строительством. В Москве по 
субботам вы ездили по строй-
кам метро, транспортных 
развязок, домов, строящихся 
по реновации. А что сейчас? 
Страна-то у нас большая, не 
объедешь одним днем.

М А РАТ  Х У С Н У Л Л И Н :  В сферу моих 
полномочий входит и курирова-
ние развития Московского тран-
спортного узла.  Особенно ЦКАД 
беспокоит — эта дорога могла бы 
сильно разгрузить столицу. Но 
тоже процесс идет не так быстро, 
как хотелось бы. Вообще в пер-
вые месяцы надо сначала штаб-
ную работу наладить, прежде 
чем по объектам ездить. А потом, 
конечно, поеду. Признаюсь, у 
меня в планах это было — поболь-
ше по родной стране поездить, а 
теперь вот и возможность появ-
ляется.  

ВОПРОС ПАРТНЕРОВ

Партнер «Российской газеты» газета «Петербургский дневник» пишет, что 
у них в городе реновация началась еще десять лет назад. К сожалению, по-
строено за это время всего 5 процентов жилья от запланированного.  
Как бы все-таки ее продвинуть вперед, спрашивают у вас совета наши кол-
леги. Другие читатели предлагают свои рецепты. Например, Екатерина Ша-
почка предлагает создать   Всероссийский фонд реновации — наподобие 
московского городского. А Леонид Герасимов из Москвы, чей дом уже по-
пал в программу реновации, считает, что если позволить горожанам вкла-
дывать в нее личные деньги, то можно приблизить переезд в новую квар-
тиру. Или позволить всем желающим купить ее по льготной цене. Как вам 
эти предложения? 
Хуснуллин | Скажу одно: давайте не будем жить прожектами. Сначала 

нам нужно реализовать в запланированном объеме национальный про-

ект «Жилье и городская среда». В соответствии с ним за шесть лет — 

до 2024 года, нужно расселить людей из 9 млн кв. м аварийного жилья.   

На это направляется триллион рублей — 90 процентов из федерального 

бюджета и еще 10 процентов — из региональных бюджетов и внебюджет-

ных источников. Такую задачу поставил президент. Вот когда она будет 

выполнена, тогда можно будет обсуждать следующие шаги. 

Но в чем я еще убежден: в стройке нужно считать не только жилье, но и 

нежилье тоже. Я уже внес такое предложение в Росстат. Взять хотя бы 

снова пример Москвы, которую я лучше знаю. В 2019 году там ввели жи-

лья 5 млн кв. м, а в целом недвижимости — более 11,5 млн кв. м. Что такое 

нежилье? Это, в первую очередь, недвижимость, формирующая рабо-

чие места. А если их не будет, кому нужны эти дома? И вообще в строи-

тельстве все очень взаимосвязано — жилье, дороги,  коммуникации…

Не случайно в моем ведении еще два нацпроекта — безопасные и качест-

венные дороги и развитие транспортной инфраструктуры.

Стройки на пятерку

Марат Хуснуллин: Когда научимся 
хорошо управлять, сможем заняться 
даже экспортом стройуслуг. 

А К Ц Е Н Т

Считать нужно не только жилье, 
но и нежилье — недвижимость, 
которая формирует рабочие места. 
Если их не будет, кому нужны эти дома?

А К Ц Е Н Т

Не будем жить прожектами. Сначала 
нужно реализовать национальный 
проект «Жилье и городская среда»
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— Видео на сайте
rg.ru/art/1819329 
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ТОПЛИВО Цены на бензин 
за год выросли на 4,3%

Литр с кепкой

Александр Проценко

Росстат сообщил, что потребительские цены на бензин 
в декабре минувшего года не изменились, а в целом за 
год подросли на 4,3%.

Статистика зафиксировала еще один приятный для 
потребителей показатель: в минувшем году рост цен 
на моторное топливо оказался рекордно низким за по-
следние 11 лет. 

С 1 января по 16 декабря бензин подорожал на 
1,9%, впервые с 2016 года уступив общему уровню ин-
фляции. Дизельное топливо за тот же период стало до-
роже на 2,4%. При этом в 2018 году бензин за год доро-
жал на 9,4%, а в 2017-м — на 7,3%.

Прогноз на 2020 год тоже благоприятный: как об-
ещают эксперты Международного финансового цен-
тра, бензин подорожает, но не выше уровня инфляции. 
А минфин и минэкономразвития прогнозируют годо-
вую инфляцию в 2020 году не выше 3%.  

ПАРТИИ Захар Прилепин рассчитывает на участие в парламентских выборах

Выступили «За правду»
Ксения Воронцова

Н
а учредительном съезде 
новой партии «За прав-
ду», который прошел в 

субботу, ее председателем из-
бран писатель и публицист За-
хар Прилепин. Руководство но-
вой политической структуры 
надеется уже в этом году побо-
роться за депутатские мандаты 
в региональных парламентах, а 
в следующем — принять учас-
тие в выборах в Госдуму. 

В модном лофте в центре 
Москвы с утра начали соби-
раться участники одноимен-
ного общественного движения 
из регионов, на сцену и к жур-
налистам в течение всего дня 
выходили хедлайнеры меро-
приятия — голливудский актер 
и спецпредставитель МИД 
России по вопросам гумани-
тарных связей Москвы и Ва-
шингтона Стивен Сигал, его 
российский коллега Иван Ох-
лобыстин, музыкант Вадим 
Самойлов, композитор и ис-
полнитель Алексей Поддуб-
ный (Джанго), театральный 
«блок» был представлен Эду-
ардом Бояковым (худрук 
МХАТ им. Горького) и Сергеем 
Пускепалисом (худрук Яро-
славского драмтеатра им. Вол-
кова). В первых рядах на съе-

зде партии сидел режиссер 
Владимир Меньшов. 

Лидер одноименного обще-
ственного движения Захар 
Прилепин выступил с програм-
мной речью, а затем заверил 
собравшихся в серьезности 
своих намерений, подключив-
шись к детектору лжи и ответив 
со сцены на вопросы. Затем 148 
делегатов из почти 60 субъек-
тов РФ единогласно проголосо-
вали за создание новой полити-
ческой партии.

На должность председателя 
был избран сам Прилепин, так-
же прошло закрытое голосова-
ние за первых заместителей — 
ими стали Александр Бабаков и 
Александр Казаков — и замести-
теля председателя, этот пост 
занял Сергей Пускепалис. Так-
же был избран Центральный 
комитет партии и его секретарь 
— Александр Воробьев.

Участники единогласно про-
голосовали за программу, в ко-
торой заявляется, что партия 
«За правду» придерживается ле-
во-консервативной идеологии. 
«Левая часть относится к эконо-
мическим вопросам, а консер-
вативная — к вопросам развития 
общества и культуры», — гово-
рится в принятой программе.

Говоря о предстоящей дея-
тельности, Прилепин заявил, 

что не планирует объединяться 
ни с какими политическими си-
лами. «Партия — сумма челове-
ческих биографий, сложенных 
воедино, и в данным момент я 
точно не нуждаюсь ни в каком 
блоке, потому что я настолько 
удивлен, что эти люди пришли 
к нам и поверили нам и рискну-
ли своей может быть даже ре-
путацией, вы на сцене видели 
далеко не всех… Для меня это — 
доверие, которое надо оправ-
дывать», — сказал он.

Прилепин заявил, что «За 
правду» планирует участво-
вать в выборах в Госдуму в 
2021 году и в региональных вы-
борах в 2020 году. По его сло-
вам, работа в некоторых регио-
нах уже идет. «В губернаторы 
не пойдем, конечно, но в заксо-
брания — да, пойдем, план уже 
есть, более того, я даже скры-
вать не стану, в некоторых ре-
гионах мы уже работаем», — от-
метил он.

Стивен Сигал, который во-
шел в политсовет новой пар-

тии, говорил о желании нала-
дить отношения между Рос-
сией и США.  Прилепин не 
исключил, что американский 
актер, у которого есть граж-
данство РФ, США и Сербии, 
может принять участие в выбо-
рах в Госдуму. Однако сам Си-
гал никаких заявлений на этот 
счет делать не стал. «Это будет 
проблема для моего диплома-
тического статуса, моя пози-
ция в министерстве иностран-
ных дел очень важна, это (учас-
тие в выборах. — Прим. «РГ») 
рабочий вопрос… я никогда не 
говорил, что откажусь от моего 
американского гражданства», 
— заметил он.

В политсовет партии «За 
правду» также вошли певица 
Юлия Чичерина, Алексей Под-
дубный (Джанго), политологи 
Семен Багдасаров и Сергей Ми-
хеев, сын Прилепина, дочь ак-
тера Ивана Охлобыстина.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Новых случаев заражения коронавирусом в России нет

Вирусу перекрыли границу

Владимир Кузьмин, 
Ирина Невинная, 
Юлия Кривошапко

Р
о с с и й с к и е  в л а с т и 
предприняли макси-
мально возможные 
меры для того, чтобы 
остановить распро-
странение коронави-
руса и защитить жите-
лей страны. Безвизо-
вый режим поездок 

китайских туристов в Россию 
временно прекращен. Прио-
становлено движение через 
пункты пропуска на границе 
России с Китаем, до минимума 
сокращено регулярное авиасо-
общение между двумя страна-
ми, с 3 февраля отменены же-
лезнодорожные пассажирские 
перевозки. Постановлением за 
подписью председателя прави-
тельства Михаила Мишустина 
коронавирусная инфекция 
внесена в перечень заболева-
ний, представляющих опа-
сность для окружающих.

В России главное сейчас — 
минимизировать риски прие-
зда в страну новых людей с ви-
русом, как можно раньше выя-
вить всех заразившихся, изоли-
ровать их от здоровых и оказать 
им всю необходимую медицин-
скую помощь заболевшим. 
Именно в таком ключе сейчас 
действует правительство. 

31 января были закрыты 16 
пограничных переходов на 
границе России с Китаем. А с 1 
февраля Михаил Мишустин 
распорядился временно огра-
ничить движение китайских 
граждан на четырех пунктах 
пропуска российско-монголь-
ской границы. Со 2 февраля 
приостановлены безвизовые 
туристические поездки китай-
цев в Россию, МВД прекратило 
принимать документы на вы-
дачу приглашений жителям 
Китая для трудоустройства в 
России, а консульские учре-
ждения МИД в Китае — доку-
менты на выдачу рабочих виз.

Роспотребнадзор в выход-
ные выпустил срочное поста-
новление, которое определяет 
процедуру работы с граждана-
ми, прибывающими из Китая и 
вводит дополнительные меры 
профилактики распростране-
ния коронавируса. Владельцам 
продуктовых магазинов, кафе 
и ресторанов предписано пе-
рейти на усиленный режим де-
зинфекции. Власти регионов 
обязаны проследить за тем, 
чтобы это требование соблю-
далось.

Вместе с минздравом руко-
в о д и тел и  р е г и о н о в  та к ж е 
должны обеспечить медицин-
ское наблюдение за граждана-

ми, прибывающими из Китая. 
Кроме того,  региональные 
власти обязаны определить 
схемы транспортировки из аэ-
ропортов в медицинские учре-
ждения людей, которым может 
понадобиться наблюдение вра-
чей. 

Принято решение организо-
вать эвакуацию россиян из ки-
тайских городов. По распоря-
жению президента Владимира 
Путина для этих целей задей-
ствуются самолеты ВКС Рос-
сии.

В свою очередь минтранс 
рекомендовал гражданам пока 
тоже не ездить в Китай. 

«Если вы еще не вылетели в 
КНР из Российской Федерации, 
настоятельно рекомендуем не 
делать этого без крайней необ-
ходимости. Если вы приняли 
решение об отказе от поездки, 
российскими авиакомпаниями 
будет осуществлен возврат 
стоимости авиабилета», — поя-
снили в минтрансе.

«Все предпринятые меры 
совершенно оправданны с эпи-
демиологической точки зре-
ния», — заявила, комментируя 
ситуацию, глава Роспотреб-
надзора, Главный государст-
венный врач России Анна По-
пова.

В России подтвердились два 

случая заражения коронавиру-
сом: в Забайкалье и Тюмен-
ской области, сообщила вице-
премьер Татьяна Голикова. Оба 
— «завозные», заболели прие-
хавшие в страну граждане Ки-
тая. У обоих заболевание под-
тверждено при лабораторном 
тестировании», — уточнила ви-
це-премьер.

Избежать проникновения 
нового вируса в страну было 
нереально, случись такое — это 
было бы из разряда чудес. Во-
первых, огромный взаимный 
пассажиропоток — наши лета-
ют в Китай отдыхать и вести 
бизнес, за тем же самым приез-
жают к нам и китайцы. Во-вто-
рых, длительный инкубацион-
ный период — две (а по некото-
рым данным, и все три) недели. 
В-третьих, способность вируса 
заражать, даже когда у забо-
левшего нет признаков заболе-
вания. Все это осложняет зада-
чу эпидемиологов.  

О возможном влиянии 
коронавируса на экономику 
читайте на с. 7

Власти Китая делают все возможное, чтобы остановить распространение вируса. Граждане, в свою очередь, стараются использовать все доступные способы, чтобы не заразиться.

Захар Прилепин прошел проверку на полиграфе прямо во время съезда. 

А К Ц Е Н Т

Главное сейчас — минимизировать риск 
распространения нового вируса по тер-
ритории России. В Роспотребнадзоре 
подчеркивают, что все предпринимае-
мые для этого меры оправданны
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Партия «За правду» придерживается 
лево-консервативной идеологии

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1819522 
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СВЯЗЬ ФАС изучит тарифы 
мобильных операторов

Откуда звон

Юлия Кривошапко

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) получи-
ла от операторов «большой четверки» разъяснения по 
поводу повышения цен на услуги мобильной связи. 
Действия компаний будут проанализированы на пред-
мет соблюдения антимонопольного законодательства, 
сообщил замруководителя ФАС Анатолий Голомолзин.

Информацию у операторов ведомство запросило по-
сле того, как с нового года стоимость отдельных тариф-
ных планов, преимущественно архивных, заметно вы-
росла. Tele2 поднял расценки с 1 января, «МегаФон» — с 
13-го, «ВымпелКом» (бренд «Билайн») — с 16 января. 
Последней о повышении объявила МТС.

Свои действия операторы объяснили рыночной си-
туацией, увеличением расходов на выполнение требо-
ваний законодательства и необходимостью инвестиро-
вать в развитие инфраструктуры. 

По результатам предоставленных компаниями разъ-
яснений ФАС предстоит проанализировать свыше 4 ты-
сяч тарифных планов, уточнил Анатолий Голомолзин.

Он также прокомментировал информацию о пла-
нах компании МТС с 30 января отменить опции «До-
машний пакет Россия» и «Домашний пакет Россия +», 
из-за чего услуги мобильной связи могли подорожать 
в Крыму. По этому поводу ФАС получила обращения 
от встревоженных 
абонентов. По сло-
вам Анатолия Голо-
молзина, у МТС 
были планы, но опе-
ратор от них отка-
зался. Указанные 
опции в путешест-
виях продолжат 
действовать у всех 
абонентов МТС в 
Крыму и Севасто-
поле, заверил за-
мглавы ФАС.  
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Ученые бросили все силы на разра-
ботку вакцины от нового коронави-
руса.

ЦИФРА
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тарифов проанализирует ФАС, 

чтобы сделать вывод, 

нарушили ли операторы 

законодательство

КАРАНТИН

Заболевшая в Тюмени китаянка 

прилетела в город только 28 янва-

ря вечером и сразу была госпита-

лизирована. За это время у нее 

было минимум контактов. Сейчас 

в больнице находятся сразу пять 

китайских студентов, хотя корона-

вирус лабораторно выявлен толь-

ко у одной девушки. Все осталь-

ные — ее одногруппники, которые 

вместе возвращались с каникул. 

Ребята учатся в индустриальном 

университете на третьем курсе. 

Добирались в Тюмень из Пекина 

через Новосибирск, причем в ма-

сках на лице. Пообщаться с други-

ми обитателями общежития они 

просто не успели: прилетели вече-

ром, встретились на первом эта-

же только с комендантом и на-

чальником студгородка. Еще не 

войдя в комнату, китаянка пожа-

ловалась на плохое самочувствие 

— ребят тут же отвели в актовый 

зал и вызвали «скорую». Сейчас 

она лежит в отдельной палате-

боксе и получает лечение, заболе-

вание у нее протекает в легкой 

форме. У четверых спутников би-

опробы дали отрицательный ре-

зультат.

Между тем разъяснилось недора-

зумение со вторым заболевшим — 

гражданином КНР Ван Юньбинем, 

пациентом больницы в Чите, у ко-

торого диагноз коронавирус диаг-

ностирован только после повтор-

ного взятия анализа. Именно поэ-

тому его жену и дочь поместили 

для дальнейшего наблюдения в 

изолированный медицинский 

бокс. У них также взяли кровь 

на анализ. Ранее Ван Юньбинь се-

товал на то, что о своем диагнозе 

узнал из СМИ, что с ним мало об-

щаются врачи и что чувствует он 

себя вполне сносно, мешает лишь 

легкий кашель. И неудивительно, 

что он выздоравливает. А вот у 

двухлетней дочери Ван Юньбиня 

температура. Гражданин КНР жи-

вет и работает в Забайкалье. Ре-

шил отдохнуть с семьей на родине 

и по возвращении попал в пере-

плет со всем семейством.

Подготовили Ольга Журман, 
Наталия Швабауэр, 
«Российская газета», 

Приморье, Тюменская область

— Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/6343 

ПРАВО Конституционный 
суд защитил права 
потерпевших 

Разумный срок

Наталья Козлова

Конституционный суд РФ обнародовал свое мнение о 
сроках, в которые должны уложиться судебная власть 
и правоохранители, чтобы на деле защитить права гра-
жданина. Постановление КС принято по делу о провер-
ке конституционности части третьей статьи 61 УПК 
РФ. Об этом суд попросила в своей жалобе Эльвира Ра-
шидовна Юровских.

В апреле 2012 года беременная тройней жительни-
ца Астрахани Эльвира Юровских поступила в роддом 
на плановую операцию — кесарево сечение. Неделю до 
операции роженица наблюдалась в стационаре, ника-
ких отклонений не наблюдалось. Однако накануне ро-
дов УЗИ показало, что два плода не проявляют призна-
ков жизни. Женщину срочно прооперировали, но спа-
сти двоих малышей не смогли. Только спустя два года 
Юровских смогла добиться возбуждения уголовного 
дела на врачей, допустивших гибель двух мальчиков и 
нанесших вред здоровью дочери. Правда, дело благопо-
лучно прекратили в 2018 году «в связи со смертью по-
дозреваемого».  Тогда женщина попыталась взыскать 
компенсацию за нарушение права на уголовное судо-
производство в разумный срок. Суды посчитали, что в 
связи со смертью подозреваемого срок считается не со 
дня подачи заявления о преступлении, а c момента воз-
буждения уголовного дела. В результате Юровских 
обратилась в КС РФ.

Конституционный суд подчеркнул, что оспаривае-
мая статья уже была предметом его рассмотрения. По-
терпевшему должна обеспечиваться реальная судеб-
ная защита, в том числе судопроизводством в разум-
ный срок. То есть со дня подачи заявления о преступле-
нии и до момента возбуждения уголовного дела и при-
знания лица потерпевшим. Но оспариваемая норма до 
сих пор позволяла исключать из оценки разумности 
срока продолжительность стадии возбуждения дела, 
если оно прекращено в связи со смертью подозревае-
мого. Вывод Конституционного суда: оспариваемая 
норма не соответствует Основному Закону страны. За-
конодателю теперь необходимо внести соответствую-
щие изменения.

До этого момента, как определил КС, в делах, анало-
гичных делу Юровских, следует руководствоваться 
положениями части 3 статьи 61 УПК РФ. Дело заяви-
тельницы будет пересмотрено.  

ЦИФРА

304
ЧЕЛОВЕКА

умерли от коронавируса 

в Китае

Вопрос ребром

Николай Малышев, ведущий научный сотрудник НИЦ 
эпидемиологии и микробиологии имени Гамалеи 
Минздрава России, бывший главный врач-инфекционист 
Москвы:

Почему для лечения больных 
2019-nCoV рекомендовано 
применять лекарства 
от ВИЧ?

НИКОЛАЙ МАЛЫШЕВ: Специфиче-

ской терапии, препаратов, непо-

средственно влияющих на новый 

вирус, с точки зрения доказатель-

ной медицины сегодня не суще-

ствует. Это, кстати, отмечается и 

в рекомендациях минздрава, ко-

торые содержат перечень препа-

ратов, которые могут применять-

ся у больных с тяжелым течени-

ем болезни. В рекомендованном 

списке препараты, применяющи-

еся для лечения гепатита С, ВИЧ-

инфекции и рассеянного склеро-

за. Этот список был сформиро-

ван на основании опыта наших 

китайских коллег. Во время эпи-

демии атипичной пневмонии в 

2002—2003 годах, вызванной 

также коронавирусом SARS, 

больных лечили различными пре-

паратами противовирусного 

спектра действия, которые име-

ют достаточно широкий спектр 

применения при инфекциях ви-

русной этиологии, в том числе и 

вышеперечисленными. Кстати, в 

рекомендациях минздрава отме-

чается, что применять эти препа-

раты, в частности рибавирин, 

следует с особой осторожно-

стью, ввиду возможного возник-

новения серьезных побочных 

эффектов.
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ГЕОПОЛИТИКА Зачем 
госсекретарь США 
наведался в бывшие 
советские республики

Помпео: 
Back in US

Игорь Дунаевский

Госсекретарь США Майкл Помпео завершает большое 
турне по республикам бывшего СССР. С 29 января ди-
пломат уже побывал на Украине, в Беларуси и Казахс-
тане, а во вторник завершит поездку визитом в Узбе-
кистан. В каждой из стран у госсекретаря была отдель-
ная повестка, но на всех переговорах звучала тема раз-
вития экономического и инвестиционного партнерст-
ва США с этими странами.

Первым пунктом назначения стал Киев, где заоке-
анского гостя принял президент Владимир Зеленский. 
Как рассказал по итогам переговоров Помпео, обсу-
ждались вопросы помощи Киеву со стороны Вашингто-
на и американских санкций. Зеленский и его подчи-
ненные без устали называли США «ключевым союзни-
ком», рассыпались в благодарностях за поддержку 
и высказывали полную готовность развивать партнер-
ство по всем направлениям, прежде всего в сфере без-
опасности, включая реформирование украинской ар-
мии, поставки оружия и техники, проведение учений. 
Президент Украины выразил надежду на более актив-
ную роль США 
в процессе мирного 
урегулирования на 
востоке Украины. 
Но Помпео большо-
го энтузиазма не 
проявил, ограни-
чившись словами 
о поддержке евроат-
лантических 
устремлений Укра-
ины, включая сбли-
жение с Евросою-
зом и НАТО. Больше 
американского гос-
секретаря заинтересовали перспективы освоения аме-
риканскими компаниями местных энергоресурсов, 
для чего Помпео призвал Киев создать для этого «соот-
ветствующие возможности». Кроме того, он предосте-
рег Украину от сближения с Китаем, заявив, что это 
«не является полезным для украинцев». 

 Из Украины Помпео отправился в Минск, где аме-
риканских госсекретарей не принимали целых 25 лет. 
Свои планы посетить столицу Беларуси и встретиться 
с президентом Александром Лукашенко госсекретарь 
объяснил желанием продолжить наметившуюся «нор-
мализацию двусторонних отношений». По итогам пе-
реговоров была достигнута договоренность в ближай-
шие месяцы обменяться послами, которые были ото-
званы сторонами 12 лет назад. Помпео туманно выра-
зился о «поддержке желания Беларуси делать свой вы-
бор и играть конструктивную роль в регионе», при-
звав «не поддаваться какой-то силе, а самим опреде-
лять свои собственные приоритеты». В Минске по ито-
гам переговоров заявили, что, несмотря на существую-
щие разногласия, Беларусь и США достигли взаимопо-
нимания в сотрудничестве по ряду направлений, а бе-
седа с Лукашенко «прошла в атмосфере абсолютного 
доверия и взаимопонимания». Тот призвал США иг-
рать более активную роль в сотрудничестве с Белару-
сью, пригласив американский бизнес инвестировать 
в страну.  Третьей остановкой Помпео стал Казахстан, 
где он провел переговоры с президентом республики 
Касым-Жомартом Токаевым и первым президентом 
Нурсултаном Назарбаевым. И тут рефреном звучал 
призыв Помпео сотрудничать с американскими ком-
паниями.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ ЕС повысил 
стоимость «шенгена», 
но для россиян цены 
остались прежними

Виза стала 
дороже

Александр Гасюк

Европейский союз изменил правила выдачи краткос-
рочных виз для граждан третьих стран. Со 2 февраля 
все государства «зоны Шенгена» повысили стоимость 
консульского сбора в своих дипломатических предста-
вительствах с 60 до 80 евро. А визовый тариф для детей 
от 6 до 12 лет вырос с 35 до 40 евро.

Но, согласно опубликованным разъяснениям на 
сайте Еврокомиссии, данное нововведение не коснет-
ся граждан России, Армении, Азербайджана и других 
государств, с которыми Брюссель заключил соглаше-
ния об упрощенном визовом порядке. Россияне по-
прежнему смогут получать разрешение на въезд «шен-
генскую зону» за 35 евро — именно такая сумма пропи-
сана в российско-есовском договоре об упрощенном 
порядке выдачи виз от 2007 года.

Как сообщает издание schengenvisainfo.com, 33-про-
центный рост стоимости виз ЕС в Брюсселе объясняют 
инфляцией и необходимостью лучшего покрытия опе-
рационных расходов на их оформление с учетом того, 
что в период с 2009 по 2018-й количество заявок на вы-
дачу «шенгена» выросло на 57 процентов. Подчеркива-
ется, что даже после подорожания цена туристической 
визы ЕС остается ниже, чем в США (143 евро), Китае 
(126 евро) и Великобритании (112 евро). 

Обновленные правила распространяются на поезд-
ки граждан из 105 стран во все государства—участники 
Шенгенского соглашения на срок до 90 дней в любой 
180-дневный период. Из важных нововведений: появи-
лась возможность подать заявку на оформление визы 
за шесть месяцев до планируемой поездки (раньше 
лишь за 3 месяца). Кроме того, если раньше заявителю 
необходимо было нести в консульство распечатанную 
анкету, то теперь достаточно будет отправить ее в элек-
тронном виде и заверив цифровой подписью.  

СОБЫТИЕ Британские дипломаты получили указание быть независимыми 
и больше не оглядываться на позицию дипломатов европейских

Карета не стала тыквой
Ариадна Рокоссовская

В
ыход Великобритании 
из Европейского сою-
за  состоялся .  Что 
дальше? Это завтра 
расскажет в своем об-
ращении премьер Бо-
рис Джонсон. Но кое-
что известно уже сей-
час.

Выхода Британии из ЕС ожи-
дали с июня 2016 года, но мало 
кто всерьез полагал, что это про-
изойдет на самом деле. И все же 
в полночь по Брюсселю и 23.00 
по Гринвичу в жизни британцев 
абсолютно ничего не измени-
лось. Да, весь мир облетели ка-
дры спуска британского флага, 
установленного в ряду флагов 
стран-членов перед зданием ев-
ропарламента, а подписчики ми-
нистерства по делам «брекзита» 
в соцсетях получили уведомле-
ние, что ведомство прекратило 
свое существование. Но, по су-
ществу, после того, как световые 
часы, отображавшиеся на фаса-
де премьерской резиденции на 
Даунинг-стрит, 10, отсчитали 
последние минуты членства 
в Евросоюзе и исчезли, карета не 
превратилась в тыкву. Не случи-
лось даже каких-либо чрезвы-
чайных происшествий, напри-
мер, столкновений сторонников 
и противников выхода Британии 
из ЕС, к которым готовились 
журналисты. В ночь на субботу 
на площади Парламента в Лон-
доне довольно мирно празднова-
ли свою победу те, кто голосовал 
за выход, а перед парламентом 
Шотландии в Эдинбурге скорбе-
ли те, кто за него не голосовал. 
Правда, в кругах иностранных 
корреспондентов поговаривают, 
что из-за неясности произошед-
шего могут быть очереди на гра-
ницах, но благодаря соглаше-
нию, которое британский и ев-
ропейский парламент одобрили 
в январе, Соединенное Королев-
ство пока остается на едином ев-
ропейском рынке и в таможен-
ном союзе. Действие соглаше-
ния будет продолжаться до 
31 декабря. За это время Лондон 
и Брюссель должны договорить-
ся об условиях дальнейшего со-
трудничества. Специалисты на-
зывают несколько возможных 
вариантов: от аналога соглаше-
ния «СЕТА» между ЕС и Кана-
дой, которое позволяет отме-
нить до 99 процентов таможен-
ных сборов и практически тор-
говать на условиях зоны свобод-
ной торговли, до «ВТО-плюс», 
как у ЕС и Австралии, то есть на 
условиях приближенных к стан-
дартам Всемирной торговой ор-
ганизации. Лондону больше нра-
вится первый вариант, но он был 

достигнут в ходе семилетних пе-
реговоров, а у британцев в запа-
се лишь 11 месяцев. К тому же 
они не готовы для этого посту-
питься только что обретенной 
возможностью самостоятельно 
устанавливать правила игры. 
В ближайшее время Соединен-
ное Королевство приступит к пе-
резаключению разного рода со-
глашений с третьими странами, 
и это тоже нужно будет учиты-
вать.

Итак, все ждут начала новой 
недели и выступления Бориса 
Джонсона. Он, отметив «брек-
зит» ударом в гонг в теплой ком-
пании своих сторонников и за-
ручившись их поддержкой, уже 
заявил, что никаких уступок ЕС 
на стартующих в марте перего-
ворах о будущем экономиче-
ском сотрудничестве не будет. 
Это уже сейчас позволяет ска-
зать, что переговоры вряд ли за-
вершатся в срок ко всеобщему 
удовлетворению. Вечером в 
пятницу канцлер ФРГ Ангела 
Меркель и президент Франции 
Эмманюэль Макрон выступили 
с обращениями к своим гражда-
нам, и оба заверили, что дружба 
дружбой, но в ходе переговоров 
они будут отстаивать немецкие, 
французские и общеевропей-
ские интересы. В Брюсселе уже 
предупредили, что для тесного 
сотрудничества британцам 
придется и дальше придержи-
ваться европейской налоговой 
политики, правил господдер-
жки и регулирования и стандар-
тов охраны окружающей среды. 

Это то, с чем не согласен Джон-
сон, обещавший «твердую ли-
нию» Лондона на переговорах. 
Транзитный период может быть 
продлен на год или два, но сде-
лать это можно будет только до 
июля. А пока Британия подчи-
няется решениям суда Европей-
ского союза, платит взносы в 
бюджет ЕС, придерживается ре-
жима открытых границ, в рам-
ках которого граждане ЕС по-
прежнему живут, работают и 
получают пособия на своих де-
тей в Британии, но не участвует 
в принятии решений о будущем 
Евросоюза в Европарламенте, 
Еврокомиссии и Евросовете. 
В кулуарах британского МИД 
поговаривают, что дипломаты 
на службе ее величества полу-
чили указание быть «более не-
зависимыми» от европейских 
дипломатов на международных 
площадках. Посмотрим, отра-
зится ли это на контактах с Рос-
сией.  

В преддверии «брекзита« фонтан «Писающий мальчик» в Брюсселе нарядили в британскую символику.

А К Ц Е Н Т

В день «брекзита» многие британцы 
ждали полуночи почти так же, 
как ее ждут под Новый год: 
с обратным отсчетом, народными 
гуляниями и национальными песнями

МЕЖДУ ТЕМ

В день «брекзита» многие британцы ждали полуночи почти так же, как ее 

ждут под Новый год: с обратным отсчетом, народными гуляниями и люби-

мыми национальными песнями. Готовиться стали еще засветло, воору-

жившись британскими флагами и стилизованными под «Юнион Джека» 

костюмами вроде сине-бело-красных жилеток, платьев и юбок. Кто-то 

даже примерил на себя образы национальных героев Альбиона: одного 

ребенка, к примеру, родители переодели в покровителя Англии Святого 

Георгия. В 11 вечера (полночь по брюссельскому времени) на стене рези-

денции премьера в Лондоне таймер обратного отсчета показал 00.00, 

высветилась надпись: «We are out!» («Мы вышли!» — Прим. «РГ»), поя-

вился циферблат Биг- Бена, и улицы, где проходили гуляния, наполнились 

звоном его колоколов. Как пишут британские СМИ, на площадь Парла-

мента и многие другие точки сбора сторонников «брекзита»  в столице 

приехало немало людей из других городов Альбиона, чтобы, по их собст-

венным словам, быть в «сердце» страны в такой важный и исторический 

для нее момент. С самого начала празднование «развода» с ЕС британ-

скими властями преподносилось как мероприятие «здоровое», то есть 

без алкоголя. Однако особо радостных это, конечно же, не остановило. 

Нередки были и случаи выражения явной враждебности к Брюсселю вро-

де не всегда цензурных кричалок или песен. Хотя без казусов не обо-

шлось: так, к примеру, компания молодых людей, которая очень хотела 

сжечь флаг ЕС, так и не смогла этого сделать из-за европейских стандар-

тов противопожарной защиты. Ненавистный флаг никак не хотел заго-

раться, а просто плавился, так что его пришлось просто разорвать.

А руководство одного жилого комплекса решило по-своему отметить при-

ближающийся «брекзит» и вывесило почти на каждом этаже здания та-

блички следующего содержания: «Счастливого дня Brexit! Поскольку мы 

наконец-то заполучили нашу великую страну обратно, жителям нашего 

дома пора прояснить одно правило. Мы не терпим здесь людей, которые 

говорят на других языках помимо английского. Теперь мы снова наша соб-

ственная страна и английский королевы является единственным языком, 

на котором здесь можно говорить». Как пишет газета Metro со ссылкой на 

одного из жителей комплекса, такую табличку скорее всего повесили из 

раздражения по отношению к выходцам из Восточной Европы, которые 

недавно приобрели здесь квартиры. Полиция уже расследует дело. 

Готовились к дню выхода из ЕС противники «брекзита», которые, в част-

ности, устраивали «траурные» флешмобы. Так, к примеру, многие вязали 

себе на руку черные повязки, тем самым выражая скорбь по уходящему 

членству в единой Европе. Многие вышли на улицу в траурных одеждах 

и с флагами Евросоюза в руках. 

Подготовила Диана Ковалева

КАЗУС В Европе 
стали унижать 
азиатов из-за 
коронавируса

ЭПИДЕМИЯ 
КСЕНОФОБИИ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Типичная сценка в парижском 
метро. Как только в вагон захо-
дят люди с азиатский внешно-
стью, некоторые пассажиры 
спешат выйти из него. Другие 
же, не успевшие это сделать, пе-
реходят подальше, порой при-
крывая лицо шарфом или плат-
ком. Эпидемия коронавируса 
в эти дни спровоцировала 
во Франции, и в первую очередь 
в столице и других крупных го-
родах, вспышку обостренной 
настороженности, а порой и аг-
рессии по отношению к китай-
цам и тем, кто на них похож. 
В результате встревоженное не 
на шутку азиатское сообщество 
Франции запустило в Твиттере 
хештег #JeNeSuisPasUnVirus 
(«Я не вирус»). Его подхватили 
десятки тысяч пользователей 
интернета, не только высказы-
вая свое возмущение, но и рас-
сказывая о том, с чем сами стол-
кнулись в повседневной жизни.  
В некоторых детских садах и 
яслях отказываются принимать 
детей с азиатскими корнями, 
а рестораны китайской, корей-
ской и прочих азиатских кухонь 
в Париже лишились многих 
клиентов.  

Из Украины 
Помпео отправил-
ся в Минск, 
где госсекретарей 
не принимали 
целых 25 лет
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ЧП В Лондоне произошел очередной теракт с применением холодного оружия

Не дали отпраздновать «брекзит»
Александр Гасюк

Н
овый теракт, в котором 
пострадали несколько 
человек, произошел в 

столице Великобритании. 
Пока власти «оценивали ситу-
ацию» и не спешили делиться 
собранной информацией, в 
соцсетях очевидцы стреми-
тельно распространяли под-
робности и видео с места ин-
цидента.

Из них стало понятным, что 
вооруженный холодным ору-
жием преступник успел нане-
сти ножевые ранения как мини-
мум двум жителям Альбиона 
перед тем, как его застрелили 
офицеры полиции. На момент 
сдачи номера в печать офици-
альной информации о состоя-
нии пострадавших, личности 
террориста, а также мотивах 
его нападения обнародовано не 
было.

Известно,  что инцидент 
произошел в районе двух часов 
дня в районе Стретем на юге 
мегаполиса.  Как сообщает 
BBC, террорист, по-видимому, 
напал на посетителей магази-
на, затем выбежал на улицу, где 
ударил ножом проходившую 
мимо женщину. Один из свиде-
телей произошедшего расска-
зал журналистам о том, что ви-
дел «вооруженного мачете 
мужчину, к груди которого 
были прикреплены серебри-
стые канистры». По словам 

очевидца, «очень быстро при-
бывшие к месту преступления 
полицейские в гражданской 
одежде сделали не менее трех 
выстрелов по злоумышленни-
ку».

Район ЧП был немедленно 
перекрыт силами полиции 
и спецназа, в воздухе появи-
лись вертолеты. Сотрудники 
Скотленд-Ярда запретили про-
хожим приближаться к месту 
инцидента и эвакуировали лю-

дей из близлежащих зданий — 
полиция не исключала, что на 
нейтрализованном преступни-
ке могло находиться взрывное 
устройство.

Премьер Великобритании 
Борис Джонсон выразил собо-
лезнования пострадавшим, 
а мэр британской столицы Са-
дик Хан поблагодарил право-
охранителей и экстренные 
службы за быструю реакцию 
на инцидент.  «Террористы 

с т р е м я т с я  р а зд е л и т ь  н а с 
и уничтожить наш образ жизни 
— здесь, в Лондоне, мы никогда 
не позволим им добиться успе-
ха», — заявил градоначальник. 

Примечательно, что первый 
в 2020 году теракт на Альбионе 
произошел спустя немногим 
более суток после выхода Вели-
кобритании из Европейского 
союза .  Одним из  мотивов 
«брекзита» было стремление 
британцев повысить уровень 

безопасности в стране, в том 
числе путем ужесточения миг-
рационного законодательства, 
без оглядки на правила Евросо-
юза.

Напомним, что в последнее 
время теракты в  Лондоне 
с применением холодного ору-
жия происходят регулярно. 
Предыдущий в столице Соеди-
ненного Королевства произо-
шел 29 ноября прошлого года. 
Тогда 28-летний Усман Хан, на 
поясе которого был закреплен 
муляж взрывного устройства, 
напал с ножом на людей в при-
мыкающем к Лондонскому мо-
сту районе. От его рук погибли 
два человека — выпускники 
Кембриджского университета. 
В марте 2017 года на Вестмин-
стерском мосту автомобиль 
под управлением террориста 
сбил несколько пешеходов. За-
тем водитель бросил машину 
у здания британского парла-
мента и набросился с ножом на 
полицейского. Погибли пять 
человек. В июне того же года 
трое террористов начали да-
вить пешеходов микроавтобу-
сом в центре Лондона. В ре-
зультате этого теракта погибли 
восемь человек. Во всех случа-
ях нападавшие были застреле-
ны. В мае 2013 года на юге-вос-
токе Лондона был убит британ-
ский военнослужащий Ли 
Ригби. Его убийцы — привер-
женцы радикального ислама — 
также использовали ножи.  Улица Стретем в южном Лондоне стала ареной очередного нападения террориста на жителей британской столицы.
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РЕСУРСЫ

НЕФТЬ ВПАЛА В ПЕССИМИЗМ

Сергей Тихонов

Падение цен на нефть из-за эпи-
демии коронавируса в Китае 
продолжается. Котировки опу-
стились ниже 57 долларов за 
баррель маркерного сорта 
Brent. Опасения замедления 
экономики Поднебесной и от-
сутствие позитивных новостей 
о борьбе с вирусом нивелируют 
даже поступающую информа-
цию о том, что в самом Китае 
все спокойно и никакой паники 
в стране нет.

Глава минэнерго Александр 
Новак сказал, что его ведомст-
во находится в постоянном кон-
такте с коллегами из Саудов-
ской Аравии, ОАЭ и Ирана по 
поводу ситуации с коронавиру-
сом и его возможном воздейст-
вии на нефтяной рынок. В связи 
с этим российский министр до-
пустил перенос мартовской 
встречи ОПЕК+ на более ран-
ний срок. Он также уточнил, 
что распространение нового 
коронавируса может потенци-
ально привести к снижению 
мирового спроса на нефть из-за 
замедления экономики Китая.

«Продолжение падающего 
тренда будет зависеть от состо-
яния дел в Китае — как быстро 
удастся остановить распро-
странение болезни и создать 
вакцину», — считает аналитик 
отдела глобальных исследова-
ний «Открытие Брокер» Окса-
на Лукичева. Она напомнила об 
атипичной пневмонии в 
2003 году, когда купировать бо-
лезнь удалось в течение двух 
месяцев, но последствия устра-
нялись почти в течение года. 
Впрочем, рынок пока больше 
реагирует на опасения и стра-
хи, а не на реальное уменьше-
ние импорта энергоресурсов 
в Китай. Например, «Газпром» 
даже сделал заявление, в кото-
ром говорится, что вспышка 
коронавируса никак не влияет 
на объемы поставок природно-
го газа по трубопроводу «Сила 

Сибири». Также не поступало 
никакой информации о сниже-
нии закупок Пекином нефти 
или СПГ.

Фактически на данный мо-
мент речь идет о падении цен 
на«черное золото» в результате 
пессимистических настроений 
участников рынка. В случае 
успешной борьбы с эпидемией 
отыграть потери в цене нефть 
сможет за очень короткий срок. 
«В сегодняшних условиях уси-
лий ОПЕК будет вполне доста-
точно для стабилизации рынка. 
Пока риски для рынка нефти 
оцениваются как невысокие», — 
считает директор по анализу 
финансовых рынков и макроэ-
кономики «Альфа-Капитал» 
Владимир Брагин.

Основные риски связаны 
с замедлением роста экономи-
ки Китая в сфере торговли, 
транспорта, перевозок и туриз-
ма. Из-за того, что речь идет о 
второй по объемам экономике 
мира, снижение внутренних 
торговых оборотов, экспорта 
товаров и услуг, а также тури-
стических потоков как в Китай, 
так и из него оказывает сильное 
воздействие на экономики дру-
гих стран. Результатом может 
стать снижение закупок КНР 
энергоресурсов, в том числе не-
фти и газа, что нарушит и без 
того хрупкий баланс на миро-
вом рынке.

«На примере паники вокруг 
коронавируса мы наблюдаем, 
насколько топливный рынок 
стал зависим от спекуляций», — 
считает глава Фонда нацио-
нальной энергетической без-
опасности Константин Симо-
нов. По его мнению, у эпидемии 
пока не те масштабы, чтобы се-
рьезно на что-то влиять. Но 
страхи, связанные с замедлени-
ем экономики Китая, присутст-
вуют в мире уже давно. Раньше 
опасались торговых разногла-
сий с США, и это давило на 
нефть, а теперь место Дональда 
Трампа занял коронавирус.  

Алексей Маслов,
востоковед, 
профессор НИУ ВШЭ

П
о сути, весь ущерб, кото-
рый потенциально мо-
жет быть нанесен рос-

сийской и мировой экономике, 
имеет смысл разделить на две 
части: прямой и косвенный.

В случае прямого ущерба 
Россия недополучит прибыль от 
большого потока китайских ту-
ристов, которые сегодня оказа-
лись «заперты» внутри Китая. 
Их ежегодное число составляет 
сейчас уже более 2,5 млн, и каж-
дый оставляет в России как ми-
нимум около 1 тысячи долла-
ров. И хотя часть доходов от-
правляется обратно в Китай че-
рез множество китайских ком-
паний, которые прямо или кос-
венно контролируют эти тури-
стические потоки, тем не менее 
ущерб для туристической инду-
стрии следует измерять десят-
ками миллионов долларов.

К этому следует прибавить и 
потери магазинов люксовых 
брендов, основными покупате-

лями которых являются именно 
китайские посетители, прио-
бретающие товары как для себя, 
так и для перепродажи. Потери 
несут и российские транспор-
тные и авиакомпании, которые 
отменили свои перевозки в Ки-
тай. То же самое можно сказать 
не только о России, но и о других 

странах, поскольку китайские 
туристы путешествуют в насто-
ящее время практически везде. 

Непрямой ущерб связан 
с проявившейся нестабильно-
стью мировых рынков, которые 
«просели» под тяжестью ново-
стей из Китая. Так, на американ-
ских торгах серьезно упали цены 
на сою, рапс, кукурузу, различ-
ные виды масла — это те товары, 
которые должны были пойти 
в Китай в рамках американо-ки-
тайского соглашения о покупке 
американских товаров на 200 
млрд долларов в течение двух 
лет. Все это заметно ударило по 
сельхозпроизводителям как 
в США, так и в других странах, 
экспортирующих свою продук-
цию в Китай, так как поползли 
слухи, что Китай будет не в силах 
выполнить свои обязательства.

Просели также нефтяные 
рынки. Все эти потери уже изме-
ряются сотнями миллионов 
долларов, но точный подсчет 
можно сделать только после 
стабилизации ситуации. Кроме 
того, пострадают и компании, 
имеющие свои производствен-

ные цепочки в городе Ухань и 
в целом в провинции Хубэй — 
крупнейшем центре машино-
строения и переработки в Ки-
тае.  Там же располагается 
и крупнейший транспортный 
хаб для поставки компонентов 
для производства по всему Ки-
таю. Поскольку очевидно, что 
как минимум полтора месяца 
этот регион и еще 14 городов 
в режиме карантина не будут 
работать в полную силу, то поте-
ри для иностранных и китай-
ских компаний также будут из-
меряться десятками, если не со-
тнями миллионов долларов.  

ПОСЛЕДСТВИЯ Биржа болезненно отреагировала на угрозу пандемии

Рынок подхватил вирус

Ирина Алпатова 

С
ообщение о закры-
тии границ с Кита-
ем вызвало тревогу 
у бизнеса — сниже-
ние экспортных по-
ставок грозит се-
рьезными потеря-
ми.

Некоторые телег-
рамм каналы сообщали о закры-
тии границ для товарной торгов-
ли, но официальных подтвер-
ждений этому так и не последо-
вало. С 31 января Россия ограни-
чила движение через 16 пунктов 
пропуска на границе с Китаем. О 
закрытии грузового железнодо-
рожного сообщения с Китаем 
речи не идет.

«Китай имеет большое зна-
чение для торговли всех стран 
ЕАЭС, — говорит Андрей Петро-
сьян, руководитель центра ин-
теграционных исследований 
Евразийского банка развития. — 
Особенно для России и Казахс-
тана, а также для стран, которые 
граничат с Китаем. Например, 
импорт Кыргызстана сильно за-
висит от Китая — поставки отту-
да составляют почти 40% всего 
импорта страны».

Китай — одно из ключевых 
направлений российского эк-
спорта. Согласно подсчетам 
Аналитического центра по 
внешней торговле при Мин-
промторге (АЦВТ) на основе 
данных Федеральной таможен-
ной службы за 11 месяцев 
2019 года, среди несырьевых 
неэнергетических товаров, эк-
спортируемых в Китай, основ-
ные доли приходятся на древе-
сину и целлюлозно-бумажную 

продукцию (7,8% совокупного 
объема экспорта), продовольст-
венные товары (5,6%), машины 
и оборудование (4,3%).

Несмотря на снижение об-
щего показателя российского 
экспорта в Китай (-0,8%), по-
ставки многих несырьевых 
групп товаров выросли. Осо-
бенно поставки транспортного 
машиностроения:  (+260% 
к аналогичному периоду прош-

лого года, в денежном выраже-
нии — 89 млн долларов), машин 
и оборудования (+44,2%), про-
довольствия (+24%).

По мнению директора АЦВТ 
Андрея Точина, закрытие про-
изводств в Китае и приостанов-
ка туристических потоков не-
пременно приведут к замедле-
нию всей китайской экономи-
ки, и как следствие, снижению 
спроса как на сырьевые, так и на 
потребительские товары. «Со-
кращение поставок из России 
в Китай в I квартале 2020 года 
ожидается на уровне не менее 
10% от уровней прошлого года, 
— рассуждает он. — Наибольший 
негативный эффект может 
прийтись на экспорт продо-
вольствия из РФ».

По словам Алевтины Ки-
рилловой, руководителя про-
екта по развитию экспортной 

логистики Российского эк-
спортного центра (РЭЦ), уже 
ощущается влияние эпидемии 
коронавируса на грузопотоки. 
В Китае закрыты многие пред-
приятия и ограничены торго-
вые операции. «Мы ожидаем 
определенное снижение как 
экспортно-импортных, так и 
транзитных грузопотоков, — 
говорит она. — Предполагаем, 
что ситуация затронет и наши 

«агроэкспрессы» — контей-
нерные поезда для поставщи-
ков российского продовольст-
вия». Сейчас агроэкспрессы 
поставляют муку, масла, бака-
лею, кондитерские изделия, 
мороженое, молочную про-
дукцию, птицу, напитки.

Могут возникнуть и другие 
осложнения с продвижением 
российских товаров на рынок 
КНР — уже сейчас предприятия 
пересматривают графики меро-
приятий в Китае. Под вопросом 
участие в крупнейшей продо-
вольственной выставке SIAL 
2020, которая должна пройти 
в Шанхае в мае.

Ряд грузов из России идет че-
рез Казахстан, где временно 
приостановил работу Между-
народный центр пригранично-
го сотрудничества (МЦПС) 
«Хоргос». Помимо этого, Казах-

стан усилил санитарно-эпиде-
миологический и миграцион-
ный контроль на границе с Ки-
таем.

Пока что по результатам ян-
варя РЖД не фиксирует ухудше-
ния ситуации — перевозки кон-
тейнеров выросли на 12%. 
29 января замглавы РЖД Алек-
сей Шило предположил, что 
в феврале грузовые поставки 
могут уменьшится, однако не 
из-за коронавируса, а в связи с 
продлением новогодних кани-
кул в самом Китае. Они должны 
были закончиться 3 февраля, 
а продлятся до 10-го.

Коммерческий директор ло-
гистической компании AKFA 
Алексей Чернышев подтвер-
ждает, что сложностей с достав-
кой грузов нет: «1 февраля мы 
отправили груз, абсолютно ни-
каких трудностей не возникло. 
Уверен, что не возникнет и даль-
ше». По его мнению, логистиче-
ский бизнес глобально вообще 
не пострадает. «О закрытии 
морских границ речь вообще не 
идет, контейнерные перевозки 
морем не должны пострадать. 
Наши представители в крупней-
ших морских портах Китая со-
общают, что эпидемия пока ни-
как не отражается на объемах 
выполняемой работы», — доба-
вил он.

Сейчас на складах в Китае 
скопилось много товаров, а это 
значит, что когда закончатся ка-
никулы, можно ожидать повы-
шенный спрос на букинг кон-
тейнеров. Андрей Чернышев 
предполагает, что если канику-
лы продлят до 17 февраля, то 
можно ждать настоящего ажио-
тажа.  

ИМПОРТ

РЕТЕЙЛ НЕ ВИДИТ РИСКОВ

Дарья Худякова

О закрытии магазинов, произ-
водств и офисов в Китае (пока 
временном) уже объявили 
Apple, Foxconn, Google, 
Facebook, Samsung, Toyota, 
Honda и другие компании. Если 
поставки пострадают, это на-
прямую скажется на деятель-
ности российских предприятий.

У отечественных ретейлеров 
ситуация опасений пока не вы-
зывает. В «М.Видео» и Ozon 
«РГ» заявили, что у них нет ка-
ких-либо проблем с поставками 
китайских товаров. 
В Wildberries не ожидают дефи-
цита техники и электроники из 
Китая, если простой на произ-
водствах займет несколько не-
дель, но допускают, что если си-
туация усугубится, то перебои 
возможны.

Директор по внешним свя-
зям Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ) Илья 
Власенко сообщил, что инфор-
мации о возможных перебоях 
с поставкой продукции от тор-
говых сетей пока не поступало, 
а в случае необходимости ре-
тейлеры обычно оперативно 
перестраивают схему поставок. 
Он напомнил, как в 2019 году 
Россельхознадзор неоднократ-
но запрещал ввоз целых катего-
рий товаров из Китая, и «это не 
приводило к каким-либо по-
следствиям для покупателей».

С точки зрения импорта на-
иболее сильно зависимы от по-
ставок из Китая такие катего-
рии товаров, как одежда и об-

увь (39%), изделия из металлов 
(37%), электроника (около 
50%), а также часы (30%), му-
зыкальные инструменты (40%) 
и игрушки (более 70%), отмеча-
ет эксперт Института комплек-
сных стратегических исследо-
ваний Дмитрий Плеханов. 
«Пока трудно оценить масшта-
бы снижения будущих поста-
вок продукции из Китая в Рос-
сию, поскольку в КНР продол-
жаются каникулы по случаю 
Нового года по лунному кален-
дарю (официально первый ра-
бочий день в стране был пере-
несен с 31 января на 3 февра-
ля), — говорит он. — Кроме того, 
власти многих крупных про-
мышленных регионов, таких 
как Шанхай и Гуанчжоу, ввели 
запрет на возобновление рабо-
чей деятельности до 10 февра-
ля. Очевидно, что потенциаль-
но такие ограничительные 
меры могут привести к сущест-
венному сокращению внешней 
торговли Китая в феврале, хотя 
очевидно, что полной останов-
ки экономики не произойдет 
и многие компании продолжат 
активную хозяйственную дея-
тельность даже под угрозой 
штрафов. Но в случае ухудше-
ния эпидемиологической ситу-
ации возможно введение запре-
тов на авиасообщение с Кита-
ем, что ударит не только по пас-
сажирским, но и по грузовым 
перевозкам, которые активно 
используются для транспорти-
ровки товаров с коротким «ци-
клом жизни» и жесткими тре-
бованиями по логистике».  

ТРАНСПОРТ

ТУРИЗМ ПЕРЕШЕЛ НА ЧАРТЕРЫ 

Евгений Гайва

С 1 февраля 2020 года времен-
но приостановлены регуляр-
ные пассажирские авиапере-
возки российскими и китай-
скими авиакомпаниями, в том 
числе коммерческие, из России 
в Китай и в обратном направле-
нии. «Исключение составляют 
регулярные рейсы Москва — Пе-
кин и обратно, Москва — Шан-
хай и обратно, Москва — Гуан-
чжоу и обратно, Москва — Гон-
конг и обратно», — уточнили в 
минтрансе.

Рейсы российских авиапере-
возчиков переведены с регуляр-
ной основы на чартерную. 
В частности, чартерными рей-
сами в плановом порядке до 
4 февраля должны вернуться 
все российские организован-
ные туристы с острова Хайнань, 
сообщали ранее в Ростуризме.

Сектор авиаперевозок уже 
сейчас начинает испытывать 
сложности, считает руководи-
тель портала «Авиация России» 
Андрей Величко. В результате 
сокращения количества рейсов 
на авиакомпании ляжет финан-
совая нагрузка в большей мере, 
чем это было в прошлом году 
после отмены рейсов в Грузию. 
«Каковы конкретно будут фи-
нансовые последствия для ави-
аперевозчиков, станет ясно че-
рез некоторое время. Нужно 
подождать, по крайней мере, до 
середины лета. И если ситуация 
не изменится в положительную 
сторону, потери будут серьез-
ными», — говорит он.

Потери будут связаны и 
с утратой роялти — платежей 
иностранных компаний за про-
лет над территорией России по 
транссибирскому маршруту. 

Зарубежные авиакомпании 
в массовом порядке отменяют 
рейсы в КНР. Специалисты оце-
нивают ежегодный объем пла-
тежей роялти более чем 
в 0,5 млрд долларов.

Туристический бизнес свои 
возможные потери уже посчи-
тал. «Если до марта ситуация не 
стабилизируется, то потери на 
рынке въездного туризма могут 
составить до 100 млн долларов», 
— заявила исполнительный ди-
ректор Ассоциации туроперато-
ров России Майя Ломидзе.

В случае разрастания эпиде-
мии в ближайший месяц по-
следствия ощутят и другие сек-
торы экономики. Если прерыва-
ется грузопоток в рамках торго-
вых и инвестиционных отноше-
ний, это неизбежно влияет 
на смежные отрасли, отметил 
в беседе с «РГ» доцент факуль-
тета мировой экономики и ми-
ровой политики НИУ ВШЭ Петр 
Мозиас. По его мнению, в слу-
чае неблагоприятного развития 
событий с распространением 
инфекции снижение темпов 
экономического роста в России 
может составить 0,1—0,2 про-
центного пункта. Негативный 
сценарий возможен, если ситу-
ация затянется на несколько 
месяцев, уточнил он.  

ФИНАНСЫ

БИРЖИ БЛИЗКИ К ПАНИКЕ

Игорь Зубков

Коронавирус 2019-nCoV мо-
жет стать еще более серьез-
ным «черным лебедем» для 
мировой экономики, чем ре-
цессия 2008—2009 годов, пре-
дупреждают в агентстве 
Moody’s. 

Никто не знает, как долго 
продлятся карантинные огра-
ничения и какой еще масштаб 
они могут принять. Но уже по-
нятно, что как минимум замед-
ления деловой активности в Ки-
тае не избежать. На Китай при-
ходится 12% российского эк-
спорта, быстрорастущая эко-
номика Китая вносит определя-
ющий вклад в рост потребления 
нефти, Китай — крупнейший по-
требитель металлов, и вспышка 
вируса уже придавила цены на 
эти товары российского эк-
спорта, а также приглушила ин-
терес к рисковым активам, к 
которым относятся и рублевые 
активы. Падение цен на сырье, 
сокращение числа туристов и 
потери от транзитных потоков 
еще дадут о себе знать в эконо-
мической статистике и финан-
совой отчетности компаний, 
указывают аналитики компа-
нии «АТОН».

Если распространение виру-
са удастся хотя бы серьезно за-
медлить в ближайшие дни, то 
последствия для мировой эко-
номики будут очень ограничен-
ными. «Скорее всего, мы уви-
дим лишь временную просадку 
ВВП Китая, в других странах ка-
кие-то локальные проблемы, 
связанные с задержкой поста-
вок продукции из Китая. Долго-
играющих последствий, скорее 
всего, не будет, поэтому теку-
щую рыночную коррекцию ин-
весторы достаточно быстро 
«выкупят», — прогнозирует ди-
ректор по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики УК 
«Альфа-Капитал» Владимир 
Брагин. Судя по динамике рын-
ка акций, вероятность серьез-
ных проблем в глобальном мас-
штабе инвесторы оценивают 
как низкую. Оптимистичный 
сценарий опирается на исто-
рию с вспышкой SARS в 2002–
2003 годах (оба вируса из одно-
го и того же семейства), тогда 
рост ВВП Китая восстановился 
в течение квартала.

Если в течение месяца виру-
сная угроза будет ослаблена, 
валютный курс будет колебать-
ся в пределах 62,7—64,5 рубля 
за доллар, возможное сниже-
ние российских рынков не пре-
высит 5%, прогнозирует глав-
ный аналитик «БКС Премьер» 
Антон Покатович. Если в конце 
зимы — начале весны вирусный 
риск не будет подавлен, рынки 
может охватить паника. При 
панических настроениях на 
рынке макроэкономическая 

привлекательность РФ может 
оказаться недостаточной для 
защиты российских рынков и 
рубля от спада. Тогда курс вер-
нется к диапазону 67—72 ру-
блям за доллар, Банк России, 
вероятно, в течение нескольких 
месяцев воздержится от сниже-
ния ключевой ставки, а россий-
ские фондовые площадки могут 
снизиться на 10—15%, полагает 
Покатович. Эти сценарии явля-
ются весьма теоретическими — 
пока давление вирусной угрозы 
он оценивает как сдержанное.

Но глобальные риски высо-
ки — если последствия распро-
странения и борьбы с вирусом 
окажутся серьезными, это мо-
жет запустить рецессию, по-
скольку США, еврозона и мно-
гие развивающиеся экономики 
находятся в зрелой (поздней) 
стадии делового цикла, указы-
вает Брагин. 

В выигрыше могут оказать-
ся защитные активы, такие как 
золото, а также компании, кон-
курировавшие с импортом из 
Китая, в частности, могут уско-
риться процессы переноса про-
изводств из Китая.  

ТОРГОВЛЯ

ЭПИДЕМИЯ ЗАТОРМОЗИЛА ГРУЗОПОТОКИ

МНЕНИЕ

ПОДСЧЕТ ПОТЕРЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Серьезной потерей для нашей экономики станет сокращение турпотока 
из КНР: только за первое полугодие 2019 года из 4,9 млрд долларов, потра-
ченных иностранцами в России, на китайцев пришлось почти 20%.

Потери на рынке 
въездного 
туризма к марту 
могут достичь 
100 млн долларов

Алексей Маслов: Потери иностран-
ных и китайских компаний будут 
измеряться миллионами долларов.

А К Ц Е Н Т

По иронии судьбы стабильность
мировой экономики оказалась в руках
не политиков, а эпидемиологов

ЦИФРА

1,6
ПРОЦЕНТА

ВВП Китая приходится на долю 

города Ухань, также на него 

приходится 1,2% оборота наци-

ональных грузоперевозок

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
И

Х
А

И
Л

 Ш
И

П
О

В
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Е
В

Г
Е

Н
И

Й
 Г

А
Й

В
А

Для России 
прямые потери 
будут невелики, 
но ущерб от обва-
ла цен на нефть 
и металлы 
может стать очень 
сильным
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  
Судимый за кражу 
шоколадок сирота 
Игорь Шамин освобожден 
и получил квартиру

Хеппи-энд 
для Игоря 

Анна Шепелева, «Российская газета», Самара 

Сирота из Самары Игорь Шамин, чья история прогре-
мела на всю Россию — его судили за кражу шоколадок, — 
на днях должен получить ключи от квартиры. Он вы-
шел на свободу после 9-месячного срока в СИЗО прямо 
из зала суда перед Новым годом. Ему удалось избежать 
реального срока за несколько мелких преступлений, 
потому что общество возмутилось — кража шоколадок 
и торчание возле разбитого велосипеда и поломанной 
машины не тянет на тюремный срок (см. «РГ» от 28 ок-
тября «Сладко? И горько»).

Вынос из магазина под полой куртки упаковки с 21 
шоколадками стоимостью 1600 рублей, конечно, не тя-
нул на тюремный срок не только по народному разуме-
нию, но и по Уголовному кодексу. Но у детдомовца Игоря 
уже был условный (из-за несовершеннолетия) срок за 
хранение наркотиков в детском приюте (где правила 
дурного поведения часто диктовала среда). И когда через 
пару лет он снова оступился с шоколадками, сработала 
судебная традиция убирать в таких случаях всякую 
снисходительность. Кроме воровства шоколадок, доба-
вились эпизоды с угнанным на соседнюю улицу старень-
ким авто (стоимость которого владелец оценил в 5000 
рублей) и сломанным велосипедом, рядом с которым 
Игорь действительно постоял, почему-то оставив у хозя-
ев велосипеда впе-
чатление, что он хо-
чет его угнать. 
Ущерб в обоих слу-
чаях был нулевой, 
но условно судимый 
сирота, похоже, был 
удобен для пополне-
ния копилки стати-
стики раскрытых 
преступлений. 

Так на Игоря за-
вели два дела и за-
крыли в СИЗО. И 
только через не-
сколько месяцев 
парню удалось свя-
заться через адвоката со своими друзьями. После дет-
ского приюта Игорь прибился к самарской обществен-
ной организации «Домик детства», волонтеры которой 
(некоторые в прошлом — воспитатели в детдоме, где жил 
юноша) помогают сиротам. Именно там я с Игорем по-
знакомилась еще до истории с шоколадками. Игорь дол-
го поддерживал отношения с общественниками, но в ка-
кой-то момент пропал. Когда в «Домике детства» узнали, 
что он в СИЗО, началась неистовая борьба за него... 

Первое дело о шоколаде удалось опротестовать. В 
этом большая заслуга депутата Сергея Шаргунова, об-
щественности, СМИ (в том числе и «РГ»). Ход дела про-
верял Следственный комитет. Под петицией в защиту 
Игоря подписались десятки тысяч людей. А 27 декабря 
2019 года его освободили прямо из зала суда и по второ-
му делу: приговор за машину и велосипед — два года 
условно и 300 часов обязательных работ. 

Руководитель организации «Домик детства» Антон 
Рубин дождался, когда напечатают приговор, и повез 
Игоря по зимнему городу. Потому что последний раз 
Игорь был на улице еще в апреле. Он ехал и удивлялся, 
как изменилась Самара, вспоминал, что где находится, 
словно вернулся из долгой поездки. Вернулся к самому 
себе. В «Домике детства» его ждали старые знакомые. 
Все они эти месяцы переживали за «дуралея», «выбрав-
шего не ту дорожку». А увидев его, поняли, что у Игоря 
появился шанс прожить новую жизнь. Наблюдая его 
новую привычку молиться за неизлечимо больную ба-
бушку и пропавшую без вести маму, ребята из «Домика 
детства» готовы считать 27 декабря его вторым днем 
рождения.

Сейчас Игорь вернулся в техникум и учится на мон-
тажника. Но мечтает о работе пекаря. В «Домике детст-
ва» он единственный, кто после пекарских курсов по-
лучил «отлично» и по теории, и по практике. А в сере-
дине прошлой недели подписал в администрации Са-
мары договор найма на квартиру в районе площади 
Кирова. Со дня на день будет передача ключей. Крыша 
над головой для 20-летнего сироты означает свободу. 
Теперь можно учиться где хочешь, а не только в техни-
куме, где есть общага. Голова его набита мечтами выу-
читься на адвоката, такое сильное впечатление на него 
произвел его защитник Роман Зуев. «Я увидел, что про-
блему можно решить не кулаками, а мозгами», — де-
лится со мной Игорь. 

Хеппи-энд? Признаюсь, мне даже не верится, что я 
это пишу. Улыбаюсь, качаю головой: так не бывает. Но 
понимаю, что счастливый конец по-русски будет, когда 
Игорь получит диплом пекаря или адвоката и испечет 
свой первый пирог или защитит первого клиента. 

Еще важнее то, что защитникам Игоря удалось до-
биться условного наказания. Что это: судебный преце-
дент, социальный эксперимент или скорее экзамен для 
общества, сможет ли оно изменить практику присужде-
ния избыточных наказаний? Не для одного Игоря. Хоте-
лось бы верить, что правосудие нашло компромисс не 
потому, что за Игоря кто-то попросил. А общество осоз-
нало ответственность за страшную тюремную запрог-
раммированность судьбы детдомовского сироты. И еще, 
очень важно, чтобы Игорь разделил эту ответственность. 

Антон Рубин на мой вопрос «хватит ли на всех сирот в 
нашей стране Рубиных?» отвечает, что от реального сро-
ка Игоря уберегла публичность и что нужно не бояться 
защищать свои права и обращаться в общественные ор-
ганизации. И дает главный совет Игорю и всем сиротам: 
«Не воровать».  

От реального срока Игоря Шамина уберегла поддержка нерав-
нодушных людей и прессы. 

Хеппи-энд? 
Признаюсь, мне 
даже не верится, 
что я это пишу. 
Улыбаюсь, 
качаю головой: 
так не бывает

...В четвертом часу утра
В разгар мероприятия в 
четвертом часу утра  у 
одноэтажного здания, 

пристроенного к заведению, 
рухнула кровля. 190 человек 
смогли эвакуироваться самосто-
ятельно. Под завалами из снега и 
сэндвич-панелей оказались не-
сколько посетителей, собирав-
шихся уходить домой. В при-
стройке располагался гардероб.

— Площадь обрушения соста-
вила 240 квадратных метров, — 
сообщает ГУ МЧС России по Но-
восибирской области.

Первыми на место происше-
ствия прибыли оперативные 
экипажи муниципальной ава-
рийно-спасательной службы. 
Деревянные перекрытия резали 
бензопилами. Из-под обломков 
здания извлекли пять человек. 

Одну из посетительниц спа-
сти не удалось. Четверых по-
страдавших госпитализирова-
ли. Двоих из них врачи осмотре-
ли и отпустили домой: у них нет 
травм, только переохлаждение. 
Еще двоих прооперировали, они 
находятся в тяжелом состоянии.

Возбуждено уголовное дело 
по факту оказания услуг, не от-
вечающих требованиям безопа-
сности. Расследование взял под 
личный контроль глава СК Рос-
сии Александр Бастрыкин. В Но-

восибирск направлены лучшие 
криминалисты ведомства — для 
практической помощи в рассле-
довании обстоятельств обруше-
ния крыши в одном из кафе и 
тщательной фиксации всех сле-
дов на месте происшествия

Официальный представитель 
СК Светлана Петренко сообщи-
ла, что организатор развлека-
тельного мероприятия, 27-лет-
ний житель Новосибирска, за-
держан.

Свою проверку по факту об-
рушения здания организовала 
и прокуратура. Ведомство оце-
нит законность использования 
и эксплуатации объекта недви-
жимости и пребывания в нем 
посторонних лиц в ночное вре-
мя. Будет дана оценка действи-
ям должностных и ответствен-
ных лиц.

Изначально сообщалось о 
том, что рухнувшее здание нахо-
дилось на балансе сибирского 
отделения Российской академии 
наук. Однако выяснилось, что  
еще в прошлом году весь ком-
плекс зданий на бульваре Моло-
дежи, включая обрушившееся, 
был передан в управление Ми-
нистерства науки и высшего об-
разования РФ. По данным СО 
РАН, документы были подписа-
ны сторонами в первых числах 

декабря, но фактическая пере-
дача имущества произошла зна-
чительно раньше. 

По предварительным дан-
ным, здание могло нелегально 
сдаваться в аренду. Это была 
у ж е  н е  п е р в а я  в еч е р и н ка 
Waltergarageparty в этом месте. 
На своей странице в социальных 
сетях организаторы сообщают, 

что переехали на новый адрес 
еще 14 декабря.

«Гаражные» вечеринки поль-
зовались небывалой популярно-
стью у новосибирской молоде-
жи. На них выступали местные 
музыкальные коллективы и дид-
жеи. Для «атмосферных» тусо-
вок заброшенные здания поды-
скивались специально. 

На официальной страничке 
группы есть пророческая гифка 
(формат графических изобра-
жений) со старым цехом, разле-
тающимся на щепки от громкой 
музыки.

«В названии гараж, в описа-
нии больница, рядом лесопилка, 
а по факту второй цех — отгадай, 
что такое?», — такие загадки 
предлагали своим подписчикам 
организаторы.

В связи с ЧП в Академгородке 
мэр Новосибирска Анатолий 
Локоть провел экстренное сове-
щание. 

Чиновники решили повторно 
потребовать от организаций не-
зависимо от их формы собствен-
ности принять срочные меры по 
очистке кровель от ледовых и 
снежных навесов. 

Накануне в Новосибирске 
была объявлена чрезвычайная 
ситуация в связи с обильными 
снегопадами. 

Спасатели предупреждали 
предпринимателей о необхо-
д и м о с т и  с в о е в р е м е н н о й 
очистки крыш от снега во из-
бежание излишней нагрузки 
на конструкции кровли. Одна-
ко в Академгородке меры без-
опасности были проигнориро-
ваны.

Кстати, неделю назад в Но-
восибирске на улице Портовой 
на двух женщин и ребенка с 
крыши упала глыба снега. 

К счастью, они остались 
живы.  

Первыми на место происшествия прибыли оперативные экипажи спасателей МАСС.

А К Ц Е Н Т

В разгар вечеринки у здания рухнула 
кровля. 190 человек смогли эвакуиро-
ваться самостоятельно. Под завалами 
оказались несколько посетителей

1

— Фото и видео с места ЧП 
на сайте
rg.ru/art/1819646 
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В спасательном ведомстве поми-

нутно восстановили последова-

тельность событий. По данным 

регионального главка МЧС по Но-

восибирской области, первое со-

общение на пульт дежурного по-

ступило в 3:39 по местному вре-

мени. Спасателям изначально 

было известно, что произошло 

обрушение в раздевалке одноэ-

тажного здания, пристроенного к 

кафе. До прибытия спасательных 

подразделений из здания само-

стоятельно эвакуировались 190 

человек. Прибывшие спасатели 

извлекли из-под обломков строе-

ния из сэндвич-панелей пять че-

ловек. Их передали медикам. 

Одну женщину обнаружили без 

признаков жизни. 

Наиболее вероятной причиной 

произошедшего стала снеговая 

нагрузка на крыше строения. Все-

го для ликвидации последствий 

обрушения задействовали 160 

спасателей.

Кстати, только за день до траге-

дии Главное управление МЧС 

России по Новосибирской обла-

сти на своем сайте предупредило 

всех о необходимости срочной 

очистки крыш. Спасатели приве-

ли пример того, как в 2017 году 

при таких же точно погодных 

условиях рухнула крыша конного 

клуба «Алюр». А нынешняя пере-

менчивая погода на территории 

области и обильное выпадение 

снега  еще больше поспособство-

вала тому, что на крышах домов 

образовывались толстые снеж-

ные шапки.

Подготовил Тимофей Борисов

ТРАНСПОРТ  

В столице 
подорожал 
проезд в 
общественном 
транспорте

«БЕЗЛИМИТ» 
ПРЕЖНИЙ
Александр Мелешенко

С 1 февраля в столице выросли 
тарифы на проезд в обществен-
ном транспорте — в среднем би-
леты подорожали на 3%, что 
ниже инфляции, а на безлимит-
ные проездные цены и вовсе со-
хранились. Корреспондент 
«РГ» изучил тарифное меню.

В столичном департаменте 
транспорта рассказали, что с 
2010 года с учетом инфляции 
стоимость проезда не только не 
повысилась, но даже упала по-
чти на 30% — сказалось то, что 
тарифы повышали редко и не 
намного, остальные цены в это 
время росли более стремитель-
но. Касается это и последнего 
повышения цен, к тому же для 
тех, кто постоянно пользуется 
общественным транспортом, 
сделали скидку — безлимитки 
на все виды транспорта, вклю-
чая МЦД, не подорожали. Про-
ездной на сутки все так же сто-
ит 230 рублей, на трое — 438, на 
месяц — 2170, на 90 дней — 
5430, на год — 19 500 рублей.

Не изменились цены и на 
безлимитки, включающие зону 
«Пригород» на МЦД — они по-
прежнему лишь чуть дороже 
обычных проездных. На месяц 
такой билет, к примеру, обой-
дется в 2570 рублей. Так что 
если вы пользуетесь общест-
венным транспортом каждый 
день, совершая по несколько 
поездок, то выгоднее взять про-
ездной — такой резон существо-
вал и раньше, а теперь эконо-
мия стала еще более явной.

Одна поездка на метро, 
МЦК, по центральной зоне 
МЦД и наземном транспорте 
теперь обходится в 40 рублей 
вместо 38 при оплате картой 

«Тройка» (билет «Кошелек»). 
Тариф «90 минут», в рамках ко-
торого можно пересесть с ме-
тро на наземный транспорт, 
подрос с 59 до 62 рублей. Если 
платите банковской картой, то 
поездка с 1 февраля стоит 44 
рубля вместо 42.

Проведем простые расчеты. 
Предположим, вы каждый буд-
ний день ездите от дома на ра-
боту на автобусе и метро, а по-
том обратно. Выбираетесь ку-
да-то и в выходные. То есть в ме-
сяц при условии использования 
тарифа «90 минут» по карте 
«Тройка» вы тратите примерно 
3,2—3,5 тысячи рублей. А про-
ездной на те же 30 дней стоит 
всего 2170 — экономия более 
тысячи рублей! Если же купить 
безлимитку на более длитель-
ный срок, то получится сэконо-
мить еще больше. Актуально 
это и для тех, кто пользуется 
только метро — при частых по-
ездках все равно разумнее ку-
пить проездной.

Проезд по карте «Тройка» 
по пригородной зоне МЦД, 
включающий пересадку на под-
земку и МЦК, подорожал тоже 
на 2 рубля — с 45 до 47. Это  ка-
сается и «Единых» билетов — 
одна поездка по ним обойдется 
в 57 рублей вместо 55, а две по-
ездки теперь стоят 114 рублей 
вместо 110. Билет на 60 поездок 
подорожал с 1900 до 1970 ру-
блей. «Бумажный билет на ка-
лендарный месяц, рассчитан-
ный не более чем на 70 поездок, 
обойдется в 2900 рублей вме-
сто 2770», — рассказали в де-
партаменте транспорта.

Одна поездка по билету 
«ТАТ» на наземном транспорте 
в зоне Б за исключением Зеле-
нограда и на переходном участ-
ке между зонами А и Б подоро-
жала с 45 до 47 рублей. Безли-
митный «ТАТ» на месяц подо-
рожал с 1140 рублей до 1180.

Рост цен произошел и на 
пригородном железнодорож-
ном транспорте. Цена проезда 
внутри Москвы выросла на 1 
рубль до 37 рублей, а проезд од-
ной зоны за пределами столицы 
теперь стоит 24 рубля вместо 
23. Изменилась и цена льгот-
ных проездных. За проездной 
на месяц на наземный тран-
спорт придется заплатить 265 
рублей вместо 260, а на три ме-
сяца — 795 вместо 780. Месяч-
ный проездной на метро, МЦК и 
МЦД подорожал с 395 до 405 
рублей, на три месяца — с 1185 
рублей до 1215.  

ЗДОРОВЬЕ  В Москве откроют поликлинику нового стандарта

Терапия севера

Сергей Бабкин

Н
а севере Москвы 
построена поли-
клиника, которая 
будет работать 
по новому сто-
личному стан-
дарту. Она спо-
собна принять за 
рабочий день до 

250 детей и до 500 взрослых. 
«Все работы в здании заверше-
ны, — рассказал мэр Сергей 
Собянин на встрече с жителя-
ми Бегового района. — Над-
еюсь, в течение 2—3 месяцев 
клиника получит все необхо-
димые лицензии и начнет ра-
ботать».

Как и все соцобъекты, по-

строенные в Москве в послед-
ние годы, поликлиника на Ле-
нинградском проспекте, 18а 
выделяется даже внешне. Ше-
стиэтажное здание составлено 
из цветных блоков, которые 
сразу заметны на фоне местной 
застройки. Но для жителей севе-
ра, безусловно, важнее ее «на-

чинка», которая тут тоже на 
достойном уровне.

«Мы переведем сюда две 
районные поликлиники, кото-
рые работали в не самых луч-
ших условиях, — уточнил Собя-
нин. — Например, взрослая ам-
булатория размещалась на пер-
вом этаже жилого дома. А дет-

ская — в бывшей богадельне, па-
мятнике архитектуры».

Соседство в новом шестиэ-
тажном здании будет удачным. 
Входы в детское и взрослое от-
деления — отдельные. В детской 
части работает отделение про-
филактики с кабинетами «Здо-
ровое детство», кабинеты фун-
кциональной диагностики, пе-
диатрическое отделение, ком-
наты физиотерапевтов, хирур-
гический блок, дневной стацио-
нар. Есть и специальные смо-
тровые боксы для ребят с сим-
птомами инфекционных забо-
леваний. Столь же функцио-
нальна и взрослая часть. К тому 
же в поликлинике оборудовано 
отделение лучевой диагности-
ки, общее для взрослых и детей.

Напомню, все поликлиники 
в Москве приводят к стандарту, 
разработанному в прошлом 
году. Главный тезис — медпо-
мощь нужно оказывать согла-
сно мировым требованиям. В 
связи с этим аналоговое обору-
дование меняется на цифровое. 
Диагностика — на том же этаже, 
где и сам лечащий профильный 
врач. За каждым филиалом за-
креплено по 8 узких специали-
стов наиболее востребованных 
профилей. А в головных поли-
клиниках, если потребуется, 
проведут более детальную диаг-
ностику.  

Мэр Москвы Сергей Собянин пообе-
щал жителям Бегового района 
открыть поликлинику в ближайшие 
месяцы.

А К Ц Е Н Т

Как и все соцобъекты, построенные 
в Москве в последние годы, поликлини-
ка на Ленинградском проспекте, 18а, 
выделяется даже внешне

Проездной на 
сутки все так же 
стоит 230 рублей, 
на месяц — 2170, 
а на год — 
19 500 рублей
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Милая Болгария, большие змеи и другие истории Алексея Федорченко

Мировое кино с уральским акцентом
Ольга Галицкая

П
ятнадцать лет назад ре-
жиссер и продюсер Алек-
сей Федорченко букваль-

но ворвался в мировой кинема-
тограф с фильмом «Первые на 
Луне». Сочиненная игровая 
картина в жанре «мокьюмента-
ри» выглядела настолько реали-
стичной, что жюри Венециан-
ского фестиваля присудило ей 
приз «за лучший документаль-
ный фильм». Одновременно с 
«Первыми на Луне» Алексей 
Федорченко и его друг Дмитрий 
Воробьев, тоже режиссер и про-
дюсер, создали свою киноком-
панию «29 февраля». Название 
подсказал високосный год, при-
несший им удачу. В нынешнем, 
тоже високосном, у Федорченко 
в работе несколько фильмов.

Выход «Последней «Милой 
Болгарии» ожидался вроде бы 
полгода назад. Где же кино?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: «Болгария» 
законсервировалась из-за де-
нег. Фильм почти смонтирован. 
Ищем деньги. Надеюсь, в этом 
году завершим.

На «Кинотавре» были пред-
ставлены новые проекты. 
Фрагменты «Последней «Ми-
лой Болгарии» были изобрази-
тельно затейливы, очень эф-
фектны. Расскажете о ее сю-
жете и жанре?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Жанр — психо-
аналитический детектив. В ос-
нове автобиографическая по-
весть Михаила Зощенко «Перед 
восходом солнца». Действие 
происходит  в 1943 году в Алма-
Ате, параллельно мы видим по-
чти всю летопись семьи Зощен-
ко начиная с ХIХ века и его 
жизнь с младенческих лет и до 
войны. Но это не впрямую Зо-
щенко: главного героя, которо-
го играет актер «Коляда-Теа-
тра» Константин Итунин, зовут 
Семен Курочкин — это один из 
псевдонимов писателя. Другой 

персонаж, Леонид Ец в исполне-
нии Ильи Белова —  альтер эго ге-
роя. Повесть Зощенко имеет 
очень сложную структуру, и я 
долго не мог придумать, как ее 
перенести на экран. Когда при-
шла идея разделить историю од-
ного человека на два персонажа 
— все сложилось. Герой Ильи Бе-
лова — садовод-изобретатель, 
мичуринец, который выполняет 
задачу по селекции фруктовых 
деревьев  и одновременно рас-

следует гибель писателя, кото-
рый его занимает. «Милая Бол-
гария» — сорт яблок, который он 
хочет сохранить. А еще он убе-
жденный материалист, ищет в 
разуме ответы на все вопросы. 

Эти герои существуют в од-
ном временном пласте?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: У них была 
точка пересечения. В 1943 году 
оба оказались в Алма-Ате. Ведь 
Зощенко писал книгу в эвакуа-

ции, работал на Центральной 
объединенной киностудии. В 
военные годы Алма-Ата превра-
тилась в настоящий киногород 
— девяносто процентов фильмов 
тех лет сделано там. На студии 
одновременно работали Эйзен-
штейн, Ромм, Трауберг, братья 
Васильевы — словом, все. 

Эйзенштейн тоже есть в 
фильме?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Он один из 
главных героев. Его играет 
Александр Блинов, преподава-
тель Екатеринбургского теа-
трального института. Внешне 
удивительно похож.

Правильно ли это: один 
фильм остановлен, но уже на-
чат другой?

А Л Е К С Е Й  Ф Е Д О Р Ч Е Н К О : Не только 
другой. Я уже второй закончил и 
работаю над следующим. Дела-
ем документальный фильм 
«Барнаул» — про юбилей Васи-
лия Шукшина. Оператор заме-
чательный — Алишер Хамидход-
жаев, снимали на Алтае. Преды-
стория такая. Я пять лет назад 
был на Шукшинских чтениях и 
окунулся в неожиданную для 
меня «шукшиниаду». Многое 
показалось смешным, как это 
бывает, когда на глазах творят 
из реального человека кумира. 
Выглядело все каким-то гроте-
ском. А когда я недавно приехал 
на празднование 90-летия Шук-
шина, увиделось иначе. Оказа-
лось, это не ложный посыл к воз-
величиванию, а что-то искрен-
нее, настоящее. Там ведь живут 
герои Шукшина. Все, с кем я го-
ворил, — готовые его персонажи. 
Меня это поразило. Поэтому на-
строение поменялось, будущий 
фильм стал более добрым. Люди 
уж очень хорошие, открытые. Не 
знаю, что получится, но я дово-
лен поездкой, много замеча-
тельного материала набралось. 
На полный метр, жанр — доку-
ментальная комедия. Пока не 
приступил к монтажу. Занят иг-
ровым фильмом. Жанр — истори-
ческая трагикомедия.

О чем?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Об истории 
отношений с Кавказом начиная 
с ХIХ века, с чеченского языче-
ства и заканчивая началом ХХ 
века. Мозаика из многих эпизо-
дов. Называется «Большие змеи 
Улли-Кале». Это аул на Север-
ном Кавказе. Среди действую-
щих лиц много персонажей как 
бы «с нашей стороны», включая 
Пушкина, Лермонтова, Льва 
Толстого, а со стороны Кавказа 
такие личности, как Гази Му-
хаммад, Шамиль, Хаджи-Мурат. 
Полиэкран, иногда возникают 
до десяти экранов одновремен-
но. Получается не просто исто-
рическое расследование, но и 

немножко мокьюментари, как 
«Первые на Луне». 

Фантазия на тему?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Не совсем так. 
У нас в головах в основном лите-
ратурные штампы. В сущности, 
про Кавказ мы почти ничего не 
знаем, а там безумно много ин-
тереснейших фактов. Работая 
над сценарием, мы изучили со-
тни источников, собрали ог-
ромную библиотеку. Так что 
картина будет практически до-
кументальная, хотя смотрится 
как фантастика. Мне нравится в 
такой занимательной форме не-
сти, не побоюсь этого слова, 
просвещение. 

Кто снимается? 
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Все наши, ека-
теринбургские. Наших же не 
снимают в Москве, говорят, до-
рого актеров издалека везти. Ну 
и мы решили, что нам тоже с 
Москвой делать кино слишком 
дорого. Актеры наши уникаль-
ные. В Екатеринбурге ведь не 
только замечательный «Коляда-
Театр» есть. У нас мощный 
Свердловский театр драмы и 
другие интересные театры име-
ются, актеры потрясающие. Я 
решил, что должен их снимать, 
кто же еще их всем покажет! И 
не жалею: они прекрасные, 
один эпизод лучше другого по-
лучается.

После твоего фильма «Кино 
эпохи перемен» невозможно не 
задуматься: «Как же так! 
Старейшая киностудия в 
Екатеринбурге есть, а на пра-
ктике — ее нет». Неужели ни-
чего нельзя сделать, чтобы пе-
реломить эту дикую ситуа-
цию?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: А зачем? Та 
студия умерла, осталась в прош-
лом, время ее ушло. С тех пор 
технологии в кино сильно изме-
нились, все оборудование давно 
другое. Главное, что кино у нас 
на Урале есть — мы его делаем.  

ТЕАТР В Москве представили книгу о знаменитом театре, а в Петербурге 
открыли фестиваль Анатолия Васильева

Новый век БДТ
Алена Карась 

Н
е успели окончиться 
январские гастроли 
БДТ в Москве, на ко-
торых москвичи 
увидели новую ра-
боту Алисы Фрейн-
длих в специально 
написанной и по-
ставленной для нее 

пьесе Ивана Вырыпаева «Волне-
ние», а также спектакль «Кре-
щенные крестами» по прозе вы-
дающегося сценографа Эдуарда 
Кочергина, как в самом БДТ без 
разгона начался второй сезон фе-
стиваля современного театра. Он 
посвящен творчеству легендар-
ного театрального режиссера 
Анатолия Васильева.

Накануне Анатолий Василь-
ев дал мастер-класс для студен-
тов курса Андрея Могучего, ар-
тистов БДТ и молодых петер-
бургских режиссеров. В центре 
фестивальной программы — 
спектакль «Старик и море», по-
ставленный к 100-летию Юрия 
Любимова (продюсеры Валерий 
Шадрин и Чеховский фести-
валь). Премьера в Петербурге 
была 31 января и 1 февраля. 
«Никто не мог и предположить в 
60-е, когда Любимов создавал 
Таганку, что он будет заканчи-
вать свою жизнь так трагически, 
на обочине российского теа-
тра...» — сказал Васильев перед 
открытием.

А 29 января в Каменноостров-
ском театре (Вторая сцена БДТ) 
состоялся концерт композитора 
Владимира Мартынова «Маши-
на воспоминаний» и презента-
ция его новой книги «Это чуде-
сный мир, не правда ли? Письма 
из Петраково». 

Завершится этот фестиваль-
посвящение 14 февраля в по-
строенном к юбилею БДТ Фанер-
ном театре (его деревянный но-
сик вдается в партер на уровне 
первого яруса). Там покажут 
спектакль театра «Тень» и Ильи 
Эпельбаума «Апокалипсис», в 
котором голос Васильева звучит 
наряду с голосами Станислав-
ского, Мейерхольда, Таирова, 
Алисы Коонен, Петра Фоменко...

Празднование 100-летия БДТ 
давно превратилось в нон-стоп-
фест. Во время московских га-
стролей состоялась презентация 
книги историка культуры, шекс-
пироведа и сценариста Сергея 
Радлова «БДТ в 20-е. Игра. Судь-
ба. Контекст». Книга посвящена 
первому десятилетию театра, 
связанному с именами Блока, 
Марии Андреевой, Горького, До-
бужинского, Петрова-Водкина, 
Кустодиева...

Книга придумана как аль-
бом, рассказывающий о спек-
таклях. Листая его, не раз аха-
ешь, открывая неизвестные сю-
жеты. Такие, например. Пьеса 
Мережковского «Царевич 
Алексей» оказалась в репертуа-
ре БДТ в 1920-м, когда автор 
покинул советскую Россию и 
успел сказать, что декабристов 
повесили бы «при Ленине так 
же, как при Николае Первом»... 
Или вот еще. Первый завлит те-
атра Адриан Пиотровский на 
допросе 4 сентября 1937 года 

на вопрос следователя «Что 
есть формализм?» отвечал: 
«Формализм есть буржуазное 
течение, не отвечающее целям 
и задачам советского искусст-
ва». И признавал себя последо-
вателем формализма «с 1919 
года»... Книга Радлова  —  своео-
бразный памятник сюжетам из 
истории театра. А новый век 
его — на сцене.  

Иван Вырыпаев написал пьесу «Волнение» специально для Алисы Фрейндлих.

Кадр из нового фильма Алексея 
Федорченко «Последняя «Милая 
Болгария»».

А К Ц Е Н Т

Эйзенштейн — один из главных героев. 
Александр Блинов, преподаватель 
Екатеринбургского театрального 
института, удивительно похож на него

А К Ц Е Н Т

И все пройдет, забудется — а вкусный, 
острый миф останется. От него идет 
к сердцам — волшебное Волнение...

ЧЕХОВ, НАШ И НЕ ТОЛЬКО
Главным литературным событием прошедшей недели я 
считаю 160-летие со дня рождения Антона Павловича Че-
хова — 29 января (нового стиля) 1860 года.
Событие отмечалось не слишком широко. Впереди всех 
оказались библиотеки. Все московские библиотеки про-
вели свои мероприятия, связанные с Чеховым. Уверен, 
что в других городах России было так же.

Этот год слишком урожайный на более круглые писа-
тельские юбилеи. Куприн (150), Бунин (150), Фет (200 — 
вот уж нельзя пропустить!); а из советских писателей — 
Абрамов (100 лет), Нагибин (100), Самойлов (100). Назы-
ваю только самые крупные имена и самые круглые даты. 
Но, конечно, 160-летие Чехова нельзя не отметить.

Напомню, что вместе с Толстым и Достоевским Чехов 
входит в тройку реально мировых русских писателей XIX 
века. Ведь если говорить о литературе мировой, то, ска-
жем, Пушкина считать всемирным поэтом было бы боль-
шой натяжкой, связанной с национальной не гордостью, а 
гордыней. В словах Аполлона Григорьева: «Пушкин — 
наше всё», — акцент 
делался между про-
чим на третье слово, 
это сразу понятно из 
контекста статьи. 
Пушкин — это 
«наше».

Чехов давно уже 
не только «наше». 
Два мировых драма-
турга, которых боль-
ше всего ставят на 
мировых сценах, — 
это Шекспир и Че-
хов. Лев Толстой, 
считавший и того, и другого плохими драматургами, сей-
час, наверное, на том свете сильно озадачен. Хотя почему-
то думается, что за Чехова он все-таки радуется. Очень уж 
он его любил как человека. Из всех писателей, находив-
шихся в Крыму зимой и весной 1901 — 1902 годов, когда 
Толстой едва не умер от трех, одна за другой, смертельных 
для того времени болезней, Чехов был единственным, кто 
общался с ним наиболее долго и часто. И только ему Тол-
стой позволил сделать с ним совместное фото в Гаспре. 
Один из самых трогательных, просто до слез, снимков — 
два смертельно больных писателя сидят на террасе виллы 
графини Паниной и смотрят в объектив. А ты смотришь 
на них и знаешь то, чего не знают они. Старик-то прожи-
вет еще почти 10 лет, а вот куда более молодой Чехов скон-
чается в Баденвейлере через два года.

Кстати, когда весной 1897 года у Чехова обострился 
туберкулез и его положили в больницу, первым из писате-
лей его посетил Толстой. И это тоже была знаковая встре-
ча. Толстой-то был здоров и в своем репертуаре. Говорил о 
бессмертии. Говорил уверенно, напористо, так, что после 
его ухода у Чехова обильно пошла горлом кровь. Вот как 
он описывал встречу с Толстым: «Он признает бессмер-
тие в кантовском виде; полагает, что все мы (люди и жи-
вотные) будем жить в начале (разум, любовь), сущность и 
цель которого для нас составляет тайну. Мне же это нача-
ло, или сила, представляется в виде бесформенной студе-
нистой массы, мое я — моя индивидуальность, мое созна-
ние сольются с этой массой — такое бессмертие мне не 
нужно, я не понимаю его, и Лев Николаевич удивлялся, 
что не понимаю».

Это одна из самых отличительных особенностей Чехо-
ва. Он терпеть не мог разговоров абстрактных. Неважно, 
касались ли эти разговоры бессмертия или, например, 
войны и мира, или даже патриотизма. Вот забавная беседа 
Чехова с дамой на одном светском приеме:

— Антон Павлович! А как Вы думаете, чем кончится 
война? 

Чехов покашлял, подумал и тоном серьезным, ласко-
вым, ответил:

 — Вероятно, — миром…
— Ну да, конечно! Но кто же победит? Греки или турки?
— Мне кажется, победят те, кто сильнее.
— А кто, по-вашему, сильнее? — наперебой спрашивали 

дамы.
— Те, которые лучше питаются и более образованны…
— Ах, как это остроумно! — воскликнула одна.
— А кого вы больше любите — греков или турок? — спро-

сила другая.
Чехов ласково по-

смотрел и ответил с 
кроткой, любезной 
улыбкой: 

— Я люблю марме-
лад… А вы любите?

И опять же, если 
проводить сравне-
ние Чехова с други-
ми писателями, то 
его всегда отличала 
исключительная де-
ликатность в обще-
нии с людьми. На од-
ном из таких же приемов революционно настроенные де-
вицы окружили Горького и стали терзать его вопросом: 
«марксист» он или «народник»? Горький страшно не лю-
бил, когда его пытались загнать в клетку (впрочем, в кон-
це жизни он в нее все-таки попал), и на вопрос одной деви-
цы, «на какой платформе он стоит», — Горький ответил 
так: «На платформах, дорогая, бревна возят».

Чувствуете разницу между «мармеладом» и «бревна-
ми»? Это — Чехов, а это — Горький.

Еще меня всегда трогало стремление Чехова к осед-
лому образу жизни, к своему «дому». Как и все писате-
ли, он обожал путешествовать, не раз был в Европе, а 
уж о сахалинской его поездке с возвращением через 
Индийский океан и Цейлон и говорить нечего! Но в от-
личие от других писателей, которые старались, как го-
ворят сегодня, не заморачиваться покупкой своих име-
ний и дач, а жить на съемных дачах (или даже виллах, 
как Горький), Чехов, проживший всего 44 года, из них 
только 26 лет в дееспособном возрасте, успел приобре-
сти имение Мелихово под Москвой, Белую дачу в Ялте и 
летнюю дачу для себя и Книппер в Гурзуфе. Все это, ко-
нечно, приобреталось для отдыха и творческой работы. 
Но в результате в Мелихове он занимался переписью 
(сумка переписчика и сегодня висит в мелиховском му-
зее) и медицинской практикой, то есть, по сути, рабо-
тал еще и земским врачом. Белая дача в Ялте, построен-
ная в 1899 году по проекту архитектора Шаповалова, 
оказалась, конечно, очень красивой, даже изысканной 
по стилю, но холодной из-за непродуманности отопле-
ния и системы дымоходов. Прислуги практически не 
было, всем занималась его сестра Мария Павловна, но 
для знаменитого чеховского сада приходилось держать 
садовника.

И все равно Чехов прожил короткую, но очень краси-
вую жизнь. В ней были и труд, и путешествия, и даже аван-
тюры. Пока болезнь страшно не изменила его внешность, 
он был очень красив собой, и даже в Ялте в последние годы 
его жизни ему прохода не давали гимназистки.

Чехов! Наш! Но не только...   

Вместе с Толстым 
и Достоевским 
Чехов входит 
в тройку мировых 
русских писателей 
XIX века

Отличительная 
душевная особен-
ность Чехова: 
он терпеть не мог 
разговоров 
абстрактных

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

О театральных премьерах 
читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura

Павел Басинский,
писатель
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Между тем 

ЧЕМ ТАК ВОЛНУЕТ АЛИСА ФРЕЙНДЛИХ?
Среди самых ярких событий прошедших гастро-

лей — спектакль «Волнение». Пьесу Иван Вырыпа-

ев написал и поставил специально для Алисы 

Фрейндлих. И все два действия, пока идет спек-

такль, зрителя не покидает чувство, будто он при-

сутствует на исповедальном интервью Алисы Бру-

новны. Главная героиня — знаменитая писательни-

ца Улья Рихте (американка немецкого происхожде-

ния с польскими корнями) — почти ровесница ак-

трисы. И ее судьба — послевоенное детство, непро-

стые любовные романы, взрослая всепонимающая 

дочь, вечная погруженность в творчество, громкая 

слава — так или иначе «рифмуется» с судьбой са-

мой Алисы Фрейндлих.

Спектакль построен как интервью. С героиней бе-

седует польский журналист (Рустам Насыров). Все 

в окружении Ульи озабочены «эффектом» этой 

встречи.  Но она легко разрушит все договоренно-

сти. Блистательная Улья — Алиса куражится, шоки-

рует и провоцирует. Кажется, актрисе настолько по 

душе и впору эта роль, будто ответы на вопросы, 

которые поставил автор, она писала вместе с ним. 

И размышления о сути искусства, о диалоге автора 

с читателем (зрителем) звучат без ложного пафоса 

и нудной зауми.

В спектакле Улья кажется самой юной среди всех. 

Когда слышишь, как она по-детски откровенна в тех 

вещах, о которых принято помалкивать, — начина-

ешь понимать: она иного, высшего порядка. Ей по-

зволено.

Как замечательно она морочит голову бедняге-со-

беседнику! И уверяет: «Это не вранье, это — творче-

ство». На глазах рождается миф. И все пройдет, за-

будется — а этот вкусный, острый миф останется. 

Потому что от него идет к сердцам — волшебное 

Волнение.

Подготовила Ольга Штраус
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Ответственность за управление в нетрезвом виде вырастет вплоть до конфискации автомобиля. 

ПРОЕКТ МВД 
предлагает 
не наказывать 
медработников 
за утерю 
наркотических 
препаратов

ПОТЕРЯ  
ДО ТЮРЬМЫ 
НЕ ДОВЕДЕТ
Иван Петров

Ввести послабления для меди-
цинских работников, допустив-
ших утерю наркотических 
средств, к которым имели до-
ступ, предлагают правоведы 
МВД.

Они разработали поправки в 
главную наркотическую ста-
тью Уголовного кодекса РФ — 
228.2 «Незаконные приобрете-
ние, хранение, перевозка, изго-
товление, переработка нарко-
тических средств, психотроп-
ных веществ или их аналогов».

Полицейские предлагают за-
конодательно закрепить норму 
о том, что освобождению от 
уголовной ответственности 
подлежат лица, в том числе ра-
ботники медицинских органи-
заций, допустившие утрату на-
ркотиков. Правда, есть важная 
оговорка — «в случаях, когда та-
кая утрата не связана с их 
умышленным выведением в не-
легальный оборот и при усло-
вии комиссионной фиксации 
подобной утраты».

Уведомление о начале разра-
ботки поправок в пятницу поя-
вилось на федеральном портале 
проектов нормативных право-

вых актов. Сам документ пока 
еще не опубликован, для обще-
ственного обсуждения его раз-
местят позже.

Отмечается, что в настоя-
щее время уголовно-наказуе-
мым является «нарушение пра-
вил производства, изготовле-
ния, переработки, хранения, 
учета, отпуска, реализации, 
продажи, распределения, пере-
возки, пересылки, приобрете-
ния, использования, ввоза, вы-
воза либо уничтожения нарко-
тических средств или психо-
тропных веществ либо их пре-
курсоров, инструментов или 
оборудования, используемых 
для изготовления наркотиче-
ских средств или психотроп-
ных веществ, находящихся под 
специальным контролем, по-
влекшее их утрату».

За указанные деяния, напо-
минают в МВД, предусмотрено 
наказание в виде штрафа в раз-
мере до 120 тысяч рублей или в 
размере заработной платы или 
иного дохода осужденного за 
период до одного года либо обя-
зательных работ на срок до 360 
часов с лишением права зани-
мать определенные должности 
или заниматься определенной 
деятельностью на срок до трех 
лет или без такового.

«При этом зачастую утрата 
наркотических средств или 
психотропных веществ, напри-
мер, медицинскими или фарма-
цевтическими работниками 
связана с недобросовестным 
исполнением ими своих слу-
жебных обязанностей, но при 
этом не всегда влечет за собой 
попадание указанных веществ 
в незаконный оборот», — поя-
снили в пресс-центре МВД Рос-
сии.

Как объяснили в полицей-
ском ведомстве, в связи с этим 
законопроектом предлагается 
исключить избыточное уголов-
ное преследование лиц, в чьи 
обязанности входит соблюде-
ние правил оборота наркотиче-
ских и психотропных средств, 
допустивших их утрату. При 
оговорке, что эта норма будет 
применяться к медработникам, 
когда такая утрата не связана с 
их умышленным выведением в 
нелегальный оборот и при усло-
вии комиссионной фиксации 
подобной утраты как деяний, 
не обладающих высокой степе-
нью общественной опасности», 

Напомним, проблема была 
особенно актуальна в период 
существования Госнаркокон-
троля. Для повышения показа-
телей эффективности своей ра-
боты наркополиция нередко 
возбуждала дела в отношении 
врачей, фармацевтов и даже ве-
теринаров. Тогда даже появил-
ся термин «кетаминовые дела», 
когда на скамью подсудимых за 
наркоторговлю попадали вете-
ринары, которые применяли 
кетамин для обезболивания.  

Предлагается 
исключить избы-
точное уголовное 
преследование 
за утрату наркоти-
ческих средств

КАРАЧЕНЦОВ И МЫ
На прошедшей неделе в Московском театре «Ленком 
Марка Захарова» прошел вечер памяти Николая Пет-
ровича Караченцова. Это был первый подобный вечер 
после ухода из жизни знаменитого худрука театра. И 
потому было как-то особенно волнительно…

Вообще-то вечер должен был случиться раньше, но 
театр его перенес, разумно рассудив, что проводить 
его вскоре после смерти Марка Анатольевича Захаро-
ва будет неправильно. Началась, увы, привычная вак-
ханалия… Какие глупости только не писали! Крупные 
заголовки «Ленком» отменил вечер памяти своего ве-
ликого артиста!» Всякие нелепые рассуждения по это-
му поводу. Театр в лице его директора Марка Борисо-
вича Варшавера, не впадая в истерику, отвечал: «Вечер 
не отменен, а перенесен. Уже есть точная дата. Не стоит 
устраивать скандал на пустом месте». Но скандал по 
нынешним временам — это главный информационный 
повод, куда ж без него?

И вот — вечер па-
мяти. «Прости 
меня, Земля, что я 
тебя покинул…» В 
переаншлаговом 
зале нас встречает 
огромная фотогра-
фия Караченцова — 
поразительный, 
как, впрочем, и 
всегда, портрет Ва-
лерия Плотникова. 
Театр потратил 
много сил, энергии, 
да и что греха таить 
— денег, чтобы вечер состоялся. И что? Может быть, 
кто-то публично извинился, посыпал голову пеплом? 
Нет. Нынче, как говорится, в тренде: скандалить лю-
бым способом, а извиняться… Это нет. Извинения пу-
бликой не востребованы.

Захаров — такой человек (рука не поднимается на-
писать слово «был»), смириться с уходом которого не-
возможно. И мы, наверное, будем еще долго мерить 
«захаровской меркой» все, что происходит на сцене 
«Ленкома». Что мы, зрители, точно знали, шагая в 
«Ленком» во времена Марка Анатольевича? Что нас 
ждет нечто энергичное и интересно? Да, безусловно. 
Но главное, на мой взгляд, что будет не так, как у дру-
гих, случится нечто непохожее. Чего не терпел Заха-
ров? Банальности. Обыденности.

В свое время он выбрал из ленкомовской массовки 
Николая Караченцова, которому в ту пору, к слову ска-
зать, было уже тридцать лет, — в немалой степени пото-
му, что Николай Петрович был абсолютно ни на кого не 
похожий человек. Абсолютно другой. Совершенно свое-
образный. Это какая-то невероятная тайна театра: ког-
да появляется ни на кого не похожий актер, и вдруг 
именно он становится абсолютно близким зрителю. Так 
случилось с Тилем — героем, который боролся за свобо-
ду Фландрии и таинственным образом стал героем для 
всех нас, которые туманно представляли себе, что такое 
Фландрия. Мы полюбили своего Тиля. В том же спекта-
кли впервые столь мощно заявил о себе Григорий Горин, 
и впервые, после спектаклей Эфроса, всерьез заговори-
ли о Театре имени Ленинского комсомола.

О том времени вспоминала на вечере Инна Михай-
ловна Чурикова. Она говорила долго, иногда казалось — 
излишне долго, но это были свидетельства великой ак-
трисы о великом времени и о великом актере. Алексан-
дра Захарова прервала собственные воспоминания и 
прочитала фрагмент из воспоминаний Марка Анатоль-
евича. Это было потрясающе! Мудрость, ирония и, ка-
залось, даже голос Захарова проникли в зал из какого-
то иного, не подвластного нам мира, и они снова соеди-
нились — Караченцов и Захаров.

Этот вечер снимало телевидение. И хорошо, что его 
сможет увидеть много народа, хотя праздник получил-
ся настолько театральным, что, как всякое театраль-
ное действо, перенесенное на телеэкран, он кое-что по-
теряет. Такие мероприятие делает всегда много людей, 
от театра за действо отвечал Иван Агапов. Честно ска-
зать, я никогда не знал, что замечательный народный 
артист тяготеет к режиссуре. Но он вместе со своими 
товарищами сделал 
то, что позволяет 
назвать вечер «Про-
сти меня, Земля, 
что я тебя поки-
нул…» — захаров-
ским. Это действо 
было не похоже ни 
на какое другое.

Артисты пели пе-
сни, ставшие знаме-
нитыми в исполне-
нии Караченцова, и 
вдруг замолкали, а 
голос Николая Пет-
ровича словно под-
хватывал исполне-
ние. Такое очень 
зримое воплощение 
памяти.

Я много раз гово-
рил с Караченцо-
вым: и просто так, и 
перед телекамерой, 
и как газетный жур-
налист. Но больше всего запомнилась случайная встре-
ча в «Красной стреле». Не помню уж,е ехали мы в Пи-
тер или из Питера, но оказались в одном вагоне «СВ». А 
в этих вагонах первое купе — для одного человека, и вот 
мы полночи сидели в купе Караченцова, пили не толь-
ко чай… И Николай Петрович, начав с каких-то баек, 
вдруг начал рассказывать о своей маете, о каких-то 
своих мечтах, которые не воплощаются… Ни до, ни по-
сле я не видел его таким никогда. 

И увидел, как ни парадоксально, на этом вечере. Мы 
очень любим говорить о том, что Караченцов был энер-
гичный, быстрый, стремительный. И это все — так. Но 
это был еще и очень глубокий человек, мучающийся, 
как любой настоящий русский артист. На вечере вы-
ступали многие, в том числе и эстрадные звезды — дру-
зья Караченцова, но он был совершенно не похож на 
обычный эстрадный концерт. Не похож, в первую оче-
редь, по своему духу, по атмосфере. 

Я не очень люблю слово «аура» — оно стало каким-то 
затасканным, однако осталось при этом абсолютно не-
понятным. Но на этом вечере мы действительно попа-
ли под ауру Николая Петровича Караченцова, когда 
все — интересно, активно, абсолютно не пошло, что по 
нынешним временам само по себе победа — и при этом 
не поверхностно.

Спасибо, «Ленком Захарова», за добрую память. 
Разве память бывает злой? Увы… И злой, и пошлой, 

и даже неприятной. Здесь была — добрая. И настоящая.
Низкий поклон.  

Скандал 
по нынешним вре-
менам — это глав-
ный информаци-
онный повод, 
куда ж без него?

Николай 
Петрович, начав 
с каких-то баек, 
вдруг начал рас-
сказывать о своей 
маете, о каких-то 
своих мечтах, 
которые не вопло-
щаются… Ни до, ни 
после я не видел 
его таким никогда

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛШтрафной удар

Машина 
под залогом
Но это не единственное 

усиление ответственности не-
трезвых водителей. Процессу-
альный кодекс предусматрива-
ет новые обеспечительные 
меры. В частности, залог за ма-
шину. То есть остановили не-
трезвого водителя, медосвиде-
тельствование показало, что он 
употреблял. Машина отправля-
ется на штрафстоянку. Но за-
брать ее оттуда будет непросто. 
Сейчас он может забрать ее сам, 
протрезвев. Может попросить 
об этом трезвого приятеля. Но 
по новому кодексу забрать ма-
шину он сможет только после 
внесения залога в размере 
штрафа либо после уплаты со-
ответствующего штрафа. То 
есть 30 или 50 тысяч рублей. 

Вторая обеспечительная 
мера — временное ограничение 
права управления. Дело в том, 
что лишить прав может только 
суд. Но до суда с момента совер-
шения нарушения может прой-
ти довольно много времени. И 
все это время водитель, попав-
шийся нетрезвым, остается с 
правами и может водить авто-
мобиль. Чтобы исключить та-
кие ситуации, и введено вре-
менное ограничение права 
управления. Его накладывает 
непосредственно инспектор. 

Кстати, отказ от медосвиде-
тельствования обойдется доро-
же, чем выявленное медиками 
опьянение. За него предлагается 
ввести штраф 40 тысяч рублей и 
лишение прав от 2 до 3 лет. 

Сложности оформления
А теперь давайте посмотрим, 

во что выльется оформление не-
трезвого водителя. Для начала 
инспектор должен оформить 
протокол об отстранении води-
теля от управления. После этого 
проводится освидетельствова-
ние на алкогольное опьянение в 
присутствии двух понятых или 
под видеозапись. То есть водите-
лю предлагают подышать в ал-
котестер. Об этом оформляется 
акт. Если водитель не согласен с 
показаниями прибора или при-
бор показал нули, а сомнения у 
инспектора остались, то води-
тель направляется на медосви-
детельствование. Об этом со-
ставляется протокол в присут-
ствии двух понятых или под ви-
деозапись. По итогам медосви-
детельствования составляется 

акт. Если установлено, что води-
тель нетрезв, оформляется про-
токол о правонарушении. За-
держание автомобиля оформля-
ется отдельным документом. А 
теперь ко всему этому добавля-
ются еще два — протокол о при-
менении залога на задержан-
ный автомобиль и протокол о 
временном ограничении права 
управления. Итого восемь доку-
ментов на одного нарушителя 
будет оформлять инспектор! 

Автомобиль 
в пользу государства

За повторное управление в 
нетрезвом виде придется не 
только отвечать по уголовной 
статье, но и лишиться автомо-
биля. Вводится конфискация 
транспортного средства в поль-
зу государства. При этом авто-
мобиль конфискуют даже в том 
случае, если он принадлежит 
другому лицу. 

Конфискация непосредст-
венно у нетрезвого собственни-
ка будет прописана в поправках 
к статье 264.1 Уголовного ко-
декса. Пока они разрабатыва-
ются. А у собственника, кото-
рый передал управление води-
телю, наказанному за управле-
ние в нетрезвом виде, отберут 
машину по новой статье 34.34 
нового КоАП за «непринятие 
собственником транспортного 
средства мер по исключению 
возможности совершения иным 
лицом преступления, предусмо-
тренного статьей 264.1 УК, с ис-
пользованием данного тран-
спортного средства». 

Поясним, водитель попался 
нетрезвым за рулем чужого ав-
томобиля. Его лишили прав, на-
значили штраф, а собственнику 
автомобиля отправили копию 
постановления. Если после это-
го нетрезвый водитель снова по-
падется за рулем этого же авто-
мобиля, то его будут судить по 
статье 264.1 УК, а у собственни-
ка конфискуют машину по ста-
тье 34.34 КоАП. 

Стоит напомнить, что води-
тель считается подвергнутым 
наказанию в течение года после 
его отбытия. То есть, если ему 
вернули права и он в течение 
года после этого снова попался 
нетрезвым за рулем, его будут 
судить по статье 264.1 УК как за 
повторное нарушение.  А собст-
веник машины, который дове-
рил ему управление, останется 
без автомобиля. 

Трижды виновен
Появилась в кодексе и ста-

тья, предусматривающая от-
ветственность за систематиче-
ское нарушение правил. Если 
водитель совершил в течение 
года три грубых нарушения, 
ему будет грозить лишение 
прав на срок от одного года до 
полутора лет.  

Под грубыми нарушениями 
понимаются непредоставление 
преимущества пешеходам, по-
ворот налево или разворот там, 
где это запрещено, выезд на 
встречную полосу, проезд на 
красный свет, нарушение пра-
вил проезда железнодорожного 
переезда, разворот или движе-
ние задним ходом, где это за-
прещено, и превышение скоро-
сти более чем 60 км/ч. Грубым 
также считается нарушение, 
когда водитель не уступил до-
рогу другому автомобилю. 

Еще одна новая статья — от-
ветственность за опасное во-
ждение. Термин в правилах уже 
давно существует, а ответствен-
ности за него до сих пор все не 
было. Теперь появится — штраф 
5 тысяч рублей. 

Стекла на просвет
Ответственность за управле-

ние автомобилем с заведомо не-
исправной тормозной систе-
мой, осталась прежней — штраф 
500 рублей. А за излишнюю то-
нировку ее увеличили с 500 до 
1000 рублей. 

Причем повторное управле-
ние с тонированными стеклами 

обернется уже штрафом в 3 ты-
сячи рублей. Будто это более 
опасное нарушение, чем управ-
ление с неисправной тормозной 
системой.

Без прав не рулить
Если за рулем оказался во-

дитель, который не имеет пра-
ва управления, то ему, как и 
сейчас придется заплатить 
штраф 15 тысяч рублей. Но 
если он попался вторично, то 
ему уже будет грозить штраф 
от 20 до 30 тысяч рублей, либо 
обязательные работы на срок 
от 40 до 60 часов, либо арест до 
5 суток. Сейчас КоАП не пред-
усматривает ответственности 
за такое повторное нарушение, 
и этим пользовались любители 
погонять. Ведь кроме штрафа к 
ним ничего применить нельзя.

Погоня дороже
Добавилась еще одна новая 

санкция «невыполнение неод-
нократного законного требо-
вания сотрудника полиции об 
остановке транспортного сред-
ства и попытка скрыться, по-
влекшие создание угрозы жиз-
ни или здоровью граждан». То 
есть если за водителем поли-
ции пришлось гоняться, при 
его маневры были опасны, то 
его лишат прав на 2-3 года. А 
тех, кого нельзя лишить прав, 
например, их просто нет, будут 
штрафовать на 40 тысяч ру-
блей. 

Сейчас за это наказывают 
штрафом от 500 до 800 рублей, 
как за невыполнение законно-

го требования сотрудника по-
лиции об остановке. 

На глазок
В проекте КоАП дано четкое 

определение средств фото- и 
видеофиксации нарушений. 
Они должны размещаться в 
установленном порядке и фик-
сировать все нарушения в зоне 
своего обзора, работая без не-
посредственного воздействия 
на них человека. Это, по сути, 
цитата из решения пленума 
Верховного суда. 

Но упрощенный порядок 
вынесения штрафов, как в слу-
чае с автоматической фикса-
цией, остался для нарушений в 
области благоустройства. То 
есть стоянка на газоне и нео-
плаченная парковка.

Также увеличен срок давно-
сти по привлечению водителей 
к ответственности с нынешних 
2 месяцев до года. Так что если 
вам на почту будут приходить 
штрафы за нарушения, кото-
рые вы совершили год назад, — 
это будет по закону.

Стоит отметить, что участ-
ники рабочей группы говорят, 
что пока документ довольно 
сырой и требует внимательной 
доработки. В частности, он 
предусматривает ответствен-
ность за учебную езду по авто-
магистрали. Но Правила до-
рожного движения уже разре-
шили обучать водителей на ав-
томагистра лях .  Поправка 
вступила в силу с 1 января это-
го года. Так что над проектом 
еще предстоит работать.  

А К Ц Е Н Т

Если водитель совершил в течение года 
три грубых нарушения, ему будет 
грозить лишение прав на срок 
от одного года до полутора лет

1

Kомментарий

КОДЕКСУ ТРЕБУЮТСЯ ПОПРАВКИ
Подготовлен проект нового Кодекса об административных 

правонарушениях. Он опубликован на портале правовых 

актов. Едва появившись, новация взбудоражила общест-

венность, особенно автомобилистов. Редакцию засыпали 

вопросами по поводу «драконовских» мер, предложенных 

в документе.

Мы обратились с просьбой прокомментировать юридиче-

ское новшество к председателю Комитета Госдумы по го-

сударственному строительству и законодательству Павлу 

Крашенинникову.

Павел Владимирович, новый документ прозвучал  нео-
жиданным диссонансом с трендом последних дней. 
Что это значит — «карать», «пресекать» или, как го-
ворил классик, «хватать и не пущать»?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Для начала скажу, что в Древней Гре-

ции был такой царь Драконт (636 — 626 гг. до н.э.), он ре-

шал все вопросы через репрессии, поэтому подобные за-

коны стали называть его именем. Так что драконы здесь ни 

при чем.

Что касается проекта нового КоАП, нужно отметить, что 

рабочая группа и министерство проделали большую рабо-

ту при подготовке проекта столь важного документа. В то 

же время, нельзя не согласиться с тем, что проект очевид-

но усиливает репрессивные механизмы. Такой подход, по 

нашему мнению, не соответствует соразмерности админи-

стративного правонарушения и наказания.

В целом представленный документ очень напоминает 

прошлый проект КоАП, отклоненный Государственной Ду-

мой еще в начале текущего созыва.

Настоящей модой последних лет стали штрафы. 
Ступил шаг не с той ноги — плати штраф. Даже в во-
инском уставе вначале значатся напоминание, заме-
чание, выговор, а затем уже наряд вне очереди. Разве не 
существует иных мер воздействия,  кроме как отщип-
нуть у человека от его зарплаты? Большинство из нас 
— не миллионеры, а многие допускают огрехи по нео-
пытности, не успевают за переменами…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Безусловно, от любого закона требу-

ется взвешенный подход. Необходимо соблюсти баланс 

репрессивности и превентивности мер нового Кодекса. 

Он должен в первую очередь способствовать защите нару-

шенных прав граждан и юридических лиц и служить про-

филактике правонарушений, обеспечению законности и 

правопорядка. Как говорится, уметь не столько покарать, 

сколько упредить и поправить.

Проект особенно взбудоражил автовладельцев. Не се-
крет, что на наиболее безопасные участки вполне сов-
ременных дорог как черви после дождя выползают 
частные колченогие камеры или машины-ловушки. В 
суде были доказаны факты, когда они намеренно иска-
жали реальную скорость машин себе в корысть. И из-

за нескольких таких «ловцов удачи» станут отби-
рать права, а штрафы копить, как было при царе Го-
рохе? Нам надо, чтобы люди опять хватались за забы-
тые «ведерки»?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Честно говоря, вызывает особенное 

недоумение сильное увеличение штрафов за нарушение 

Правил дорожного движения, в том числе предложение 

возвратиться к  давно отвергнутой накопительной системе 

нарушений в этой сфере. Неоднозначны предлагаемые 

проектом меры — в несколько раз увеличить большинство 

штрафов, повысить сроки привлечения лица к администра-

тивной ответственности. И совсем большие сомнения вы-

зывают нормы проекта, связанные с возможностью кон-

фискации автомобиля, в том числе чужого, на котором гра-

жданин совершил правонарушение.

Карикатурный герой замечательного фильма «Кар-
навальная ночь» Огурцов произнес сакраментальную 
фразу: «Работа проделана большая, но так дело не 
пойдет». Может быть, лучше и ныне сначала обсу-
дить проект нового Кодекса с обществом?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Бесспорно, очень важно обнародо-

вать проект и провести его общественное обсуждение, по-

скольку он имеет большое значение для всего населения 

страны. Но уже очевидно, что проект «сырой».

Подготовил Борис Ямшанов

МЕЖДУ ТЕМ

ТАКСИСТАМ ПОВЫШАЮТ ТАРИФ
Пока новый Кодекс об административных нарушениях находится на об-

щественном обсуждении, минтранс решил внести поправки в действую-

щий КоАП. А именно ужесточить ответственность за нарушения правил 

водителями автобусов и такси.

Документ выложен для общественного обсуждения на портале проек-

тов нормативных актов regulation.gov.ru. Согласно ему, если водитель 

управляет такси или автобусом с неисправными тормозами или руле-

вым управлением, то его оштрафуют на 1 тысячу рублей. Для всех 

остальных это нарушение обойдется в 500 рублей. 

Проезд на красный сигнал светофора таксисту и водителю автобусу 

обойдется в 2 тысячи рублей, когда всем остальным в 1 тысячу. Левый  

поворот или разворот там, где это запрещено — 2—3 тысячи рублей. Для 

всех остальных 1—1,5 тысячи.

Если в аварии пострадал человек, то виновного таксиста или водителя 

автобуса предлагается наказывать штрафом 5 — 10 тысяч рублей. 

Для остальных водителей такое ДТП обходится штрафом 2,5 — 5 тысяч 

рублей. 
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ЭКСКЛЮЗИВ Тренер Марии 
Ласицкене о секретах 
подготовки чемпионки

Высоты 
не боится

Анна Козина

Трехкратная чемпионка мира Мария Ласицкене выиг-
рала турнир «Битва полов», который прошел на малой 
арене «Салют Гераклион» и собрал наших ведущих 
прыгунов в высоту. Спортсменка показала лучший ре-
зультат сезона в мире — 2,04 м.

Однако к международным стартам ни у Ласицкене, 
ни у других российских легкоатлетов, уже выступав-
ших в нейтральном статусе, допуска пока нет.  

О том, как сохранить талант и чемпионский харак-
тер в таких непростых условиях, корреспонденту «РГ» 
рассказал тренер Марии Геннадий Габрилян.

Геннадий Гарикович, Маша всегда очень сосредоточена 
по ходу соревнований, но и после победы большого вспле-
ска эмоций мы никогда не наблюдаем. Почему так 
происходит?

ГЕННАДИЙ ГАБРИЛЯН: Мы с Машей в этом похожи. Кажется, 
что, прыгни моя спортсменка за 2 метра на завтраш-
нем старте, я буду скакать до потолка от радости. Но 
когда Маша на самом деле берет высоту и побеждает, 
внешне у меня нет 
никаких эмоций. И, 
знаете, это прият-
ное чувство — чувст-
во уверенности, 
стабильности. Хотя 
внутри все кипит. И 
у Маши тоже. Но вы 
правы, она редко 
поднимет руки, 
крикнет, когда все 
складывается 
успешно. Мимика 
ее лица не меняется. 
Так было и на чем-
пионате мира 2015 года в Пекине, где Маша в первый 
раз выиграла титул. Соратники по сборной, тренеры 
шумно, громко праздновали, я же сидел и молчал. В тот 
момент думал, все ли я успел посмотреть, планировал, 
как действовать дальше. С одной стороны, это такие 
тормозящие эффекты. С другой, раскрепощение до та-
кой степени, что не даешь воли внутренним эмоциям. 
Наверное, именно так и правильно. Это и есть регуля-
ция внутренних резервов и эмоций, сохранение их на 
дальнейшую работу. Так устроена психология. Этот 
процесс является неотъемлемой частью нашей подго-
товки.

Самая долгая победная серия Ласицкене состояла из 45 
стартов. Страшно проигрывать, когда все вокруг ве-
дут счет, ждут очередного триумфа или, наоборот, 
осечки? Как контролировать ситуацию?

ГЕННАДИЙ ГАБРИЛЯН: Одно и то же психологическое состо-
яние — например, страх—– можно направить как на 
вред, так и на пользу. Маша была талантливым ребен-
ком. Но с самого детства, собираясь прыгать в длину 
или в высоту, она признавалась, что боится. Я не стал 
купировать и блокировать это чувство. Наоборот, го-
ворил: «Бойся, Маша, бойся!» Я разрешил ей боять-
ся, и тогда начали закладываться стереотипы, когда 
страх не сковывал ее, а шел на благо, открывая вну-
тренние резервы, чтобы сделать какое-то чудо в 
стрессовой ситуации. Так что тот детский страх по-
мог Марии в дальнейшей профессиональной деятель-
ности. Чем ответственнее соревнование, чем сильнее 
соперник, чем больше зрителей и журналистов и, 
вполне возможно, недоброжелателей, тем сильнее 
переживания. Все ждут побед и мировых рекордов, 
кто-то желает неудачи. В определенном плане это уг-
нетает психику. Но Маша несет этот большой груз от-
ветственности, который помогает ей делать еще 
большие чудеса.

А если все-таки случается ошибка, поражение?
ГЕННАДИЙ ГАБРИЛЯН: Я расскажу вам такую историю. В 
2015 году Маша в роли лидера и фаворитки ехала на 
первенство Европы среди молодежи в Таллине  — за-
ключительный для нее старт в этой возрастной кате-
гории. Она уже участвовала во взрослых турнирах, 
ради поездки в Эстонию даже пропустила один из 
этапов «Бриллиантовой лиги». Вся сборная смотрела 
на нее как на потенциального победителя. Но получи-
лось так, что не справилась с одной из начальных вы-
сот и заняла последнее место. Все в шоке. Представ-
ляете, какой был стресс. Однако через неделю она 
прыгнула за 2 метра. Провальный старт дал огром-
ный толчок вперед. Все такие ошибки идут на улуч-
шение результата. Я постарался все это внести в си-
стему подготовки. Или вот вам еще один пример. 
Спортсменка берет высоту и начинает танцевать, по-
казывая свое превосходство, пытаясь деморализо-
вать соперницу, которой после нее предстоит штур-
мовать критическую высоту. Она думает, что давит 
на Машу, но не понимает, что сама роет себе яму. На 
этом все построено. Это движущая сила. Когда чело-
век борется с собой, со своими страхами, он спосо-
бен на многое. Я считаю, это является психологией 
спорта будущего.

Но вот будущее Маши и других наших легкоатлетов 
неясное. Как мотивировать спортсменку, которая 
может пропустить вторую Олимпиаду?

ГЕННАДИЙ ГАБРИЛЯН: Для любого спортсмена самая боль-
шая награда — олимпийская медаль. Но человек так 
устроен, что, когда перед ним ставишь преграды, он 
из последних сил карабкается, стареется идти вперед. 
На такое способны сильные люди. На протяжении по-
следних четырех лет наша подготовка была намного 
ответственнее, чем к Олимпиаде в Рио. Учитывая все 
обстоятельства, не факт, что мы поедем в Токио. В та-
кой ситуации руки могут опуститься. Но не тут-то 
было. Уверен, что найдутся силы еще больше рабо-
тать. Каждый шаг к достижению «золота» Олимпиады 
становится ценнее. Это и есть сила воли, преодоление 
чувства неуверенности, боязни, когда страх помогает 
делать чудеса. Маша в стрессовом состоянии. Тем не 
менее, она находит силы улыбаться, тренироваться, 
мечтать, идти к своей цели.  

БАСКЕТБОЛ В чемпионате Единой лиги краснодарский «Локомотив-Кубань» продлил 
свою победную серию до семи матчей

Со скоростью курьерского
Илья Трисвятский

В 
прошедшем туре Единой 
лиги свободным от игры 
был действующий чемпи-

он ЦСКА, что позволило «Локо-
мотиву-Кубани» догнать сто-
личных армейцев. Теперь у этих 

двух команд снова одинаковые 
показатели при дележе второго 
места — по 12 побед и четыре по-
ражения. А лидируют по-преж-
нему «Химки» (15—1).

Бывший наставник сборной 
России Евгений Пашутин во 
второй раз пришел на пост глав-

ного тренера краснодарцев без 
малого два месяца назад, сразу 
после домашнего поражения 
«Локо» от саратовского «Авто-
дора». Вчера южане взяли у ко-
манды с берегов Волги более 
чем убедительный реванш в го-
стях — 97:81, причем Пашутин 
записал на свой личный тренер-
ский счет седьмую подряд (!) 
победу в Единой лиге . 

С приподнятым настроени-
ем выходил на игру в Саратове 
американский центровой ку-
банцев Алан Уильямс. Накануне 
его признали самым ценным ба-
скетболистом января в Единой 
лиге. 

Уильямс провел воскресный 
матч, полностью соответствую-
щий своему новоприобретенно-
му статусу. Алан сделал так на-
зываемый «дабл-дабл» (14 оч-
ков и 13 подборов), у него са-
мый лучший в этой игре показа-
тель «плюс-минус» и самый вы-
сокий коэффициент полезно-
сти, рассчитываемый по специ-
альной формуле. Ну а главным 
бомбардиром у победителей 
стал еще один заокеанский ле-
гионер Джонни О’Брайант (25 
очков).

Капитан «Локомотива-Куба-
ни» Виталий Фридзон отметил-
ся десятью очками. В минувшие 
выходные он стал обладателем 
одного из четырех специальных 
приглашений в состав команд — 
участниц «Матча Всех Звезд», 
который состоится 16 февраля в 
Москве. 

— Определяя обладателей 
«wild card», Лига руководство-
валась результатами голосова-
ния болельщиков и СМИ, а так-
же индивидуальными достиже-
ниями игроков. Виталий Фрид-
зон — один из самых опытных и 
заслуженных игроков Лиги. 
Часть сезона «Локо» он пропу-

стил из-за травмы, но сейчас на-
брал хорошую форму и обяза-
тельно поможет «Звездам Рос-
сии», — прокомментировала 
приглашение капитана красно-
дарцев генеральный директор 
Единой лиги многократная чем-
пионка Европы Илона Корстин.

Вот короткий анализ встре-
чи с «Автодором» рулевого 
«Локо» Евгения Пашутина: 
«Нашей задачей было навязать 
физический контакт в защите, 
остановить быстрые прорывы 
«Автодора», максимально за-
ставить играть соперника в по-
зиционный баскетбол и контр-
олировать их снайперов. По-
ставленные цели выполнили, но 
есть моменты, которые нужно 
проанализировать и улучшить. 
Хотя увидел именно ту модель 
игры, которую хочется наблю-
дать в каждом матче». 

Совсем плох  дебютант 
Евролиги питерский «Зенит». 
Аутсайдер континентального 
турнира в Единой лиге дожил 
до того, что вывалился из зоны 
попадания в плей-офф после 
неожиданного домашнего по-
ражения от эстонского «Кале-

ва» — 75:76. Вообще, у питер-
ского клуба в этом сезоне ка-
кая-то непонятная болезнь — 
команда отвратительно играет 
в родных стенах. В нашей Лиге 
из восьми матчей на берегах 
Невы успеха удалось добиться 
только в одном, хотя гостевой 
баланс побед и поражений по-
допечные испанского тренера 
Жоана Пласы имеют положи-
тельный — 5—2. 

Давно лидирующие в турни-
ре «Химки» взяли верх в очень 
важном матче против казанско-
го УНИКСа на площадке сопер-
ника — 98:88. Лидеры подмо-
сковной команды Алексей Швед 
и Девин Букер отгрузили хозяе-
вам по 25 очков, в ответ получив 
по «двадцатнику» от баскетбо-
листов проигравшего клуба 
Джамара Смита и Эрика Мак-
коллума. 

Результаты остальных мат-
чей тура: «Зелена-Гура» (Поль-
ша) — БК «Нижний Новгород» — 
103:108 (в овертайме), «Ени-
сей» (Красноярск) — «Парма» 
(Пермский край) — 83:85, «Цмо-
ки-Минск» (Белоруссия)  — 
«Астана» (Казахстан) — 96:77.  

ТЕННИС 

Новак
Джокович стал
победителем
Australian Open

ИДЕАЛЬНЫЙ
СЕРБ
Артур Нанян

В Мельбурне финалом мужско-
го одиночного турнира завер-
шился Открытый чемпионат 
Австралии (Australian Open). 
Победу в нем одержал Новак 
Джокович, одолевший в пяти 
сетах Доминика Тима — 6:4, 4:6, 
2:6, 6:3, 6:4.

Почти все специалисты на-
кануне этого противостояния 
ставили на Джоковича, преду-
преждая однако, что легкой 
прогулки у серба точно не бу-
дет. Это и неудивительно: в по-
следние годы для Новака нет бо-
лее неудобного соперника, чем 
Тим. Из предыдущих пяти 
встреч между ними в четырех 
сильнее был австриец.

Вот и на этот раз Доминик 
едва не одолел своего более 
именитого оппонента. Он про-
играл первый сет, но в последу-
ющих двух выглядел почти иде-
ально. Тим допустил промах 
лишь однажды, отдав свою по-
дачу в середине второй партии. 
Зато впоследствии австриец 
сделал два брейка и повел в сче-
те.

И все же класс Джоковича 
дал о себе знать. В решающих 
моментах серб был хладнокров-
нее и не ошибался. В итоге все 
решили два брейка, сделанные 
Новаком в четвертом и пятом 
сетах.

В восьмой раз в карьере за-
воевав титул на кортах Мель-
бурна, Джокович вернул себе 
звание первой ракетки мира. 
Официально он возглавит рей-
тинг сегодня. Что касается гон-
ки за лидерство по трофеям на 
«Шлемах», то теперь в активе у 
серба 17 побед. По этому пока-
зателю Новак уступает только 
испанцу Рафаэлю Надалю (19 

титулов) и швейцарцу Роджеру 
Федереру (20).

К слову, кубок Джоковичу на 
церемонии награждения вру-
чил Марат Сафин, побеждав-
ший в Мельбурне 15 лет назад. 
Получив трофей, Новак высту-
пил с речью. Начал он с обраще-
ния к Тиму.

— Хочу поздравить Доминика 
с невероятным турниром. Уве-
рен, однажды ты завоюешь ти-
тул на «Шлеме». Я хотел бы по-
благодарить свою команду, бра-
та, который прилетел сюда и 
был рядом со мной. Здесь мой 
любимый корт, а также стадион. 
Все здорово, я счастлив, — ска-
зал Джокович.

Для Тима нынешнее пораже-
ние стало третьим в финалах 
турниров «Большого шлема». 
До того он дважды уступал На-
далю в решающих матчах От-
крытого чемпионата Франции в 
Париже. Тем не менее австриец 
верит, что ему по силам в буду-
щем завоевать трофей.

— Джокович, Федерер и На-
даль вывели теннис на высочай-
ший уровень. Счастлив, что 
могу соревноваться с ними. Уве-
рен: однажды мне удастся побе-
дить на «Шлеме», — подчеркнул 
Тим.

Победительницей женского 
одиночного турнира стала аме-
риканка с русскими корнями 
София Кенин. В финале она одо-
лела в трех сетах испанку Гар-
бинье Мугурусу — 4:6, 6:2, 6:2.

Благодаря победе на кортах 
Мельбурна София поднимется 
на седьмое место в рейтинге 
Женской теннисной ассоциа-
ции (WTA). На пресс-конферен-
ции после матча с Мугурусой 
Кенин подчеркнула: ей очень 
помогает ее русский дух.

— Мне помогает мое русское 
происхождение. В детстве я рав-
нялась на Марию Шарапову, 
Анну Курникову. Старалась не 
пропускать матчи с их участи-
ем. Я видела, как Шарапова вы-
играла «Уимблдон» в 17 лет. 
Меня это очень завело. Во мне 
есть что-то русское. Наверное, 
речь о яростном боевом духе, — 
отметила Кенин.  

ХОККЕЙ Овечкин признан игроком месяца в НХЛ

Сашина  звезда

Павел Петровский 

П
ять лет Александр 
Овечкин не при-
знавался игроком 
месяца Националь-
н о й  х о к к е й н о й 
лиги. И вот россий-
ский нападающий 
клуба «Вашингтон 
Кэпиталз» вновь на 

вершине. 
Специальное жюри лиги 

объявило лучших игроков по 
итогам январских матчей. Пер-
вой звездой стал российский ка-
питан «Вашингтона». 34-летний 
Овечкин забросил 13 шайб в 10 
матчах и благодаря этому те-
перь Ови — восьмой снайпер в 
истории североамериканской 
лиги. В активе россиянина 695 
голов.

Второй звездой января стал 
немецкий нападающий «Эдмон-
тона» Леон Драйзатль, набрав-
ший 17 очков. В тройке лучших 
по итогам месяца еще один рос-
сиянин. Вратарь «Тампы» Анд-
рей Василевский провел 10 мат-
чей и проиграл лишь раз. Кроме 

того, голкипер в январе провел 
два матча на «ноль». 

Но вернемся к Овечкину, ко-
торый выдает феноменальную 
голевую серию. 

Главный тренер «Вашингто-
на» Тодд Рирден признался жур-
налистам, что впечатлен игрой 
нападающего:

— Думаю, что нам очень по-
везло, что Овечкин играет у нас 
в «Вашингтоне». Повезло и бо-
лельщикам, которые могут ви-
деть его на льду более сорока 
раз за сезон, также считают тре-
неры и игроки. Это невероят-
ный игрок, который гонится за 
великим рекордом Уэйна Грет-
цки (у которого на счету 894 

шайбы). Думаю, что ему по си-
лам совершить любое чудо. Он 
буквально неудержим в послед-
них матчах!

Интересно, что сам Алек-
сандр о своих успехах высказал-
ся с присущей ему скромно-
стью:

— Я на восьмом месте в спи-
ске лучших снайперов? Это хо-
рошая цифра. Я уже говорил, 
что мне приятно быть в списке с 
такими игроками. Но главное, 
что команда выигрывает и уве-
ренно идет в плей-офф. 

Также Овечкин рассказал, 
что одним из первых его по-
здравил легендарный Марк 
Мессье, которого он обошел в 

списке лучших бомбардиров в 
истории НХЛ. 

«Он написал мне, что пора-
жен мастерством, отменным 
броском и характером — уни-
кальной комбинацией качеств. 
Скажу честно, получить ком-
плимент от такого мастера, как 
Марк, — больше дело», — сооб-
щил довольный Ови. 

Не остался в стороне от успе-
хов нашего форварда и прези-
дент Федерации хоккея России 
(ФХР) Владислав Третьяк.

«Из года в год он в ведущих 
бомбардирах, его изучают, но с 
ним ничего не могут сделать, 
потому что он бывает непред-
сказуемым. Хотя все знают, от-
куда он бросает, как он бросает. 
Но он забивает голы не только в 
большинстве, но и после розыг-
рышей, отдает передачи... Вра-
тари его изучают и, как видите, 
ничего не могут с ним сделать. 
Это очень талантливый спор-
тсмен, и мы надеемся, что он 
дальше будет штамповать эти 
шайбы, как конфетки», — цити-
рует слова Третьяка агентство 
ТАСС.

Тем временем своих героем 
по итогам января назвала и Кон-
тинентальная хоккейная лига.

Голкипер ЦСКА Илья Соро-
кин стал лучшим вратарем. В 
прошедшем месяце он помог 
своему клубу победить в шести 
из восьми матчей, в которых 
принял участие, дважды сыграв 
на ноль.

Микко Лехтонен из «Йокери-
та», ставший лучшим защитни-
ком, одержал вместе со своей 
командой девять побед в 12 мат-
чах. 

Лучшим нападающим при-
знан Антон Слепышев: его 
ЦСКА победил в девяти играх из 
12, а сам Слепышев набрал 18 
очков (10 шайб + 8 передач) при 
показателе полезности «+13».

Лучшим новичком января 
стал нападающий петербург-
ского СК А Иван Морозов. 
19-летний хоккеист занес в свой 
актив 4 шайбы и 2 передачи в 
восьми матчах. Его показатель 
полезности составил «+6».  

Александр Овечкин забросил 
13 шайб в 10 матчах регулярного 
чемпионата НХЛ.

«Автодор» (в светлой форме) ничего не смог противопоставить набравшему 
мощный ход «Локомотиву» и полностью проиграл борьбу под щитами.

А К Ц Е Н Т

В списке лучших снайперов НХЛ 
Овечкин занимает высокое восьмое 
место, обойдя легендарного Марка 
Мессье

Мария Ласицкене не скрывает, что мечтает о поездке 
на Олимпиаду 2020 года в Токио.

На турнире «Битва 
полов» Ласицкене 
показала лучший 
результат сезона 
в мире, прыгнув 
на 2,04!

Новак Джокович в восьмой раз 
в карьере выиграл Открытый чем-
пионат Австралии.

— Подробнее читайте на сайте
rg.ru/sujet/6340
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«Матч Всех Звезд»

Единая лига назвала окончательные составы на традиционный «Матч 

Всех Звезд», назначенный на 16 февраля в Москве на арене в Петров-

ском парке. 

«Звезды России»: Алексей Швед («Химки»), Дмитрий Кулагин («Локо-

мотив-Кубань»), Максим Григорьев («Парма»), Денис Захаров («Ени-

сей»), Дмитрий Хвостов («Зенит»), Виталий Фридзон («Локомотив-Ку-

бань»), Антон Астапкович («Нижний Новгород»), Никита Курбанов, Анд-

рей Воронцевич (оба — ЦСКА), Владислав Трушкин («Зенит»), Артем За-

белин («Парма»), Джоэл Боломбой (ЦСКА).

«Звезды Мира»: Майк Джеймс (ЦСКА), Эрик Макколлум, Джамар Смит 

(оба — УНИКС), Адас Юшкевичюс («Парма»), Дэвион Берри («Енисей»), 

Кайл Виналес («Калев»), Миндаугас Кузминскас («Локомотив-Кубань»), 

Янис Тимма, Йонас Жеребко (оба — «Химки»), Дрю Гордон («Зелена 

Гура»), Густаво Айон («Зенит»), Душан Ристич («Астана»).
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ТУРНИР В Катаре стартовало соревнование с участием российских топ-клубов

Нашли место под солнцем 
Илья Соболев, Доха

В 
самолете, следующем пря-
мым рейсом в Катар, на 
футбольный лад настраи-

вает уже традиционный ин-
структаж для экстренных ситуа-
ций. Его в специальном ролике 
бодро проводит футбольная ко-
манда со звездным форвардом 
«Баварии» Робертом Левандов-
ским в составе. Кажется, что так 
и должно быть, когда летишь в 
страну, где в 2022 году пройдет 
очередной чемпионат мира.

Вот только в аэропорту, да и в 
самой Дохе, от футбольного на-
строения не остается ни следа. 
Косвенно о предстоящем гран-
диозном турнире напоминают 
разве что повсеместно строящи-
еся гигантские развязки, оче-
видно призванные облегчить 
жизнь гостям ЧМ-2022. Изобра-
жение кубка мира, завернутого в 
катарский флаг, изредка можно 
обнаружить на отдельных бил-
бордах с рекламой опять же 
строительных компаний. Впро-

чем, первое впечатление не-
редко оказывается обманчивым. 
Все-таки не просто так сборная 
Катара — действующий облада-
тель Кубка Азии. Футбол здесь 
нынче в фаворе. Это понимаешь, 
когда, например, видишь, как в 
час ночи дети гоняют мяч по ас-
фальту на парковке. Сюрреали-
стическое зрелище. Но особенно 
одержимость футболом да и во-
обще спортом чувствуется в 
районе, который так и называет-
ся — спортивный город Дохи. Его 
построили в 2006 году специаль-
но к Азиатским играм. Самый 
крупный объект здесь — 50-ты-
сячный стадион «Халифа», един-
ственный, которым располагал 
Катар к моменту победы его за-
явки на выборах ЧМ-2022. Ря-
дом огромное здание академии 
«Эспайр», выпускники которой 
и стали чемпионами Азии. Глядя 
на размах инфраструктуры это-
му почему-то не удивляешься. 
Рядом — центр водных видов 
спорта и универсальный мульти-
функциональный дворец. А во-

круг десятки тренировочных по-
лей, которые не пустуют даже 
ночью. На одной из таких трени-
ровочных арен и проходят матчи 
межсезонного турнира с участи-
ем российских клубов.

Кстати, как известно, из-за 
летней катарской жары чемпио-
нат мира было решено перене-
сти на ноябрь—декабрь. А сами 
стадионы организаторы обеща-
ли снабдить передовыми систе-
мами охлаждения воздуха. Так 
вот, приехав в Доху в феврале, 
ваш покорный слуга с удивлени-
ем обнаружил на улице комфор-
тную температуру в районе 20—
22 градусов. А к вечеру столбик 
термометра и вовсе сполз к +15, 
так что без теплой кофты можно 
было даже почувствовать себя 
немного зябко. Но главное, что 
при этом безоблачно и солнечно. 
Футболисты должны быть до-
вольны: играть в такую погоду — 
одно удовольствие.

Напомним, что в Катар тур-
нир под эгидой телеканала 
«Матч Премьер» приехал уже во 

второй раз. Участники год назад 
были почти те же: в этот раз вме-
сто «Зенита» организаторы при-
гласили белградский «Парти-
зан», что позволило турниру 
выйти на международный уро-
вень. Сроки проведения меро-
приятия сдвинули с двадцатых 
чисел января на начало февраля, 
что встретило одобрение у глав-
ного тренера «Локомотива» 
Юрия Семина. «Уровень футбо-
ла от этого будет выше и всем бу-
дет легче, поскольку команды 
проводят сборы уже по две-три 
недели», — объяснил Палыч.

Потеряли брата
Первым эту гипотезу предсто-

яло подтвердить как раз таки 
«Локомотиву», которому выпало 
открывать турнир матчем про-
тив «Партизана». По объектив-
ным причинам матч не вызвал 
какого-то исключительного зри-
тельского ажиотажа, но без ат-
мосферы «железнодорожники» 
не остались. Ее главным образом 
создавал небольшой актив из 
трех человек на центральной 
трибуне, периодически разра-
жавшийся речовками в поддер-
жку «красно-зеленых». «Так да-
вай сейчас поддержим вратаря, — 
обсуждали мужчины план дейст-
вий, когда я подошел к ним позна-
комиться. — А-а-а-антон Кочен-
ков, А-а-а-антон Коченков!» Ока-
залось, Федор и Сергей, как пред-
ставились мои собеседники, ре-
шили «совместить приятное с по-
лезным». И любимую команду 
поддержать, и погреться в лучах 
катарского солнца. 

В полной мере «Локомотив» 
своих болельщиков порадовать 
не смог. Через несколько минут 
после того, как Эдер открыл счет, 
отличился старый знакомый, 
экс-полузащитник ЦСКА Зоран 
Тошич, а больше в основное вре-
мя команды мячей не забили. По 
регламенту сразу перешли к пе-
нальти, где точнее оказались 
сербы. Одержать победу им не 
помешал даже тот факт, что в 
Доху они прилетели буквально 
накануне и толком даже не успе-
ли здесь потренироваться.

— Рад, что снова выпала воз-
можность сыграть с российски-
ми командами, — охотно делился 
впечатлениями Тошич после 
игры. — Здорово было забить 
«Локомотиву», как в старые до-
брые времена.

Как вам «Локомотив»?
ЗОРАН ТОШИЧ: Видно, что они еще 
не готовы на сто процентов. 
Никто не играет на максимуме, 
это товарищеский турнир. Сей-
час самое главное — подгото-
виться к официальным матчам 
и избежать травм. Если при 
этом удастся показать краси-
вую игру — хорошо. Понятно, 
что через месяц «Локомотив» 
будет лучше.

Тем не менее игра получилась 
жесткая…

ЗОРАН ТОШИЧ: Знаете как. Нас так 
воспитали, что всегда, когда вы-
ходишь на поле, хочешь выиг-
рать, выдать свой максимум. 
«Партизан» тоже не показал сво-
ей лучшей игры. Наверное, ска-
залось то, что прилетели только 
вчера, немного устали. В следую-
щем матче сыграем лучше.

Вам еще предстоит сыграть 
со «Спартаком»? Будете на-
страиваться на него по-осо-
бенному?

ЗОРАН ТОШИЧ: Конечно, будет осо-
бенный настрой. Но сначала 
надо сыграть с «Ростовом».

По России скучаете?
ЗОРАН ТОШИЧ: Скучаю, конечно. 
Скучаю по Москве, по ЦСКА, по 
ребятам, с которыми играл. По 
сотрудникам клуба. Всем хочу 
передать пример. Из тех, кого я 
знаю, в команде сейчас Акинфе-
ев, Дзагоев, Набабкин, осталь-
ные — новые ребята. Но команда 
хорошо играет.

Есть ли в составе «Партиза-
на» игроки, которые могли бы 
усилить российские клубы?

ЗОРАН ТОШИЧ: Есть хорошие фут-
болисты. Вы сами видели, «Пар-
тизан» был лучше соперника се-
годня. Думаю, из стартового со-

става любой может закрепиться 
в российской премьер-лиге.

А вот «Локомотиву» можно 
только посочувствовать. И дело 
вовсе не в поражении. Уже на 
18-й минуте Семин был вынуж-
ден заменить Антона Миранчу-
ка. Полузащитнику даже при-
шлось съездить в больницу с по-
дозрением на перелом плюсне-
вой стопы. Окончательный диаг-
ноз должен был проясниться 
вчера, но весь остаток дня после 
матча Антон проходил с косты-
лями и со специальной фиксиру-
ющей конструкцией на ноге.

Пока без Соболева
Тем временем на поле вышли 

две другие команды — «Спартак» 
и «Ростов». Интересно, что в 
преддверии турнира их настав-
ники декларировали совершен-
но разные установки. Рулевой 
«красно-белых» Доменико Теде-
ско заявил, что хотел бы выиг-
рать турнир, ну а Валерий Кар-
пин всячески подчеркивал, мол, 
«бескомпромиссной игры от нас 
не ждите». В итоге оба специали-
ста выставили смешанные соста-
вы. У спартаковцев в «старте» 
нашлось место 18-летним Ники-
те Бакалюку и Павлу Маслову, 
дебютировавшим за основную 
команду, а новичок «красно-бе-
лых» форвард Александр Собо-
лев за игрой наблюдал пока с 
трибуны. Что касается «Росто-
ва», в составе южан впервые по-
сле освобождения из тюрьмы 
вышел Павел Мамаев.

Первый тайм не порадовал 
забитыми мячами, а в перерыве 
оба соперника полностью обно-
вили составы. Больше это пошло 
на пользу «Спартаку», у которо-
го дублем отметился Резиуан 
Мирзов — 2:1. Интересно, что 
сразу после финального свистка 
москвичи во главе с Тедеско от-
правились на соседнее поле де-
лать заминку. 

Напомним, следующий матч 
на турнире в Дохе пройдет 4 фев-
раля во вторник между «Парти-
заном» и «Ростовом». А 5 февра-
ля запланировано дерби «Спар-
так» — «Локомотив».  

ФУТБОЛ «Реал» обыграл в принципиальном матче «Атлетико»

Дерби за «королями»

Артур Нанян 

Н
а выходных в Европе 
прошло сразу не-
сколько встреч со 
звонкой афишей. В 
одной из них в Мад-
риде «Реал» прини-
мал «Атлетико». Бла-
годаря голу Карима 
Бензема победу в 

ней одержали хозяева — 1:0. 
В последние годы противосто-

яние этих команд вышло на но-
вый уровень. Подумать только: с 
2014 года «Реал» и «Атлетико» 
провели семь матчей в еврокуб-
ках. В трех случаях это были фи-
налы турниров — дважды Лиги 
чемпионов, в которых победу 
одерживал «королевский клуб», 
а также встреча за Суперкубок 
УЕФА, сильнее в которой оказа-
лись уже «матрасники». 

К субботнему матчу команды 
подошли в разном состоянии. 
«Реал» единолично возглавил 
турнирную таблицу испанского 
чемпионата и не знает пораже-
ний в официальных матчах вот 
уже три месяца. Что касается 
«Атлетико», то команда Диего 

Симеоне угодила в небольшой 
кризис. За две недели она сначала 
проиграла «Эйбару», не сумела 
одолеть на своем поле последний 
клуб первенства «Леганес», да 
еще и вылетела из розыгрыша 
Кубка страны, уступив предста-
вителю третьего дивизиона 
«Культураль Леонесе».

Надо отметить, что в дерби на 
«Сантьяго Бернабеу» футболи-
сты Симеоне выглядели чуть луч-
ше, чем в последних матчах. А в 
первом тайме они и вовсе переиг-
рывали «Реал». Но все же победа 
осталась за хозяевами. Проиграв 
принципиальному сопернику, 
«Атлетико» скатился на шестое 
место. Отставание от лидера со-
ставляет уже 13 очков.

Ну а коллега аргентинца по 
«Реалу» Зинедин Зидан продол-
жает устанавливать один рекорд 
за другим. В 22 турах нынешнего 
сезона мадридцы пропустили 
всего 13 мячей — это лучший ре-
зультат в истории клуба. Кроме 
того, победа над «Атлетико» ста-
ла для Зидана 129-й во главе 
«сливочных». По данному пока-
зателю француз обошел Жозе 
Моуринью (128) и вышел на тре-

тье место. Впереди только Висен-
те Дель Боске (133), которого, 
надо полагать, Зинедин обгонит 
уже в ближайшее время. А вот до 
рекордсмена Мигеля Муньоса 
(357) пока далеко. Впрочем, 
47-летнего специалиста мало 
волнуют его личные достижения.

— Я думаю только о своих иг-
роках и результатах. Ничто иное 
меня не заботит, — отметил Зидан.

Многие специалисты обраща-
ют внимание, что Зидан не боит-
ся признавать собственных оши-
бок. А это большая редкость для 
известных тренеров. К примеру, 
в перерыве матча с «Атлетико» 
француз заменил сразу двух фут-
болистов — Тони Крооса и Иско. 
На пресс-конференции тренер 

подчеркнул: он выбрал невер-
ную тактику на первый тайм. От-
сюда и столь спешные изменения 
в составе.

— Вина за игру в первом тайме 
лежит на мне. Не люблю делать 
замены в перерыве, но необходи-
мо было что-то предпринять, — 
сказал Зидан.

На выходных в Испании со-
стоялся дебют форварда сборной 
России Федора Смолова за «Сель-
ту». Напомним: 29-летний игрок 
перешел в испанский клуб на 
правах аренды до конца сезона из 
«Локомотива». Проведя всего 
одну тренировку, Смолов попал в 
заявку на выездной матч с «Ва-
ленсией» и даже вышел на поле в 
концовке. За отведенные ему 

чуть больше 15 минут Федор на-
нес один удар по воротам и не-
сколько раз удачно взаимодейст-
вовал с новыми партнерами. Од-
нако помочь «Сельте» избежать 
поражения россиянин не сумел: 
коллектив из Виго проиграл 0:1 и 
остался в зоне вылета (18-е ме-
сто). 

Туринский «Ювентус» реаби-
литировался за поражение от 
«Наполи», разгромив в матче 22-
го тура чемпионата Италии «Фи-
орентину» (3:0). Два с пенальти 
провел Криштиану Роналду, про-
дливший голевую серию в нацио-
нальном первенстве до девяти 
встреч. Еще один точный удар в 
активе Маттейса де Лигта. 

Похоже, Роналду не успокоит-
ся, пока не побьет все существу-
ющие рекорды. Хотя начинал се-
зон португалец не очень-то и 
ярко: всего пять голов в десяти 
матчах итальянского чемпиона-
та. Но с игры против «Сассуоло» 
1 декабря Криштиану все время 
забивает. Причем ход он набрал 
такой, что лидеру бомбардир-
ской гонки «серии А» Чиро Им-
мобиле стоит быть начеку. В девя-
ти поединках Роналду отличился 

14 раз. Причем поражал он воро-
та не только середняков, но и та-
ких команд, как «Лацио», «Рома» 
и «Наполи». 

Дубль в ворота «Фиоренти-
ны» стал знаковым для Криштиа-
ну. Теперь в активе Роналду 722 
гола в официальных встречах за 
клуб и национальную сборную. 
По этому показателю он поднял-
ся на третье место, обойдя леген-
дарного немецкого нападающего 
Герда Мюллера (720 мячей). Ли-
дирует же в списке лучших бом-
бардиров в истории футбола 
Пеле, забивший 767 голов. Вто-
рую строчку занимает еще один 
бразилец — Ромарио (734 гола). 

Тем временем сборная России 
по мини-футболу получила пу-
тевку на чемпионат мира-2020, 
который пройдет с 12 сентября 
по 4 октября в Литве. 

Наша команда победила в по-
следнем туре квалификации Хор-
ватию (4:3) и финишировала на 
первом месте в своей группе. 
Ставшие вторыми хорваты за вы-
ход на первенство планеты побо-
рются в стыковых играх.  

В своем первом матче в этом году «Спартак» переиграл в предсезонном турнире «Ростов» — 2:1.

Уведомление о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» Администрация го-
родского округа Павловский Посад Московской области инфор-
мирует о начале общественных обсуждений (в форме обществен-
ных слушаний) по объекту государственной экологической экс-
пертизы: Проектная документация по объекту «Реконструкция 
очистных сооружений г. Павловский Посад, пер. Интернацио-
нальный, д. 28 Б», в том числе предварительных материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду. 

Реконструкции подлежат существующие очистные сооруже-
ния по адресу: 142505, Московская область, г. Павловский Посад, 
пер. Интернациональный, 28Б. Во время реконструкции очист-
ных сооружений 1-я очередь будет эксплуатироваться, после ре-
конструкции 2-й очереди 1-я очередь будет выведена из эксплуа-
тации. Проектная мощность 2-й очереди после реконструкции бу-
дет составлять 60 000 м3/сут. 

Цель намечаемой деятельности: Обеспечение очистки сточ-
ных вод до предельно допустимых концентраций загрязняющих 
веществ на сброс в р. Клязьма. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: III—IV квартал 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация городского округа Павловский Посад 
Московской области.

Заказчик: Администрации городского округа Павловский По-
сад Московской области, 142500, Московская область, г.о. Пав-
ловский Посад, пл. Революции, д. 4.

Подрядчик: Общество с ограниченной ответственностью 
«Строй Групп», Московская область, г. Красногорск, Красногор-
ский бульвар, д. 34, этаж 1 , пом. 1, офис 4. 

С документацией объекта государственной экологической эк-
спертизы на бумажном носителе можно ознакомиться в течение 
30 дней после опубликования данного объявления по адресу: 
г. Павловский Посад, пл. Революции, д. 4, каб. 506, с 10.00 до 17.00 
(по рабочим дням), перерыв на обед с 13.00 до 14.00.

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
в месте ознакомления.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 25 фев-
раля 2020 г. в 11.00 по адресу: Московская область, г. Павловский 
Посад, ул. Большая Покровская, д. 37, колонный зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Сафьян» извещает о проведении общественных обсуждений 
проекта технической документации и предварительного варианта Мате-
риалов ОВОС агрохимиката  Почвогрунт «Многофункциональный», мар-
ки А и Б с целью его государственной регистрации. Месторасположение 
намечаемой деятельности: Центральный и Волго-Вятский районы зоны 
подзолистых и дерново-подзолистых почв на территории РФ.  Наимено-
вание и адрес заказчика: ООО «Сафьян», 390028, г. Рязань, ул. Прижелез-
нодорожная, д. 52,  литера Т, помещение 19. тел.: 84912306580. Сроки про-
ведения ОВОС: с 17.01.2020 г. по 06.04.2020 г. Орган, ответственный за 
организацию общественного обсуждения: администрация МО «Вяткинс-
кое сельское поселение» Судогодского района Владимирской области. 
Форма общественного обсуждения: слушания. Форма представления за-
мечаний и предложений: устная и письменная. Дата, время и место прове-
дения: 04.03.2020 в 11.00 по адресу: Владимирская область, Судогодский 
район, д. Вяткино, ул. Прянишникова, д.2, к. 312. Сроки и место доступнос-
ти технической документации и предварительного варианта Материалов 
ОВОС: Владимирская область, Судогодский район, д. Вяткино, ул. Пря-
нишникова, д. 2, к. 401. Предложения и замечания принимаются,  регист-
рируются в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления и с 
05.03 по 06.04.2020 г. после окончания общественного обсуждения в рабо-
чее время с 8.00 до 17.00 по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЭКО-ИЗЫСКАНИЯ» извещает о проведении общественных об-
суждений по  проекту технической документации и предварительного ва-
рианта Материалов ОВОС агрохимиката Почвогрунт Зеленый город с це-
лью прохождения государственной экологической экспертизы. Месторас-
положение намечаемой деятельности: Центральный и Волго-Вятский 
районы зоны подзолистых и дерново-подзолистых почв на территории 
РФ. Наименование и адрес заказчика: ООО «ЭКО-ИЗЫСКАНИЯ», 390000, 
г. Рязань, ул. Маяковского, дом 72., тел.: 84912905015. Сроки проведения 
ОВОС: с 17.01.2020 г. по 06.04.2020 г. Орган, ответственный за организа-
цию общественного обсуждения: администрация МО «Вяткинское  сель-
ское поселение» Судогодского района Владимирской области. Форма об-
щественного обсуждения: слушания. Форма представления замечаний и 
предложений: устная и письменная. Дата, время и место проведения:  
04.03.2020 г. в 10.00 по адресу: Владимирская область, Судогодский район, 
д. Вяткино, ул. Прянишникова, д. 2, к. 312. Сроки и место доступности тех-
нической документации и предварительного варианта Материалов ОВОС: 
Владимирская область, Судогодский район, д. Вяткино, ул. Прянишнико-
ва, д. 2, к. 401. Предложения и замечания принимаются,  регистрируются в 
течение 30 дней со дня опубликования данного объявления и с 05.03 по 
06.04.2020 после окончания общественного обсуждения в рабочее время с 
8.00 до 17.00 по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
2 и 16 марта 2020 г. Государственная корпорация развития  

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских ру-
пиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента Прави-
тельства Российской Федерации: (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 
82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Закрытое акционерное общество «Чернореченский карьер»  
(ЗАО «Чернореченский карьер») совместно с Администрацией горо-
да Искитима Новосибирской области, а также Администрацией Ис-
китимского района Новосибирской области (в соответствии со ст. 9 
Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») 
уведомляют о начале общественных обсуждений среди населения 
о намечаемой хозяйственной и иной деятельности на объект: рекуль-
тивация карьеров цементного сырья ЗАО «Чернореченский карьер» 
в рамках разработки проектной документации «Проект рекультива-
ции карьеров цементного сырья ЗАО «Чернореченский карьер».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация отвала 
№ 1 вскрышных пород карьера глинистых сланцев — земли г. Иски-
тима и Искитимского района, отвала № 2 вскрышных пород карьера 
известняка — земли г. Искитима и Искитимского района, отвала 
№ 3 вскрышных пород карьера известняка — земли г. Искитима и Ис-
китимского района, отвала № 4 вскрышных пород карьера известня-
ка — земли г. Искитима, в период с 2021 г. по 2060 г.

Местоположение намечаемой деятельности: город Искитим 
Новосибирской области и Искитимский район Новосибирской облас-
ти — карьер известняков и карьер глинистых сланцев.

Наименование и адрес заявителя:  ЗАО «Чернореченский карь-
ер», 633209, Новосибирская область, г. Искитим, ул. Заводская, 1а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 1 квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация города Искитима Новоси-
бирской области и Администрация Искитимского района Новоси-
бирской области.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная (в Журнале уче-

та замечаний и предложений от общественности и граждан по пред-
ставленным материалам).

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на ок-
ружающую среду можно по адресу: Новосибирская область,  
г. Искитим, ул. Заводская, 1а, в здании музея АО «Искитимцемент», 
в период с 03.02.2020 г. по 03.03.2020 г. с 11.00 г. до 13.00 еженедельно 
каждый вторник. Ответственное лицо — Манакова Татьяна Петровна, 
+7(913)913-87-22.

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 03.02.2020 г. по 03.03.2020 г.

Общественные обсуждения состоятся 10.03.2020 г. в 15.00 
местного времени по адресу: Новосибирская область, г. Искитим, 
ул. Заводская, 1а, в музее АО «Искитимцемент».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Беспроигрышная серия «Реала» 
во всех турнирах достигла 21 матча.А К Ц Е Н Т

Победа над «Атлетико» стала для тренера 
«Реала» Зинедина Зидана 129-й у руля 
команды. По этому показателю 
он вышел на третье место в истории клуба
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Объявление о конкурсном исследовании рынка для 
оказания услуг по ведению и поддержанию интернет-

сайта www.latuaitalia.ru
Посольство Италии в Москве информирует экономических аген-

тов, имеющих право вести деятельность на территории Российской 
Федерации в соответствующих сферах, о своем намерении провести 
тендер (процедура согласно законодательному декрету № 50 от 
18 апреля 2016, ст. 36, пар. 2, п. b и последующим изменениям) на ока-
зание услуг в период с 1 мая по 31 декабря 2020 года по ведению и под-
держанию интернет-сайта www.latuaitalia.ru. Предполагается, что 
общая сумма выделенных средств составит не более 6 млн рублей.

Заявки на получение официального письма, уточняющего тех-
нические детали коммерческого предложения принимаются от ор-
ганизаций, действующих на основании российского законодатель-
ства в вышеуказанных отраслях, не позднее 29 февраля 2020 по 
электронной почте: mosca.amministrativo@esteri.it.
Москва, 3 февраля 2020 года Роберто Ренна
 Ответственный за проведение тендера

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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